
ПЛАСТИЛИНОВЫЕ 
СМЕРТНИКИ

В 2000-х годах мы пережили полосу женщин-
шахидок, взрывавших себя в многолюдных 
местах. Теперь, похоже, надвигается новая 
полоса — шахидов-детей.

Первые ласточки — чеченские подростки, 
испортившие Курбан-байрам. В понедельник 
они почти синхронно напали на полицейских в 
Грозном, Шали, Мескер-Юрте, и даже Рамзан 
Кадыров не увидел здесь случайного совпадения. 
Подростки, конечно, действовали организованно 
и представляли одну и ту же радикальную группу, 
намеренно выбравшую для нападения религи-
озный праздник, чтоб наказать «неправильных» 
мусульман.

Министр Чеченской Республики по внеш-
ним связям, печати и информации Джамбулат 
Умаров заявил, что возраст нападавших — от 11 
до 17 лет. Дети.

Вроде бы всех опознали. Вроде бы все из 
Шали. 

Можно посочувствовать их родителям. Мало 
того что потеряли сыновей, придется еще и за 
них отвечать. Публично виниться, что плохо вос-
питали, — это минимум. А может, им теперь и дома 
сожгут неизвестные, конечно, люди.

В Чечне практикуются подобные методы 
борьбы с «шайтанами». Но скрытно от внешней, 
нечеченской, общественности. Руководство ре-
спублики считает, это их внутренние дела, их раз-
борки. Остальной России не надо об этом знать.

Остальной России надо знать про другое. 
В Чечне по-прежнему тлеет очаг радикаль-

ного исламизма, как ни старается его затоптать 
Кадыров. Ничего никуда не делось. Сейчас этот 
очаг внес изменения в так-
тику — теперь он завлекает 
детей. 

Читайте 2-ю стр.
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ЖУРНАЛА

 ОЛЬГА СУТУЛОВА живет с репутацией де-
вушки с непростым характером, хотя сама себя 
называет мягкотелой. «МК-Бульвар» вспомнил 
роли, которые лучше всего характеризуют Ольгу 
как актрису, а также историю ее романа с Евге-
нием Стычкиным.

 ТАТЬЯНА ВЕДЕНЕЕВА давно получила статус 
телелегенды, но при этом остается современной 
женщиной, которую часто называют иконой стиля. 
«МК-Бульвар» встретился с Татьяной и обсудил 
вещи на заказ, шампанское с сорбетом и дом с 
изюминкой.

 А ТАКЖЕ: Светлана Ходченкова увлеклась тан-
цами на шесте, Тимур Родригез подает хороший 
пример сыновьям, Софья Шуткина рассуждает об 
идеальном образе жизни и многое другое.
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САНКЦИИ:  
ПО РУБЛЮ 

ПРЯМОЙ 
НАВОДКОЙ

Российская экономика 
входит в зону высокой 

турбулентности
Санкции — это политика. И политика 

все назойливее и разрушительнее втор-
гается в нашу повседневную жизнь. Из-за 
санкций рубль катится вниз, увлекая за 
собой наш уровень жизни. А за рублем 
могут закачаться банки, что приведет к 
катаклизмам в масштабах всей экономики. 
Пока рубль, судя по динамике последних 
дней, нашел силы приподняться, но на-
долго ли? Ведь водоворот санкций еще 
не начал накручивать новые витки, да и те 
американские меры, что анонсированы на 
22 августа, только тихая увертюра.

Читайте 4-ю стр.

ТОПЛИВНАЯ ВЗЯТКА НЕФТЯНИКАМ
50 рублей за литр Аи-95 правительство может 

предотвратить только госсубсидиями
Угроза нового взлета цен на бензин 

осенью становится все реальнее. Дабы 
избежать такого развития событий,  
нефтяники, жалуясь на жестокое нало-
говое регулирование в топливной отрас-
ли, требуют от правительства субсидии 
в 50–200 млрд рублей за сдерживание 

цен на бензин внутри страны. Ультима-
тум поставлен вовремя — рост оптовой 
стоимости горючего дает предпосылки 
к увеличению розничной цены Аи-95 с 
45 до 50 рублей за литр. 

Читайте 2-ю стр.

Беспечность? Глупость? За-
бывчивость? Наверное, все три 
человеческих качества погубили 
маленького Юру (имена изменены), 
задохнувшегося в автомобиле в 
подмосковном Ступине в понедель-
ник днем. Мы привыкли, что такие 
трагедии часто происходят в США, 
где летом куда жарче, чем в России, 
а люди, видимо, легкомысленнее. 
Но с последним утверждением, 
увы, вынуждены не согласиться. 
Вполне благополучные на вид ро-
дители не усвоили простой истины: 
пятилетних детей нельзя оставлять 
одних. Тем более в автомобиле. 

Читайте 3-ю стр.
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ЗАКРЫТЬ. ЗАБЫТЬ. УБИТЬ
Необъяснимая 

беспечность 
матери привела  

к гибели 5-летнего 
мальчика 

в запертом 
автомобиле

Беда в этой 
дружной семье 

случилась 
из-за простого 

разгильдяйства.

 ФОТОРЕПОРТАЖ 
 на сайте 

21 августа мусульмане всей планеты отмечают Курбан-
байрам — праздник жертвоприношения. В Москве больше 
всего молящихся традиционно собралось у Соборной мечети 
на проспекте Мира. В этом году самые активные правоверные 
начали стекаться сюда к 4 часам утра, а к 6.00 весь двор был 
полон народа — сплошь мужчины.

...Улица Дурова, Московская соборная мечеть. Именно здесь, у мечети, 
сразу ощущаешь, сколько в Москве мусульман. Причем верующих и соблю-
дающих предписания шариата. От узбеков, киргизов, татар, являющихся 
атеистами, они отличаются так же, как воцерковленные православные от 
столичных прохожих. Прежде всего — традиционной одеждой и прическами. 
Правда, в православных приходах большинство посетителей составляют 
женщины, в мечетях — на 100% мужчины (кроме малочисленных сотрудниц 
лавочек при мечети и Духовном управлении мусульман).
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СТОЛИЦА ОТМЕТИЛА 
ПРАЗДНИК  

БЕЗ КУРБАН-БАРАНОВ
В Московской соборной мечети 

собралось больше  
100 тысяч верующих
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ПРИШЕСТВИЕ 
ПУГАЧЕВОЙ  
В ЮРМАЛУ 
Примадонна 
посетила  
концерт  
Натальи Лободы. 
Все остались 
довольны
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КРЕМЛЕВСКИЕ ОХРАННИКИ РЕШИЛИ ШИКАНУТЬ  
ЗА СЧЕТ ЯРМОЛЬНИКА?

Известный актер Лео-
нид Ярмольник, по 
вине которого в ДТП 
пострадал автомо-
биль Федеральной 
службы охраны РФ, 
усомнился в сумме 
компенсации про-
веденного ремонта 
машины, которую ве-
домство пытается взы-
скать с него в суде. 

Как уже рассказывал «МК», 
22 октября 2016 года на Куту-
зовском проспекте произошла 
авария с участием четырех 
автомобилей, среди которых 
оказался Mercedes, принад-
лежащий ФСО. В результате 
виновником инцидента был 
признан Ярмольник, кото-
рый нарушил ПДД. Страхо-
вая компания оценила ущерб 
в 400 тысяч рублей. Однако 
впоследствии ремонт маши-
ны спецслужб обошелся в не-
сколько раз дороже. Поэтому 
ведомство решило вернуть 
разницу и подало в Хамов-
нический суд иск к актеру на 
800 тысяч рублей.

Сам Ярмольник не пришел 

на заседание. Как пояс-
нил его представитель 

адвокат Андрей Бе-
ляков, артист нахо-
дится на съемках. 

Представитель 
ФСО Святослав 
Николоз, озвучи-

вая исковые тре-
бования, заявил, 

что поврежденный в 
ДТП автомобиль они от-

ремонтировали у официаль-
ного дилера, с которым был 
заключен госконтракт. 

— Дилер выиграл тендер 
и отремонтировал Mercedes 
на сумму 1 млн 234 тысячи 
рублей. Страховая выплата 
покрыла только 400 тысяч 
рублей, за вычетом получи-
лось 834 тысячи рублей. Мы 
вправе требовать полного 
возмещения ущерба, — от-
метил юрист. 

Адвокат Ярмольника на 
это парировал, что его дове-
ритель хотел бы понять, от-
куда взялась столь высокая 
сумма. 

— Мой доверитель никогда 
не уклонялся от долгов. Ему 

на почту пришла досудебная 
претензия от ФСО. Ярмольник 
очень удивился, так как ранее 
была проведена оценочная 
экспертиза. Сумма значи-
тельно ниже, чем та, которую 
просит взыскать истец, — все-
го 710 тысяч рублей, — сказал 
Беляков.

Кроме того, юрист обратил 
внимание суда на любопыт-
ную деталь: судя по представ-
ленным документам, автосер-
вис сумел починить иномарку 
всего за один день. 

— По телефону мне сказа-
ли, что данного автомобиля 
на ремонте у них не было. Я от-
правил письменный запрос, 
но мне сказали, что такую 
информацию представляют 
только суду, — утверждал за-
щитник.  

Сторона истца попросила 
отложить процесс для истре-
бования доказательств.

— Нам нужно время, что-
бы представить техпаспорт 
автомобиля и направить за-
прос в ГИБДД для получения 
информации о ДТП, — пояснил 
юрист. 

РАБОЧИЕ ПОНЯЛИ, ЧТО ОТРАВИЛИСЬ, КОГДА ОДИН ИЗ НИХ УМЕР
Возведение жилого ком-

плекса комфорт-класса в 
подмосковных Котельниках 
было парализовано из-за от-
равления рабочих-узбеков. 
При этом мигранты три дня 
мужественно посещали ра-
боту, пока один из них не 
скончался.

Как стало известно «МК», 
«скорую помощь» в обще-
житие на Сосновой улице 
вызвали сами трудяги 21 ав-
густа около 22.00. Одному 
узбеку, по их словам, было 
так плохо, что мужчина без 
чувств лежал на кровати. 
Медики определили, что 
он уже скончался, а при-
чина — тяжелейшая инток-
сикация всего организма. 
Другие гастарбайтеры тоже 

испытывали недомогание 
(диарея, рвота). 23 человек 
было решено доставить в 
больницу, двое отказались 
от госпитализации. Постра-
давших развезли по трем ин-
фекционным больницам, и, 
как говорят медики, состоя-
ние у всех стабильное — все 
они на стадии выздоровле-
ния. Возраст пациентов — от 
19 до 30 лет.

Узбеки почти не говорят 
по-русски и с трудом пояс-
нили, что недомогание по-
чувствовали еще в пятни-
цу. На обед в тот день была 
котлета с вермишелью, а на 
ужин пельмени. Мигранты 
оккупировали сортиры, но 
на следующий день, как 
один, вышли на работу, хотя 

испытывали проблемы со 
здоровьем. Так они ходили 
на строительный объект три 
дня — вплоть до трагиче-
ского происшествия. Спе-
циалисты Роспотребнадзо-
ра наведались в столовую 
общежития, взяли пробы с 
продуктов и оборудования. 
Через несколько дней они 
определят точного виновни-
ка бедствия.

Между тем 18 рабочих-
азиатов, которые возводят 
дом в Москве, в Мукомоль-
ном проезде, тоже отрави-
лись некачественной пищей. 
Узбеки живут в общежитии 
на улице Ермакова Роща и 
почувствовали себя неваж-
но после ужина в пятницу 
(кушали они не в столовой 

общежития, а на строитель-
ном объекте). Все мигран-
ты как один жалуются на 
странный вкус пельменей, 
гречка и макароны вне по-
дозрений. В зависимости от 
силы желудка недомогание 
рабочие ощутили в разное 
время. Кто-то закрылся в 
уборной еще в пятницу, а не-
которые, наиболее крепкие 
здоровьем, продержались 
до понедельника. Работяг 
отправили в 1-ю инфекци-
онную больницу.

Эпидемиологи всю ночь 
работали на месте, пытаясь 
разобраться в ситуации. 
Главный санитарный врач 
ЦАО лично проинформиро-
вала об отравлении местных 
полицейских.

МАЛЫШ ЧУТЬ НЕ ЛИШИЛСЯ 
ЖИЗНИ ВМЕСТЕ С КРАЙНЕЙ 

ПЛОТЬЮ
Обрезание в домашних 

условиях закончилось комой 
для маленького мальчика из 
поселения Десеневское на 
территории Новой Москвы 
20 августа. Детский организм 
среагировал на обезболиваю-
щий укол, в результате чего у 
крохи возник анафилактиче-
ский шок, и медики его едва 
откачали.

Как стало известно «МК», 
не так давно 28-летний глава 
семейства (уроженец Тад-
жикистана и мусульманин по 
вероисповеданию) решил, что 
сыну (ему 2 года и 7 месяцев) 
наступила пора сделать обре-
зание крайней плоти. Мужчи-
на — единственный кормилец, 
работает газосварщиком и 
содержит жену и двух детей 
(старшей дочери 3,5 года). 
Когда он узнал расценки на 
процедуру в медицинском 
учреждении (там запросили 
30–40 тыс. руб., что суще-
ственно для его бюджета), 
то решил найти через зна-
комых проверенного врача-
земляка и расплатиться с ним 
по договоренности. Ему по-
рекомендовали обратиться к 
54-летнему Сарвару, жителю 
подмосковного Электрогор-
ска. По отзывам, мужчина 

провел десяток подобных опе-
раций на дому, и все остались 
довольны. В последний раз он 
ездил к маленькому клиенту 
неделю назад.

Оборудование и обезболи-
вающие препараты Сарвар 
привез с собой. Он сделал 
два укола — в ягодицы и сам 
половой орган, прежде чем 
приступить к манипуляциям. 
Мужчина успел сделать обре-
зание, но мальчику на глазах 
становилось все хуже и хуже. 
Начались судороги, затем он 
лишился чувств. В поселение 
Десеневское прилетел сани-
тарный вертолет, кроху доста-
вили в московскую детскую 
больницу. Тут медики привели 
ребенка в сознание и вынесли 
вердикт — у мальчика развил-
ся анафилактический шок. Ко 
всему прочему он захлебнул-
ся рвотными массами, кото-
рые попали в легкие. Сейчас у 
ребенка лечат пневмонию.

Что касается  Сарвара, его 
задержали. Мужчина пока-
зал диплом врача (документ 
получен в Таджикистане). 
Со слов эскулапа, подобное 
происшествие на его памяти 
случилось впервые, хотя ме-
дики постоянно сталкиваются 
с аналогичными случаями.

АВГУСТ ПОДТВЕРДИЛ ТЕОРИЮ  
О СМЕЩЕНИИ СЕЗОНОВ

Лето заканчивается, но 
тепло не спешит покидать 
Московский регион. По 
словам синоптиков, в бли-
жайшие несколько дней в 
столице установится ком-
фортная и солнечная по-
года. 

Как рассказал «МК» ве-
дущий специалист центра 
погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец, вечером 22 ав-
густа в столице и обла-
сти еще будет ощущаться 
влияние холодного фронта 
(именно он был причиной 
недавних обильных ливней 
и гроз), но уже в четверг, 23 
августа, Московский реги-
он окажется под влиянием 
нового скандинавского 
антициклона. Благодаря 
ему в столице и области 
прекратятся дожди, небо 
прояснится, а температу-
ра на несколько градусов 
превысит норму (для кон-
ца августа она составляет 
порядка +20). Несмотря на 
смену атмосферных масс, 
никаких опасных погодных 
явлений и катаклизмов (на-
пример, сильного ветра) не 
ожидается. Солнечная по-
года порадует москвичей 
и в начале следующей не-
дели.

По данным Гидрометцен-
тра России, в ночь на 23 ав-
густа в Москве установится 
температура в пределах 
+7...+9˚C, а по области будет 
+4...+9˚C (местами уже воз-
можны заморозки до нуля!). 
Днем в четверг, 23 августа, 

воздух в Москве прогреется 
до +19...+21˚C, в Подмоско-
вье — до +17...+22˚C. В ночь 
на 24 августа термометры в 
столице покажут +8...+10˚C, 
а в окрестностях ожидается 
до +5...+10˚C (местами до 
+1˚C). В пятницу, 24 августа, 
синоптики обещают в Бело-
каменной +22...+24˚C, а в 
Московской области — до 
+19...+24˚C, однако уже к 
вечеру температура в сто-
личном регионе опустится 
до +6...+11˚C. Днем в суб-
боту, 25 августа, в Москве 
и Подмосковье потеплеет 
до +21...+26˚C, но к вечеру 
температура составит всего 
+7...+12˚C. В воскресенье, 
26 августа, синоптики ожи-
дают в Московском регионе 
+22...+27˚C, а к вечеру до 
+11...+16˚C. Днем в поне-
дельник, 27 августа, в Бе-
локаменной и окрестностях 
потеплеет до +25...+30.

23 августа в народе от-
мечался День святого Лав-
рентия. Считалось, что в 
Лаврентьев день поведе-
ние воды в водоемах мо-
жет рассказать о будущих 
осени и зиме. Спокойная 
вода в реках и озерах счи-
талась предзнаменованием 
мягкой осени без разгулов 
стихии и жестоких замороз-
ков. И напротив, появление 
волн и крупной ряби на воде 
должно было предупредить 
о том, что осень будет не-
предсказуемой и холодной, 
а зима выдастся особенно 
суровой. 

АЛЕКСАНДРУ МАЛИНИНУ НЕ УДАЛОСЬ РАЗОРИТЬ  
БЫВШУЮ ЖЕНУ

Измайловский суд Москвы 
не поддержал иск певца Алек-
сандра Малинина, который 
требовал с бывшей супруги, 
тоже известной исполнитель-
ницы Ольги Зарубиной, мил-
лион рублей за то, что она в 
интервью изданию «Собесед-
ник» обвинила его в неуплате 
алиментов их дочери Кире.

Как уже рассказывал «МК», 
музыканты Александр Мали-
нин и Ольга Зарубина пожени-
лись в начале восьмидесятых 
годов. В 1985 году у них роди-
лась дочь Кира. Но через три 
года супруги подали на раз-
вод. В последние годы Ольга 
Зарубина давала многочис-
ленные интервью на телеви-
дении, где укоряла бывшего 
мужа в нежелании участвовать 
в жизни их общей дочери. Так, 
в журнале «Собеседник» вы-
шла статья под заголовком: 
«Потребую с Александра Ма-
линина алименты за все 18 
лет». Интервью было опубли-
ковано в конце прошлого года, 
после выхода очередного ток-
шоу с участием Зарубиной.

Ее обвинения сильно заде-
ли 59-летнего Малинина. Он 

обратился с иском в суд и по-
требовал с бывшей жены ком-
пенсацию морального вреда, 
который оценил в 1 млн ру-
блей. Издание, опубликовав-
шее интервью, тоже попало 
в соответчики с аналогичной 
суммой компенсации.

На заседание во вторник, 
21 августа, пришла Ольга За-
рубина и выразила свое отно-
шение к делу. «Я не согласна 
с исковыми требованиями и 
прошу их отклонить. Нет до-
казательств, что Малинин вы-
плачивал алименты. Я никог-
да не оскорбляла Малинина. 

Журналистам я рассказывала 
про свою жизнь как она есть, — 
заявила певица. — Я один раз 
пришла к нему на работу, он 
показал мне трудовую книж-
ку с зарплатой 100 рублей. Я 
поняла, что мне предлагают 
растить больного ребенка на 
25 рублей, и отказалась от 
алиментов».

В итоге суд полностью от-
клонил исковые требования 
Александра Малинина.

Ольга Зарубина не скрывала 
радости от одержанной по-
беды над экс-супругом и даже 
над его женой. «Можете меня 
поздравить! Я очень рада та-
кому исходу. Считаю, что вела 
себя достойно. За этим иском 
стоит жена Малинина. Если 
будут обжаловать решение, 
то я пойду дальше», — сказала 
певица. Она ожидает скорого 
приезда дочери Киры и хотела 
бы уговорить ее остаться на 
родине.

Представитель истца от-
казалась от комментариев: 
«Возможно, подадим апел-
ляцию». 

ПАССАЖИРА, ПОБИТОГО 
ПОЛИЦЕЙСКИМИ  
В «ДОМОДЕДОВО»,  

НАКАЗАЛИ ПЕРВЫМ
Признаки превышения 

должностных полномочий 
усмотрели следователи в 
действиях полицейских, 
которые повалили на пол 
пьяного пассажира в аэро-
порту «Домодедово», раз-
били ему голову и сковали 
наручниками.

Напомним, инцидент про-
изошел вечером 19 августа 
недалеко от входа в аэро-
порт. 43-летний машинист 
столичного метрополитена 
Андрей  (на фото) вместе с 
супругой и сыном прибыл 
к воздушной гавани около 
21.30. Пара, оставив багаж и 
ребенка на скамейке, отошла 
покурить к ближайшему кафе. 
В это время мимо проходили 
два сотрудника патрульно-
постовой службы — стар-
шина Владимир Елизаров и 
старший сержант Николай 
Григорьев. Далее события 
описываются участниками 
конфликта по-разному. 

Со слов стражей порядка 
(и, заметим, двоих свиде-
телей), мужчина вел себя 
неадекватно, он явно был 
пьян, еле стоял на ногах, 
громко матерился и бросал-
ся на прохожих. Попав в поле 
зрения правоохранителей, 
буян нисколько не успокоил-
ся, а наоборот, стал выкри-
кивать оскорбления в адрес 
полицейских. Патрульные 
попросили пару предъявить 
документы. Показав паспорт, 
мужчина через некоторое 
время попытался выхватить 
его из рук старшины, а по-
том оттолкнул полицейско-
го и выбил из его рук рацию. 
После этого страж порядка 
применил силу и заковал его 
в наручники.   

Однако на видеозаписи, 
попавшей в Сеть, предстает 
совершенно другая картина. 
Полицейский бьет стоящего 
на четвереньках (а потом и 
упавшего) мужчину согнутым 
локтем по спине и грубо за-
ворачивает руки. Сам задер-
жанный позднее пояснил, что 
действительно пытался вы-
рвать паспорт и был нетрезв, 
с его слов, он по пути в аэро-
порт в такси выпил три банки 
пива. Но вот такой агрессии 
от полицейских не ожидал. 
Тем не менее заявление 

Андрей писать не стал. По-
сле задержания его отвезли 
на медосвидетельствова-
ние, которое показало, что 
в его крови содержится 1,12 
промилле алкоголя, а также 
имеется рваная рана на те-
менной части головы. Далее 
буяна отвезли в Домодедов-
ский суд, где он признал вину. 
Его  обязали выплатить штраф 
2000 рублей. Выйдя из храма 
правосудия, турист уже на-
меревался ехать в аэропорт, 
где его ждали жена и сын, но 
по инициативе Следственного 
комитета его направили на 
судебно-медицинскую экс-
пертизу с подозрением на 
ЗЧМТ.

Следователи подробно вы-
ясняют обстоятельства, они 
уже опросили все стороны и 
изучают записи с камер ви-
деонаблюдения. По предва-
рительным данным, сам кон-
фликт не попал на видео, на 
записях с одной камеры вид-
но, как сотрудники заходят 
за ларек, где расположены 
лавки, а на записях с другой 
— как стражи порядка ведут 
уже закованного в наручники 
мужчину. Оба полицейских 
работают в органах более 15 
лет каждый и имеют дисци-
плинарные взыскания. Как 
сообщил «МК» исполняющий 
обязанности руководителя 
Московского следственного 
отдела на водном и воздуш-
ном транспорте СК РФ Алек-
сандр Задорин, возбуждено 
уголовное дело по статье 
«Превышение должностных 
полномочий».     

telegram:@mk_srochno
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Ольга Зарубина 
заулыбалась, выслушав 

решение судьи.
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МВД России определилось, 
сколько и как платить 
информаторам
Выплата вознаграждений гражданам 
за помощь в поимке преступников 
в России окончательно узаконена — 
Минюст зарегистрировал наконец 
соответствующий приказ МВД России, 
который был представлен на обсуж-
дение еще в 2012 году. Бдительный и 
сознательный россиянин, оказавший 
полиции помощь, сможет получить от 
нескольких тысяч до нескольких мил-
лионов рублей. И даже наличными.

Как это должно работать
Собственно, за те шесть лет, что приказ 

МВД периодически выставляется на обсуж-
дение, по сути, для нас с вами не изменилось 
ничего. Даже сумма вознаграждений. (Измене-
ния касаются исключительно того, как внутри 
МВД подаются заявки на финансирование и 
как там ходят деньги.)

Итак, согласно документу МВД будет раз-
мещать на своем сайте и в СМИ информацию о 
розыске преступника с указанием суммы воз-
награждения. Чем «круче» злодей, тем сумма 
выше. Решение о выплате до полумиллиона 
будут принимать начальники региональных 
управлений министерства, до 3 миллионов — 
первый замминистра, а выше — министр.

Гражданин, владеющий информацией о 
разыскиваемом и желающий на этом заработать, 
обращается в полицию. Заявление фиксируется, 
и после поимки преступника или в принципе 
раскрытия преступления (например, обвинение 
предъявили заочно, но еще не поймали) издается 
приказ о выплате вознаграждения.  Информатору 
об издании приказа и выплате денег должны 
сообщить в течение двух недель. Деньги могут 
дать наличными (придется написать расписку), 
могут перечислить на счет. Выплата подоходного 
налога — забота самого гражданина.

Как это работает сейчас
Вообще, власти (не только МВД) стали при-

менять практику выплаты вознаграждений за 
информацию о преступниках еще в 90-х годах. 
Можно вспомнить, например, что за террориста 
Басаева на пороге нового тысячелетия обе-
щали миллион долларов (когда его в 2006 году 
взорвали вместе с грузовиком с боеприпасами, 
о выплате вознаграждения не сообщалось). 
А вот после ликвидации в 2005 году Аслана 
Масхадова (за него обещали аж 300 миллионов 
рублей) ФСБ сообщила, что вознаграждение 
гражданам выплачено.

Непосредственно МВД стало вполне офи-
циально платить гражданам с 2012 года, когда 
соответствующий приказ был выставлен на 
обсуждение. Уже тогда сообщалось, что в феде-
ральном бюджете на 2012 год и 2013–2014 гг. на 
эти цели ежегодно предусмотрено 285 млн ру-
блей. Например, в прошлом году МВД заявило, 
что благодаря информации граждан задержан 
один из активных участников ореховской банды 
— киллер Александр Шарапов. Вознаграждение 
за него в 1 миллион рублей было объявлено на 
сайте ведомства в 2006 году.

Да и сейчас на сайте МВД в разделе «Ро-
зыск» есть лица, за информацию о которых 
обещано по миллиону за каждого.

Будет ли это работать
Известный юрист Оксана Михалкина уве-

рена, что система жизнеспособна:
— Информаторам платят во всех странах. У 

нас это было, скажем так, приватно. Сейчас мы 
пошли по пути американскому, когда официаль-
но объявляется вознаграждение за информа-
цию по какому-то определенному уголовному 
делу. Это попытка создать такую же систему 
оплаты информаторам, как в западных странах. 
И с этим приказом МВД изменилась форма 
оплаты, хотя ничего нового не изобретено. Я 
полагаю, что граждане будут обращаться. Ведь 
иногда люди делают это по порыву своей души, 
а сейчас будут еще и получать за это деньги.

— Но человеку может быть банально 

страшно — вдруг подельники преступника 
отомстят...

— У нас есть защита свидетеля. Установ-
ленные государством программы — изменение 
документов, переселение в иной район, на край-
ний случай — предоставление охраны. На суде 
он может присутствовать как засекреченный 
свидетель — выступать из другого помещения, 
с измененным голосом, естественно, не под 
своими анкетными данными. Человек, сооб-
щивший о преступлении, должен подпадать под 
программу защиты свидетелей автоматически. 
Если он считает, что ему грозит опасность, — он 
может обратиться с заявлением.

Что с коррупцией
— Коррупционная составляющая здесь 

будет присутствовать, сомнений нет, — заявил 
«МК» бывший оперативник Управления по борь-
бе с экономическими преступлениями. — Тем 
более что деньги будут выдаваться налом. Ну 
представьте, что опер нарыл какую-то информа-
цию. Затем слил ее своему другу. Тот пришел с 
заявлением. Дальше все просто — преступле-
ние раскрыто, этот друг официально получил 
деньги. И, понятно, делит их с опером.

Впрочем, в МВД считают, что выплаты 
будут под жестким контролем и финансово-
экономического департамента министерства, 
и службы собственной безопасности.

А как у них
Система розыска преступников частными 

лицами появилась в Англии, а в 19-м веке ак-
тивно развилась в США. Причем платить тогда 
за розыск могло не только правительство, но 
и обеспеченные граждане. Сейчас правовой 
институт «охотников за головами» действует 
в США и на Филиппинах. Впрочем, это скорее 
предтеча системы выплаты вознаграждения 
за информацию.

Что касается непосредственно этой систе-
мы — то это фактически общемировая практи-
ка. В тех же США ФБР официально публикует 
информацию о вознаграждении за сведения о 
преступниках. Там же существует программа 
привлечения граждан к раскрытию преступле-
ний Crime Stoppers. Размер вознаграждения по 
программе — от 500 до нескольких миллионов 
долларов.

Дмитрий ПОПОВ.

ТОПЛИВНАЯ 
ВЗЯТКА...
c 1-й стр.

Факторы, способные подстегнуть 
рост цен на топливо осенью, за-
метны уже сейчас. С 10 по 17 авгу-
ста оптовая стоимость горючего 

выросла на 7%. Такого скачка наш рынок не ощу-
щал с конца мая. Причинами взлета, с одной сто-
роны, стали сезонные факторы — нефтяные хол-
динги, в состав которых входят крупные НПЗ, 
остановили на плановый ремонт ряд своих пред-
приятий, что отрицательно сказалось на ценовой 
конъюнктуре на оптовых площадках.

Впрочем, когда в прошлом из-за подобных 
причин возникали опасения снижения поставок 
на розничный рынок топлива, нефтяные компа-
нии обещали, что их запасы воспрепятствуют 
дефициту на отечественных АЗС. Следовательно, 
повышения цен можно будет избежать.

С запасами бензина в России все нормаль-
но — в июле 2018 года, по данным ЦДУ ТЭК, они 
выросли до 1,89 млн тонн и превысили объемы 
аналогичного периода 2016 и 2017 годов. Запасы 
дизеля и мазута, необходимые для будущего ото-
пительного сезона, также превышают нормы — на 
24% и 57% соответственно.

Поэтому причину, стимулирующую рост опто-
вых цен, нужно искать в другом сегменте. Как 
полагает первый вице-президент Российского 
топливного союза Олег Ашихмин, нужно обратить 
внимание на падение курса российской валюты 
в начале августа. Стоимость доллара тогда за 
считаные дни выросла с 62 до 68 рублей. По-
ставки топлива на зарубежный рынок, где можно 
выручить большую прибыль, оказались более 
привлекательными.

Оценки экспорта за август еще не подсчи-
таны, но некоторые прогнозы можно сделать уже 
сейчас. В начале августа производство бензина 
в России составило около 690 тыс. тонн, а его 
поставки на внутренний рынок достигли 725 тыс. 
тонн. Другими словами, нефтяники предпочитали 
обеспечивать внутренний рынок, не жалея на-
копленных запасов.

На второй неделе последнего летнего ме-
сяца их настроения изменились: производство 
дизельного топлива с 8 по 14 августа превысило 
1,3 млн тонн, а его поставка на внутренний рынок 
оказалась вдвое меньше. Другими словами, не-
фтяники либо резервировали разницу от объемов 
производства и продажи внутри страны, либо 
направили ее на экспорт.

Судя по всему, новыми накопленными объе-
мами они снова пытаются обратить на себя вни-
мание правительства. Чиновники уже обещали 
пойти нефтяникам навстречу. В середине июня 
был подготовлен законопроект, который предпо-
лагает поэтапное обнуление экспортной пошлины 
на нефть и нефтепродукты и повышение налога 
на добычу полезных ископаемых. Обнуление экс-
портной пошлины приводит к падению маржи 
НПЗ и повышению внутренних цен на топливо. 
Чтобы исключить это, нефтяники смогут получать 
субсидии на нефтепереработку в виде отрица-
тельного акциза и дополнительной налоговой 
надбавки, сглаживающих влияние мировых цен 
на российский рынок.

Сначала чиновники обещали нефтяникам 
компенсацию части экспортной премии: в 2019 
году — 60%, затем — 50%. Такая схема позволяет 
надеяться на выплаты в 40–60 млрд рублей в год. 
Добывающие компании недовольны: они хотят 
компенсировать все 100%, или примерно 100–200 
млрд рублей, ежегодно в зависимости от курса 
рубля и стоимости нефти.

Как полагает финансовый аналитик FxPro 
Александр Купцикевич, сейчас топливный рынок 
вновь столкнулся с «неуклюжей попыткой огра-
ниченного влияния на розничную часть цен», так 
как субсидирование нефтепереработки и продаж 
нефтепродуктов на отечественном рынке будет 
происходить из государственного кармана. Не-
фтяники, пользуясь положением на внешнем и 
внутреннем рынках, берут в осаду отраслевые 
ведомства. 

Рост оптовых цен на горючее розничный 
сектор ощутит уже к началу осени — именно за 
такой период цены на АЗС реагируют на сигналы 
со стороны оптовиков. Вряд ли такая перспектива 
порадует автомобилистов, да и все остальное 
население: ведь цены на горючее входят в себе-
стоимость буквально всех товаров и услуг. Новый 
всплеск социального недовольства правительству 
не нужен. Избежать его получится лишь за счет 
уступок отраслевикам. Как полагает замдиректора 
аналитического департамента «Альпари» Наталья 
Мильчакова, «торговля» между государством и 
нефтяниками за размер субсидии продолжится 
и в сентябре–октябре. В результате уровень цен 
в 49–50 рублей за литр Аи-95 можно считать весь-
ма вероятным «подарком» всем к Новому году. 
Сдерживать такое стремительное подорожание 
правительству придется за счет заградительных 
пошлин на экспорт топлива. Однако эффект от 
этой меры проявится отнюдь не сразу и принесет 
свои плоды спустя еще два-три месяца.

Николай МАКЕЕВ.
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Идея не новая. Дети — пластилин. 
Особенно если они живут в об-
ществе, где царят неравенство 
и несправедливость. Тогда се-

мена радикализма падают в хорошо подго-
товленную почву.

По словам Умарова, в ИГИЛ (запрещенная 
в России организация) «разработаны специ-
альные программы», чтоб внушать подросткам 
экстремистские идеи. «Поэтому возрастной 
ценз падает. Тех, кто старше, мы среди бое-
виков находим все реже и реже, сегодня это 
бывают ребята, которым 11–12 лет».

Из его слов прямо следует, что нападе-
ние в минувший понедельник не первое. Были 
еще какие-то акции с участием подростков. 
Дети уже проявляли себя в Чечне в качестве 
боевиков.

На запрос «дети-боевики» поисковые си-
стемы находят в Интернете достаточно приме-
ров того, как экстремисты используют несовер-
шеннолетних. В начале этого года появлялись 
сообщения о том, что в Сирии у террористов 
есть специальные школы, где обучаются ребята 
чуть ли не детсадовского возраста. Им рас-
сказывают, какая прекрасная жизнь ждет их в 
раю, когда они взорвутся вместе с солдатами 
Сирийской армии. А еще их тренируют, как 
спортсменов. И учат стрелять.  

Дети — хорошие солдаты. Они думают, 

война — это игра. Не понимают, что умрут 
насовсем. Поэтому бесстрашны. 

В 90-х годах в Мьянме воевала «Армия 
бога», которую возглавляли девятилетние 
близнецы. В Сомали, по данным правозащит-
ников, в правительственных войсках воюют 
20% детей, а в противостоящей им группировке 
«Джамаат Аш-Шабааб» — 80%. В Уганде почти 
70% повстанческой группировки «Армия со-
противления Господа» — дети и подростки. 
Есть на кого равняться.

«Самая главная цель — создать видимость 
наличия каких-либо сил, способных организо-
вать вооруженные акции и теракты», — про-
комментировал «детские» атаки президент 
Чеченской Республики.

Ну да. А у него самая главная цель — 
создать видимость отсутствия таких сил. И в 
принципе, он успешно с этим справляется. Но 
нехорошие дети портят картину. 

«Нет никаких сомнений в том, что мозги 
молодым людям заморочили по соцсетям», — 
написал Кадыров в Telegram. 

Надо бы, наверное, поэтому заблокиро-
вать соцсети. Но как их заблокируешь? Вон 
Telegram заблокирован Роскомнадзором. А сам 
же Кадыров отлично им пользуется. 

Другой вариант — заблокировать детей. 
Забирать всех поголовно в кадыровские войска, 
чтоб уже в пять лет день и ночь маршировали, 

боксировали, благодарили Рамзана Ахмато-
вича за счастливое детство и другой жизни не 
знали. Но ведь даже такие тотальные меры не 
дадут стопроцентной защиты. Щели вербов-
щикам все равно останутся. 

И непонятно, честно сказать, что с этим 
делать. Войдет в автобус малыш. Школьная 
форма, за спиной рюкзачок с учебниками. 
Улыбнется и кинет под ноги гранату. Очень от 
таких мыслей страшно.

Юлия КАЛИНИНА.

Тело одиннадцатилетнего 
террориста, участвовавшего  
в нападении на полицейских на 
площади Минутка в Грозном.

ПЛАСТИЛИНОВЫЕ СМЕРТНИКИ

ВЫСТАВКИ

На военно-техническом 
форуме в парке «Патриот» 
наибольший интерес — 
к отбитому у террористов  
в Сирии оружию
В Подмосковье во вторник открылась 
крупнейшая в мире выставка военной 
техники «Армия-2018». Она проходит 
уже в четвертый раз. Открывая форум, 
министр обороны Сергей Шойгу сказал, 
что военное ведомство постаралось 
показать все, что создано российской 
наукой и промышленностью для защиты 
рубежей страны.

— Сегодня мы представляем более 26 тысяч 
единиц нашей продукции. Это техника, вооруже-
ние, это все то, что необходимо для обеспечения 
безопасности на море, в небе, на земле. Здесь 
полторы тысячи предприятий, которые обеспе-
чивают Вооруженные силы самым современным 
вооружением, — подчеркнул Шойгу.

По данным Минобороны, которое занима-
лось аккредитацией иностранцев, 102 страны 
направили свои делегации и специалистов на 
форум.

— Они смогут убедиться, что наши двери 
открыты. Когда к нам приезжают друзья, мы го-
товы делиться всем тем, что у нас есть, всем 
тем, что сумели создать за это время, — добавил 
министр.

По его словам, большинство техники и 
вооружений, которое находится на выставке, 
прошло проверку в боевых условиях в борьбе 
с международным терроризмом — и большая 
часть не только подтвердила свои характеристи-
ки, но и показала самый современный уровень 
и лучшие достижения российской оборонной 

промышленности.
Еще до официального открытия форума 

Сергей Шойгу осмотрел выставку новейшей 
авиатехники на аэродроме Кубинка. Здесь пред-
ставлены перехватчики МиГ-31К с новейшими 
гиперзвуковыми ракетами «Кинжал» и самолеты 
5-го поколения Су-57.

Несколько часов высшее военное командо-
вание посвятило осмотру экспозиций ведущих 
российских и зарубежных производителей ору-
жия. В частности, генералы задержались у стен-
дов с образцами беспилотных летательных ап-
паратов. Специалисты рассказали о технических 
характеристиках тактического авиакомплекса 
разведки и о вертолете-беспилотнике. У стенда 
Юнармии министр пообщался с мальчишками и 
девчонками.

Второй год подряд особый интерес у по-
сетителей вызывает раздел экспозиции, посвя-
щенный военным трофеям — оружию и технике 
разгромленных в Сирии террористов. Зашитые в 
броню внедорожники, гигантские баллонометы, 
сдвоенные крупнокалиберные минометы и про-
чие джихад-мобили. Трудно поверить, но все эти 
кустарные «машинки для убийств» еще вчера 
убивали сирийских солдат и мирных жителей, 
а теперь в качестве трофеев выставлены на во-
енном форуме «Армия-2018».

Глядя на все это террористическое железо, 
с трудом веришь, что оно создано на коленке. На 
некоторых изделиях подозрительно прослежи-
ваются вполне себе современные инженерные 
решения. Удивила, например, 84-миллиметровая 
кустарная установка для самодельных реактив-
ных снарядов. 16 стволов за считаные секунды 
выстреливают все заряды на расстояние до 8 
километров. Самоделку трудно отличить от обыч-
ных реактивных систем залпового огня.

В трофейной экспозиции и целая россыпь 
мелкого стрелкового оружия атаковавших Сирию 
террористов. Большинство «стволов», кстати, под 
штатный патрон армий НАТО.

Невольно наводит ужас брошенная бое-
виками при отступлении установка по произ-
водству отравляющих веществ. С одной сторо-
ны — довольно хитро сварганенная из обычного 
строительного мини-миксера установка для из-
готовления химикатов. С другой — эта адская 
машинка в час смешивает до 20 килограммов 
высокотоксичного фосфорного яда, который 
идет на снаряды. Потом те же 52-миллиметровые 
спаренные минометы выстреливают эту жуткую 
фосфорную смесь на головы бойцов Асада, но 
чаще — на мирных жителей.

Международный раздел «Армии-2018» бьет 
рекорды. К примеру, есть экспозиция представи-
теля блока НАТО — Турции. В последнее время 
отношения между нашими странами становятся 
более предсказуемыми. К примеру, наследни-
ки Кемаля Ататюрка очень скоро станут обла-
дателями зенитной ракетной системы С-400 
«Триумф», способной уничтожать особо опас-
ные цели на расстоянии почти 400 километров. 
В турецкой экспозиции — стрелковое оружие, 
электроника.

Самая крупная иностранная экспозиция 
вооружения и военной техники — китайская.

Удастся ли иностранным производителям 
что-то продать на выставке в России — вопрос. 
Зато купить в России уж точно есть что. Индий-
цы, китайцы, пакистанцы и даже словаки жадно 
всматриваются в перспективные новинки рос-
сийской оборонки.

По словам курирующего ОПК вице-премьера 
Юрия Борисова, этот форум на 40% больше и 
богаче предыдущего на новинки. В том числе и 
экспортные.

— У нас есть новинки, которые имеют колос-
сальный экспортный потенциал, — сказал Юрий 
Иванович, намекая на танки Т-90МС, модифици-
рованные Т-80 и даже на прогрессивную троицу: 
«Армату», «Курганец» и «Бумеранг». — В нашей 
технике всегда ценили и ценят надежность и 
качество.

На «Армии-2018» не к месту даже упоми-
нание про санкции. В этом году международ-
ный военный форум посетят представители ста 
стран. И это только официальные делегации. 
Говорят, форум уже посетили британцы, немцы, 
встречались и французы. Как бы кто к России ни 
относился, но игнорировать крупнейший военно-
технический смотр нашего оружия ни друзья, 
ни враги не будут. Последние — хотя бы даже из 
шпионских соображений.

Александр СТЕПАНОВ, 
 Максим КИСЛЯКОВ.

«АРМИЯ» ПОХВАСТАЛАСЬ ТРОФЕЯМИ
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Скриншот с сайта 
МВД России. В 
разделе «Розыск» 
есть лица, за 
информацию о 
которых обещано 
по миллиону за 
каждого.

Подготовила Диана АРУСТАМОВАNON-STOP
КАДР

Льготы на проезд в обще-
ственном транспорте с 1 
сентября получат аспиран-
ты столичных вузов — такое 
решение приняли власти 
города на заседании прези-
диума правительства 21 ав-
густа. С наступлением осени 

аспиранты (адъюнкты) очной 
формы обучения получат льго-
ты на проезд в общественном 
транспорте (метро, МЦК, НГПТ 
и пригородные электрички), 
аналогичные тем, которые 
действуют для студентов и ор-
динаторов. Предположитель-

но, новыми льготами смогут 
воспользоваться 50 тысяч 
человек. Напомним, стоимость 
проезда для учащихся без 
ограничения поездок в течение 
трех месяцев в наземном 
транспорте составляет 750 
руб., а в метро — 1140 руб. 

ТРАНСПОРТ

АСПИРАНТЫ ПОЛУЧАТ СТУДЕНЧЕСКИЕ ЛЬГОТЫ НА ПРОЕЗД

Улица Ильинка будет 
закрыта для проезда 
автомобилей больше 
чем на 10 дней. Запрет 
начнет действовать с 8.00 
утра 23 августа и продлит-
ся до 6.00 утра 3 сентября. 
Полное перекрытие улицы 
связано с проведением 
военно-музыкального 
фестиваля «Спасская 
башня», который будет 
проходить в столице с 24 
августа по 2 сентября. 

ГОРОД

ИЛЬИНКУ ЗАКРОЮТ ДЛЯ АВТОМОБИЛЕЙ

Уроженец города Батуми, 
известный певец Валерий 
Меладзе, подал заявление 
в министерство юстиции 
Грузии с просьбой предо-
ставить ему гражданство 
страны. Как сообщила «МК» 
представительница Меладзе 
Анастасия Драпенко, такое 
решение обусловлено букваль-
но недавно изменившимся 
законодательством Грузии. 
15 августа в стране вступили 
в силу поправки к закону «О 
гражданстве», в соответ-
ствии с которыми уроженцы 
Грузии могут восстановить 
гражданство, утраченное 
из-за получения его в другой 
стране. Для этого уроженцы 
этой страны должны до 31 
декабря 2020 года обратиться 
в действующее при минюсте 

Грузии Агентство разви-
тия государственных 
сервисов. Такое 
изменение в за-
конодательстве 
стало для Ва-
лерия Меладзе 
настоящим 
подарком, ведь 
артист всегда 
относился с неж-
ностью и любовью к 
своей родине, считая 
народы России и Грузии 
братскими. «В прессе появи-
лась информация по поводу 
подачи мной заявления на по-
лучение гражданства Грузии. Я 
не скрываю этого факта, — го-
ворит Меладзе. — Однако это 
не означает, что я отказываюсь 
от российского гражданства. 
Мои действия не противоречат 

законодательствам 
России и Грузии. 

Что касается 
этической 
стороны этого 
вопроса, я 
уверен, что 
не нано-
шу никому 

морального 
ущерба.  

Я родился и 
вырос в Грузии в то 

время, когда между Рос-
сией и Грузией не существо-
вало границ. Исторически и 
ментально наши народы были 
и остаются по сей день близки-
ми по-братски. Возникновение 
границ поставило нас перед 
выбором. 
Я предпринял действия, чтобы 
стереть эту границу для себя».

ЗВЕЗДА

ВАЛЕРИЙ МЕЛАДЗЕ ЗАХОТЕЛ СТАТЬ ГРАЖДАНИНОМ ГРУЗИИ 

Руководитель комиссии 
по расследованию об-
стоятельств обрушения 
автомобильного моста в 
итальянской Генуе Роберто 
Ферраци поделился пер-
выми результатами своей 
работы. По его информации, 
было несколько причин траге-
дии, унесшей жизни 43 чело-
век. «Мост сначала согнулся, а 
потом упал», — уточнил Фер-

раци. Изначально считалось, 
что к обрушению привела по-
ломка балок. Между тем стало 
известно, что еще за полгода 
до случившегося в итальян-
ское министерство транспорта 
поступили предупреждения о 
возможной трагедии. Согласно 
исследованию autostrade per 
l’Italia, крупнейшего оператора 

автострад в стране, опорные 
балки виадука потеряли 20% 
сопротивляемости и нужда-
лись в срочном ремонте. А 
еще более ранняя статья на 
инженерном портале Ingegneri.
info свидетельствовала о том, 
что проектировщики моста 
неверно рассчитали вязкость 
бетона и его долговечность. 

ЗА БУГРОМ

НАЗВАНЫ ПРИЧИНЫ ОБРУШЕНИЯ МОСТА В ГЕНУЕ

Двое школьников 11 и 
12 лет в Кормиловском 
районе Омской области 
спасли из огня мальчика 
и девочку, а сами постра-
дали. Пожар вспыхнул в 
дневное время в двухквар-
тирном частном доме в селе 
Юрьево. Братья Денис и Ан-
дрей шли встречать маму, но 
по пути увидели клубы дыма, 
вырывающиеся из здания, 

разгоралось пламя. За запер-
тым окном мальчики увидели 
женщину с ребенком на руках. 
Она была в отчаянии, оказав-
шись в огненной ловушке. 
Не дожидаясь пожарных, чьи 
сирены уже были слышны, 
ребята бросились на помощь. 
Андрею удалось выбить окно, 
и он выхватил из рук женщины 
двухлетнюю девочку, а Денис 
смог вывести из горящего 

дома шестилетнего мальчика. 
К этому моменту пламя охва-
тило весь дом, и произошел 
взрыв газового баллона. Дом 
практически полностью сго-
рел. В ГУ МЧС РФ по Омской 
области отметили, что маль-
чишки проявили истинный 
героизм: «И пусть герои еще 
совсем юны, но у них огром-
ные сердца и недюжинная 
сила духа».

ПОСТУПОК

ПОД ОМСКОМ ШКОЛЬНИКИ СПАСЛИ ДЕТЕЙ ИЗ ОГНЯ 

КАДР ДНЯ

ФОТО ДНЯ

ФОТОФАКТ

ЦИТАТА ДНЯ

ЦИТАТЫ ДНЯ

ЦИФРА ДНЯ

36-летняя финская любительница вязания Лииса Хиетанен создает скуль-
птуры своих знакомых из шерсти, причем в натуральную величину. Для этого она 

сначала делает металлический каркас будущего творения, а потом вяжет остальное. В чис-
ле работ портреты ее брата, первой учительницы и соседей из ее деревни. Лииса начала 
увлекаться вязанием с 10 лет и может передать с помощью спиц мельчайшие подробности 
облика человека. 
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Памятник «Молодым со-
зидателям земли Тюмен-
ской» появился в сквере 
Семена Пацко, располо-
женном рядом с Привок-
зальной площадью. Место 
было выбрано не случайно 
— именно сюда, на станцию 
Тюмень, в 60–80-е годы про-
шлого века прибывали поезда 
с добровольцами всесоюзных 
ударных комсомольских от-
рядов. «Сотни тысяч юношей 
и девушек со всех концов Со-

ветского Союза приезжали в 
Тюменскую область по комсо-
мольским путевкам. Это они 
строили, прокладывали, тя-
нули, созидали. И это им по-
свящается новый монумент! 
Но не только им. Сотни тысяч 
молодых людей продолжают 
трудиться в Тюменской об-
ласти», — сказал на открытии 
памятника руководитель твор-
ческой команды заслуженный 
работник культуры РФ Сергей 
Титлинов.

МЕМОРИАЛ

К 100-ЛЕТИЮ КОМСОМОЛА В ТЮМЕНИ 
ОТКРЫЛИ ПАМЯТНИК ПОКОРИТЕЛЯМ СЕВЕРА

м. Китай-Город

м. Китай-Городм. Китай-Город

м. Театральная

м. Охотный ряд

Зарядье
ул. Варварка

Красная площадь

ул. Ильинкаул. Н
икольская

ГУМ

Кремль

21 августа закончились 
работы по сносу бывшего 
торгового центра «Зимняя 
вишня». Теперь на месте 
печально известного здания 
остался только строительный 
мусор, который вскоре увезут 
на спецполигон. Как сооб-
щает «МК-Кузбасс», рабочие 
полностью снесли основу 
здания. Активная фаза сноса 
началась еще 19 июля, когда 
прибыла бригада из Екатерин-
бурга со спецтехникой. Теперь 
на месте бывшего торгового 
центра создадут рекреацион-
ную зону, а позже, по планам, 
создадут памятный сквер.

ЭХО ТРАГЕДИИ

«ЗИМНЯЯ ВИШНЯ» ПРЕКРАТИЛА  
СВОЕ СУщЕСТВОВАНИЕ
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Популярный исполнитель Сергей Шну-
ров снова удивил фанатов. Нет, не очеред-
ным музыкальным шедевром, не обсценной 
лексикой или эротическим нарядом. К этому 
поклонники уже привыкли. Музыкант пред-
стал в непривычном амплуа — активиста 
спортивного марафона «Белые ночи». 

Казалось, стоило бы утешиться. Бунтарь 
и борец с трезвостью наконец осознал, об-
разумился и вышел на спортивную дорожку. 
Причем марафон в 42 километра 195 метров 
без хорошей физподготовки не осилить. 

Рок-музыканта обычно представляют 
этаким полупьяным ухарем, с бессменной 
сигаретой в зубах, полосатой майке и тру-
сах, а иногда даже без оных. В текстах его 
песен — сама соль питерских улиц, дворов 
и подворотен. 

Оказалось, никакой он не пьяница и не 
гопник, а физически крепкий и здоровый 
мужик. При этом самый богатый музыкант 
России, зарабатывающий миллионы долла-
ров ежегодно, если верить соответствующим 
рейтингам популярных бизнес-изданий. Ти-
ражируемый им кабацкий образ — всего лишь 
блеф, замануха для простачков. 

Некоторые поклонники подобной мета-
морфозы не оценили. Один из них выставил в 
Сети возмущенный пост: «Блин, Сергей, что 
за развод? Я начал бухать под ваши песни, как 
и многие другие, думая, что вы алкаш и раз-
долбай! Вы теперь миллионер и марафонец, 
а алкаш и раздолбай теперь я!»

Наверное, можно понять разочарование 
молодого человека, выросшего на творчестве 
скандального рок-гуру. Он столько читал 
и слышал про увлечения Шнура зеленым 
змием! Да и сам музыкант не раз утверждал: 
мол, ведя здоровый образ жизни, необяза-
тельно проживешь дольше. «Никто этого не 
доказал. Захотел — поел, захотел — выпил. 
Заморачиваться над этим точно не стоит»! И 
вдруг взял и пробежал 42 километра, чем до 
глубины души задел чувства подражателей 
и фанатов. 

Оказывается, весь этот незамыслова-
тый и скандальный репертуар — всего лишь 
флер. Музыкант действительно заматерел, 
эксплуатируя образ алкоголика и маргина-
ла, якобы бросившего вызов лицемерию и 
ханжеству. 

Были даже попытки провести параллели 
между творчеством Шнурова и Владимира 
Высоцкого. Последний тоже, как известно, не 
был ангелом в быту, зато был кумиром мил-
лионов, хотя власти всячески этому препят-
ствовали и ставили барду палки в колеса.

Однако поэзия Владимира Семеновича 
— гениальная ирония и сатира на совковый 
быт, в то время как незамысловатые тексты 
Шнурова таковыми не назовешь. А такие 
вещи: «Я так хочу, чтобы большой и толстый…» 
— и вовсе нельзя назвать творчеством. Ско-
рее всего, гротеск, сюр, аллюзия, облаченная 
в незатейливую мелодию. Собственно, вся 
композиция состоит из единственного и по-
вторяющегося куплета.

В отличие от Высоцкого Шнур относи-
тельно свободен в поэтических и музыкаль-
ных фантазиях, востребован в СМИ и непло-
хо монетизирует популярность. В одном из 
интервью он как-то заявил: «Я выступаю за 
русский язык во всем его объеме. Как только 
мы откроем глаза и скажем себе, что это наш 
язык и слово «х…» в нем тоже присутствует, 
мы и жить начнем по-другому!»

Что любопытно: людей, разделяющих 
бунтарское творчество певца, довольно 
много в разных слоях общества, в том чис-
ле среди интеллигенции, которую обычно 
принято называть «г…м нации».

Однако и среди этой «субстанции» есть 
немало думающих и, не побоюсь этого слова, 
нравственных личностей, которым не все рав-
но, на каких идеалах вырастет молодежь. В 
конце концов, жизнь не состоит из банального 
пьянства и плотских утех. Площадный стиль 
и примитив вряд ли способствуют повыше-
нию общей культуры «младого поколения». В 
китчах Шнурова, Юлии Коган, группы «Каста 
скрепы» и подобных исполнителей трудно 
разглядеть разумные зерна или жемчужины 
высокого искусства. Главное — поудивлять, 
повозмущать, поэпатировать, и тогда извест-
ность и стабильные доходы обеспечены. 

Устраивать на сцене скандалы, нелепые 
выходки и шокировать голыми чреслами 
давно стало нормой. Российский шоу-бизнес 
превратил эпатаж в жанр искусства, отда-
ваясь новому «ремеслу» со всей страстью 
творческой натуры. 

Вот так постепенно, шаг за шагом воз-
ник образ новой культуры России, главными 
персонажами которой стали не Шостакович 
и Утесов, а Бузова и Зверев. Ведь, если вас 
называют королями гламура, совсем не-
важно, что за плечами ни музыкальных, ни 
иных достижений нет и не было никогда. 
Достаточно выйти в нелепом наряде, аля-
поватой короне, нахлобученной на огром-
ный парик, или протянуть шлейф участия в 

каком-нибудь скандальном и аморальном 
телепроекте. И вот они, вожделенная слава 
и софиты! Вас рвут на части режиссеры и 
клипмейкеры, глянцевые журналы и феде-
ральные телеканалы. Причем вместо более 
талантливых и действительно заслуженных. 
Как-то немодно стало показывать настоящие, 
но малоизвестные таланты, ибо они не дают 
рейтингов. Скандал и провокация продаются 
куда лучше.

Некий молодой человек, который на-
зывает себя Гогеном, женится на 70-летней 
барышне. И вроде у них все серьезно. Он 
любит мощную старушку, жить без нее не 
может. В подтверждение выкладывает фотку 
с нежным поцелуем. Недавно обвенчались 
и даже съездили на медовый месяц в До-
миникану. Поди плохо! Главное, возмутить 
морализаторов, поэпатировать публику — и 
цель достигнута.

Сегодня миллионы людей, прильнув к 
мониторам и телеэкранам, наблюдают за 
судебной эпопеей Петросяна и Степаненко. 
Вроде решили развестись и в этой связи 
делят совместное имущество. Казалось бы, 
обычные работники сцены, хотя и довольно 
популярные, а «нажитое непосильным тру-
дом» потянуло аж на 1,5 миллиарда рублей. 
Какой-нибудь врач или учитель такие деньги 
не заработает за десять жизней. Даже всем 
коллективом школы или райбольницы. 

Такое впечатление, что наша страна 
стала «Кривым зеркалом», в которой люди, 
ничего не производящие, никого ничему хо-
рошему не обучавшие, имеют баснословные 
заработки. А полезный и нужный обществу 
специалист прозябает, еле-еле сводя концы с 
концами. Мы сами обогащаем разных фигля-
ров, шутов и скоморохов, доставая из худой 
мошны последние трудовые рублики.

Наверное, подобное положение выгодно 
и нашим политическим пастырям и вождям. 
Чтобы меньше думали, размышляли и анали-
зировали, а лишь громко ржали над пошлыми 
сюжетами. Разве можно сравнивать сегод-
няшних «аншлаговцев» и «камедиклабовцев» 
с Аркадием Райкиным? Маэстро смешил 
похлеще сегодняшних, при этом без всяких 
сальностей, скабрезностей и непристойных 
намеков.

Шоу-индустрия сформировала сегодня 
определенный тренд, в котором нет места 
качественным юмористическим программам 
и телепередачам, заставляющим думать и 
размышлять. Которые рассказывали бы о 
реальных проблемах огромной страны и ее 
населения, а не ограниченного круга гла-
мурной тусовки. 

Поэтому на сцене властвуют разные пая-
цы и фигляры, которые нравятся широким 
массам, но вряд ли дают что-то культуре. 
Боюсь вызвать гнев фанатов, но в прежние 
времена иных музыкантов даже не выпустили 
бы на сцену. С их разноцветными труселями, 
ухарским вокалом и откровенно похабными 
текстами. 

Последние 25–30 лет у нас полная сво-
бода творчества. Не стало пресловутых худ-
советов и музыкальных редакций, в которых 
иногда сидели истинные ценители и эстеты, 
которых мы с ненавистью отвергли. Но да-
вайте посмотрим: сколько шедевров куль-
туры родила земля русская за прошедшие 
годы? Какое современное искусство стало 
известно за пределами родины? Какие но-
вые Муслимы Магомаевы и Аллы Пугачевы 
появились на эстраде? Какие великие писа-
тели и музыканты оставили след в истории? 
Где новые «Подмосковные вечера», «Тем-
ная ночь» или «День Победы»? Получается, 
вся эта вольница привела лишь к снижению 
общего культурного уровня и деградации 
музыкальной мысли.

Сегодня высоким искусством считается, 
если какой-нибудь «болезный» вышел на 
Красную площадь и прибил гвоздем тости-
кулы к брусчатке. Вот это эпатаж! Внимание 
СМИ обеспечено. Банальное юродство и 
психическое заболевание называют нынче 
«перформанс», а несогласных с ним «про-
двинутая» тусовка шельмует и предает 
анафеме. 

А ведь веками, начиная с античных вре-
мен, во всех эпосах, сказаниях и сагах вос-
хвалялись нравственность, благородство, 
мужество и храбрость. Сегодня эти качества 
считаются химерой и балластом. Главное — 
скандал и эпатаж, а способы и методы, даже 
самые низменные, не имеют значения.

Если бы подобные «перформансы» оста-
вались локальной забавой кучки фриков, не 
стоило бы обращать на них особое внимание. 
Но именно их авторы находятся сегодня в 
зените славы, они заменили настоящих ге-
роев, на них сегодня равняется молодежь, им 
подражают и стараются во всем соответство-
вать. Такие ли деятели должны олицетворять 
культуру нашей страны в XXI веке? 

ОБСУЖДЕНИЕ СТАТЬИ   
на сайте

ТРЭШ В ГЛАМУРЕ
Лицом нашей культуры становятся  

полуголые рокеры, фриковатые стилисты  
и безголосые певички

СЕГО ДНЯ
стр. 

КОСМОС ЗА БУГРОМ

ЗАКОН

СВОБОДНАЯ ТЕМА 3

«Я НЕ ПРОСТО 
ЖЕЛЕЗЯКА»
На земле собирается целый 
отряд космонавтов-роботов
У космического робота «Федора» 
появился напарник — базовая робо-
тизированная платформа (БРП-1). 
Несмотря на сухое дежурное название, 
БРП-1 претендует на абсолютную схо-
жесть с человеком, по крайней мере в 
области кинематики. Корреспондент 
«МК» познакомилась с новичком и даже 
послушала его первые стихи.

Пожалуй, первое, что бросается в глаза при 
знакомстве с БРП-1, это отсутствие у него ног, 
как у «Федора». Робота, созданного в ГКНПЦ 
им. Хруничева, перемещает по залу выставки 
колесная база.

— Кроме колес вместо ног все остальное у 
нашего робота очень напоминает человеческие 
части тела, — говорит начальник сектора роботи-
зированных систем Александр КУЗНЕЦОВ. — Мы 
стремились создать из него настоящего помощ-
ника человека с максимальным повторением 
нашей кинематики. Ведь есть два направления 
в робототехнике: можно создать робот-танк, ко-
торый управлялся бы искусственным разумом, а 
можно посадить в обычный танк антропоморф-
ного робота. Мы пошли по второму пути — пути, 
на котором робот будет временно заменять 
человека в его мире при выполнении сложных, 
сопряженных с риском для жизни условий.

Интересно, насколько быстро был постро-
ен робот: на это у его создателей ушло всего три 
(!) месяца. Конечно, это всего лишь прототип, у 
которого металлическим является только кар-
кас, а «фасад», то есть внешняя часть, выполнен 
из пластика на 3D-принтере. И поднимать робот 

может пока всего лишь пластиковую бутылку, 
но при этом демонстрирует отличную работу 
суставов кисти «руки».

— Конечно, в будущем мы его укрепим как 
надо и для поднятия тяжестей, и для работы в 
атомных реакторах, где опасно работать че-
ловеку, и в открытом космосе, и на больших 
глубинах, — говорит Кузнецов. — Ведь им можно 
управлять и с компьютера на расстоянии, и при 
помощи экзоскелета, надетого на оператора: тот 
поднимает руку — то же самое повторяет робот. 
Кстати, это может очень пригодиться при работе 
на космической станции. Благодаря БРП-1 кос-
монавтам не придется тратить много сил для 
выхода в открытый космос — это сможет сделать 
за них механический помощник. Он оснащен 
программой передачи изображения того, что 
находится перед его «глазами»-камерами на 
специальные очки оператора. Таким образом, 
облачившись всего лишь в управляющий экзо-
скелет и оставаясь на борту станции, космонавт 
сможет управлять роботом за бортом и видеть 
все, что видит он. В отличие от космонавта, ска-
фандр которого пока не приспособлен летать 
вокруг станции, БРП-1 сможет это делать легко 
при помощи воздушных двигателей.

Интересно, что прототип будущего робота 
уже уверенно отвечает на обращенные к нему 
вопросы. К примеру, мне он представился так: 
«Я базовая роботизированная платформа»... но 
после разговор прервался. 

— Он мог бы говорить дольше, но в вы-
ставочном зале очень шумно и «мозг» нашего 
андроида немного «перегревается» и «не по-
нимает», к нему обращаются с вопросом или 
нет, — поясняет его «наставник». — Вообще-то 
он и стихи читает, и анекдоты рассказывать 
умеет. А если надо, он вам и про налоги все объ-
яснит — все зависит от того, какую программу 
разговорной речи в него закачаешь.

— По моей большой просьбе БРП-1 все-
таки поднапряг «мозги» и выдал на прощание 
маленький стишок: 

«Я не просто железяка —  
у меня есть интеллект.
Пи до тысячного знака вычислю  
в один момент».

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

США и Великобритания 
собираются выступить единым 
фронтом против России
Тема новых антироссийских санкций во 
вторник, 21 августа, захватила всю по-
вестку дня Вашингтона. В двух сенат-
ских комитетах было намечено обсуж-
дение проектов новых ограничительных 
мер, предложенных конгрессменами. 
Трамп в интервью Reuters высказался 
об условиях снятия с Москвы санкций. 
А министр иностранных дел Велико-
британии Джереми Хант отправился в 
американскую столицу, чтобы призвать 
Евросоюз и США выступить против 
России единым фронтом. Между тем 
сообщалось, что 22 августа Госдеп вве-
дет очередной антироссийский санк-
ционный пакет. Проектов давления на 
Россию в Америке скопилось столько, 
что немудрено в них запутаться. 

На данный момент в Сенате существует два 
проекта санкций против России, ожидающих 
рассмотрения. Первый из них еще в январе пред-
ложили сенаторы Марко Рубио и Крис Ван Холлен. 
Второй — похожий, но более жесткий — недавно 
выдвинули их коллеги Линдси Грэм и Боб Ме-
нендес. Оба они предусматривают ограничения, 
касающиеся российского госдолга. 

Тем не менее мера эта спорная. По сообще-
нию Bloomberg, иностранные инвесторы, кото-
рые попадут под эти санкции, владеют третью 
российского суверенного долга. Законопроект 
сенаторов серьезно ударит по банковскому сек-
тору, иностранным компаниям и может привести 
к жестким ответным мерам России, предупре-
ждают чиновники американского министерства 
финансов. 

Поэтому авторы законопроекта не исклю-
чили, что смягчат его. «Мы хотим убедиться, 
что вред будет, насколько это возможно, нане-
сен только российской экономике, а побочные 
эффекты будут ограниченными», — поделился 
с Bloomberg Крис Ван Холлен. В любом случае 
намеченное на вторник обсуждение законопро-
ектов в банковском и международном комитетах 
Сената — только первый этап, определяющий 
судьбу документов. 

У Госдепа свой взгляд на то, как надо да-
вить на Москву. 22 августа ожидается введение 
первой части санкций американского внеш-
неполитического ведомства, связанных с «де-
лом Скрипалей». Она нацелена на технологии 
двойного назначения, то есть те, которые могут 
использоваться и в военной, и в гражданской 
сферах. Впрочем, эти меры частично повторяют 
уже существующие. Гораздо более серьезный 
удар отложен до ноября, когда ограничения, как 
ожидается, коснутся авиакомпании «Аэрофлот» 
и дипломатических представительств. 

Но и это еще не все. В воскресенье в The 
Financial Times сообщали, что уже в ближай-
шую неделю США могут обложить санкциями 
компании, которые участвуют в строительстве 
газопровода «Северный поток-2». Подобным 
сценарием недовольна Германия, для которой 
закупать российский газ куда выгоднее, чем 

сжиженный американский. Предполагается, что 
именно об этом шла речь на недавних перегово-
рах Владимира Путина и Ангелы Меркель.

Как ранее отмечали эксперты, возможно, 
Евросоюз под давлением Берлина примет так 
называемый блокирующий статут, который по-
зволит европейским компаниям игнорировать 
распоряжения американских судов. Именно та-
кая мера была задействована, когда Вашингтон 
возобновил санкции против Ирана, несмотря на 
протесты со стороны Брюсселя. 

Очевидно, что единства между Европой 
и Америкой в вопросе новых санкций нет. Не 
исключено, что отчасти поэтому глава МИД Ве-
ликобритании Джереми Хант в своем вашингтон-
ском выступлении собирался призвать Евросоюз 
поддержать американские санкции. Во время 
своего первого визита в США в качестве главы 
ведомства Хант 21 августа должен был выступить 
в вашингтонском Институте мира. Форин-офис 
заранее распространил отрывки из его речи, в 
которой говорится: «Мы призываем Европейский 
союз сделать так, чтобы санкции против России 
носили всеобъемлющий характер, и продемон-
стрировать, что мы на самом деле стоим плечом 
к плечу с США». 

Необходимость встать «плечом к плечу» с 
США на данный момент выглядит гораздо более 
актуальной для самого Лондона, нежели чем для 
Брюсселя. В марте следующего года Соединен-
ное Королевство официально выходит из Евро-
союза и, озабоченное возможным ослаблением 
своих позиций на международной арене, занято 
поиском надежных союзников. А, как известно, 
наличие общего противника — один из мощных 
факторов сплочения.

«Проблема Великобритании в том, что она, 
выходя из ЕС, значительно потеряла в ценно-
сти для Вашингтона по той простой причине, 
что теперь европейскими делами в интересах 
США будут заправлять другие страны, — считает 
генеральный директор Центра политической 
информации Алексей Мухин. — Великобритания 
оказалась на обочине. В этой связи Лондон, 
имитируя псевдополитическую активность, стре-
мится создать иллюзию того, что он по-прежнему 
является чуть ли не ключевым партнером США 
на территории Европы и готов оказывать раз-
ные мелкие услуги по созданию нетерпимости 
в отношении России. Но того «единого анти-
российского фронта», к которому призывает 
Джереми Хант, сейчас нет. Все эти разговоры о 
международной изоляции так и остались разго-
ворами. Свидетельств этому, как и причастности 
России к отравлению Скрипалей, до сих пор не 
представлено. Поэтому мы это пока выносим за 
скобки реальной политики и целиком относим к 
фантазиям наших западных партнеров». 

Что не стоит пока на повестке дня, так это 
ослабление санкционного режима. В интервью 
Reuters президент Дональд Трамп подчеркнул, 
что пока «вообще не рассматривал такую воз-
можность». «Но я ее рассмотрю, — добавил глава 
Белого дома, — если они сделают что-то хоро-
шее для нас... У нас много общего, много того, 
что мы можем сделать. По Сирии. По Украине. 
И по другим вопросам». Однако президент не 
уточнил, что же конкретно он ждет от России в 
качестве уступок. 

Любовь ГЛАЗУНОВА.

ЗАКРЫТЬ. 
ЗАБЫТЬ. 
УБИТЬ
c 1-й стр.

35-летняя Ольга, уроженка Брян-
ской области, несколько лет назад 
познакомилась с жителем под-
московного Ступина 31-летним 

Андреем. Вскоре у них родился ребенок, пара 
стала жить в квартире мужчины. После декрета 
Олеся работала на предприятиях Московской 
области бухгалтером, а ее суженый трудился 
в столице кладовщиком. 

17 августа мама уволилась с завода ячеи-
стого бетона, так как у нее забрезжила пер-
спектива получить более оплачиваемую работу 
на заводе стеклопластиков. Ольге пришлось 
взять с собой на собеседование пятилетнего 
сынишку, так как отец в это время уехал на 
работу в Москву (он служит на хозяйственной 
должности в престижном отеле), а у мальчика 
начался насморк, и повести его в детский сад 
мать не захотела. В 8 утра она позвонила в 
группу и предупредила воспитателей, что ре-
бенка не будет до среды — у него, мол, легкие 
признаки простуды. Кстати, ребенок посещал 
садик всего месяц. Его устроили в дошкольное 
учреждение 23 июля, а до этого за ним при-
сматривала бабушка. 

В 10.00 женщина на своей KIA подъехала 
к проходной завода. Ольга предполагала, что 
не задержится долго, и решила оставить малы-
ша в салоне иномарки без присмотра. Чтобы 
сын не выскочил на улицу, она заблокировала 
двери и боковые стекла машины. Кроме того, 
мальчик сидел в детском автокресле и был 
пристегнут. С завода мама шла с улыбкой на 
лице — хотела как можно скорее рассказать 
родным хорошую новость о том, что она принята 
на должность менеджера по продажам. После 
собеседования в отделе кадров ее провели 
по производственным цехам предприятия, а 
также она сразу прошла необходимый техми-
нимум, который включал себя инструктаж по 
технике безопасности. Поэтому автоледи за-
держалась дольше, чем предполагала. Согласно 
пропуску, который выписал женщине вахтер, на 

территорию предприятия она зашла в 10.38, а 
вышла в 13.25.

Открыв дверцу автомобиля, Ольга увидела 
жуткую картину. Ребенок лежал на сиденье 
авто без дыхания. Мама сразу вызвала бригаду 
«скорой помощи», но врачи, увы, оказались 
бессильны. После реанимационных действий 
тело ребенка отправили в морг для проведения 
вскрытия. Дома маму охватила истерика. Бри-
гада врачей четыре раза приезжала по вызову 
и колола успокоительное женщине.  

Что же стало причиной смерти? Юра не 
страдал никакими хроническими заболевания-
ми. Он был очень подвижный, жизнерадостный, 
любил играть в футбол, ел «за двоих». Правда, 
неделю назад мальчика вырвало после двух 
стаканов молока. Когда эксперты осмотрели 
машину, на заднем сиденье тоже были замечены 
следы слюны. Но это, видимо, лишь последствия 
теплового удара. Мама мальчика, запирая его в 
машине, явно не учла то, что температура воз-
духа поднимется до 26˚C и что ее задержат на 
заводе на три часа.  Бывшие коллеги говорят, 
что женщина казалась образцовой матерью — 
она покупала ребенку самую дорогую одежду 
и дорогие игрушки. Постоянно спешила после 
работы домой. И тот поступок, который она 
совершила в понедельник, не поддается ни 
пониманию, ни объяснению. 

Напомним, что пункт 12.8 ПДД запрещает 
оставлять ребенка младше 7 лет в машине без 
присмотра взрослых. За нарушение в статье 
12.19 КоАП предусмотрен 500-рублевый штраф. 
А в Москве и Санкт-Петербурге за это накажут 
на 2500 рублей. 

Эксперименты, проводившиеся в свое 
время в Университете Джорджии, США, по-
казали, что при температуре воздуха, равной 
30ºС, в салоне машины, стоящей на откры-
той парковке, температура быстро достигает 
50ºС. А при 40ºС за бортом — уже 71ºС. Нагрев 

происходит со скоростью, равной 2–3 градусам 
за каждые 10 минут. В таких условиях ребенок 
дошкольного возраста может погибнуть в те-
чение часа-полутора. В России ежегодно по 
этой причине в закрытых автомобилях гибнут 
около 15 детей. 

ЧТО ПРОИСХОДИТ С ОРГАНИЗМОМ
При перегреве температура человеческого 

тела повышается до 40°С и выше. Причем у 
детей это происходит в 3–5 раз быстрее, чем у 
взрослого, в силу возрастных физиологических 
особенностей. В ходе этого процесса наруша-
ется нормальный теплообмен с окружающей 
средой. Организм в попытке сбросить избыток 
тепла рефлекторно расширяет сосуды перифе-
рической кровеносной системы. Из-за этого 
кровеносное давление резко падает. Сердце 
старается компенсировать этот процесс, из-за 
чего начинается тахикардия — пульс зашкали-
вает за 100 ударов в минуту. При продолжаю-
щемся перегреве нарушается кровоснабжение 
внутренних органов, в том числе мозга. Это 
приводит к потере сознания и рвоте, а затем 
и к смерти.

— По данному факту возбуждено уголовное 
дело по статье УК РФ «Причинение смерти по 
неосторожности», — рассказала «МК» старший 
помощник руководителя ГСУ СК России по Мо-
сковской области Ольга Врадий.

ЧТО ГОВОРЯТ ЮРИСТЫ
— Уголовное дело возбуждено по правиль-

ной статье, — комментирует адвокат Сергей 
Пешков. — Есть еще статья 125 УК РФ «Оставле-
ние в опасности», но ее инкриминируют только 
в случае наличия прямого умысла в действиях 
подозреваемого. Допустим, если вы видите, 
что человек умирает, но проходите мимо. Мак-
симум, что грозит матери, — лишение свободы 
на срок до 2 лет.

Интересно, что за смерть при аналогичных 
обстоятельствах 21-месячного Димы Яковле-
ва, с которой началась «война законов» между 
Россией и США, его приемный отец не был на-
казан. С другой стороны, другой американец, 
22-месячный сын которого умер после 7 часов 
пребывания в автомобиле без присмотра, по-
лучил пожизненное заключение без права до-
срочного освобождения. Более классическим 
выглядит пример апреля 2018 года: за смерть 
пятимесячной девочки, оставленной на жаре в 
машине, бойфренд ее матери получил 9 месяцев 
тюрьмы и 3 года испытательного срока.

Дмитрий ПОГОРЕЛОВ,  
Светлана РЕПИНА.

Ко второму чтению 
законопроекта Госдума 
подготовит ряд важных 
изменений
21 августа в Госдуме прошли 
парламентско-общественные слушания 
по пенсионной системе. Соответствую-
щий законопроект депутаты рассмотрят 
во втором чтении в конце сентября. А к 
этому времени по результатам слуша-
ний в документ будут внесены поправки.

Традиционно от лица правительства честь 
пенсионной реформы отстаивал глава Минтруда 
Максим Топилин. Министр предупредил, что 
через 10 лет на рынке труда «мы будем иметь 
большую несбалансированность». «Если мы 
ставим цели увеличения продолжительности 

жизни, то нужно менять и пенсионный возраст. 
Альтернативы этому решению нет», — заявил 
Топилин. 

Торопит с проведением пенсионной рефор-
мы и глава Счетной палаты Алексей Кудрин, кото-
рый в очередной раз подчеркнул, что поднимать 
пенсионный возраст нужно было давно. «У нас 
на полмиллиона в следующем году сократится 
рабочее население», — аргументировал экс-
министр финансов. По его словам, после 2011 
года уровень жизни пенсионера стагнирует и 
даже снижается. В частности, в 2016 году не была 
проведена полная индексация по инфляции, 
а работающих пенсионеров ее вовсе лишили. 
«Мы должны понять, что такую пенсию сохранять 
нельзя, нужен какой-то новый взгляд на ситуацию, 
новая концепция», — уверен глава СП.

При этом сейчас негде взять средства для 
выплаты пенсий. Как утверждает Кудрин, нефтя-
ные доходы не могут служить для этого основа-
нием. «В 2008 и 2009 году половина Резервного 

фонда была потрачена на спасение и удержание 
бюджетной системы, включая Пенсионный фонд, 
а в последние годы — вторая половина. Получа-
ется, Резервного фонда сегодня нет, а средств 
Фонда национального благосостояния хватит на 
один похожий кризис», — сообщил спикер. В то же 
время, по его словам, за счет повышения пенси-
онного возраста реальные пенсии россиян к 2035 
году вырастут на четверть. А в перспективе — и 
вовсе дойдут до 70% от зарплаты. В настоящее 
время средние пенсии составляют 14 тыс. рублей, 
а средняя зарплата — порядка 40 тыс. 

Ко второму чтению, намеченному на 24 
сентября, у парламентариев, профильных ми-
нистерств и экспертов есть возможность внести 
правки в документ. Ряд из них был озвучен пред-
ставителями «Единой России». Среди них — оста-
вить льготы в границах нынешнего пенсионного 
возраста, то есть для женщин — с 55 лет, для 
мужчин — с 60. Дело в том, что сейчас пенсио-
неры имеют преференции при оплате налога на 

имущество. Льгота распространяется на уплату 
фискальной нагрузки на дом или квартиру, землю 
(в пределах шести соток), машино-место в гара-
же и автомобиль. К тому же во многих регионах 
старики не платят за проезд в общественном 
транспорте. А региональные власти субсидируют 
им оплату коммуналки. 

Кроме того, в партии предлагают отказаться 
от пенсионных доплат депутатам. Например, если 
парламентарии проработали в статусе народного 
избранника более пяти лет, то пенсия равна 55% 
от оклада (плюс сама зарплата, если депутат еще 
работает), если больше 10 лет — 75% оклада. 
Сейчас эти суммы достигают в среднем 46 и 
63 тыс. рублей соответственно. Поэтому в «ЕР» 
считают, что необходимо уравнять условия как 
для обычных граждан, так и для слуг народа. 

Как заявил председатель Годсумы Вячеслав 
Володин, по итогам общественных слушаний 
будет создана рабочая группа. Она займется 
анализом поправок, поступающих в нижнюю па-
лату к законопроекту по повышению пенсионного 
возраста. В настоящее время уже инициировано 
более 100 поправок. И, судя по накалу страстей, 
это еще далеко не окончательная цифра. 

Ирина БАДМАЕВА. 
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Саид БИЦОЕВ, журналист

ПЕНСИОННЫЙ ВОЗРАСТ ПОПРАВЯТ К КОНЦУ СЕНТЯБРЯ 
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Ход кампании по выборам мэра Мо-
сквы, до которых осталось всего пол-
месяца, показывает: действующему 
главе города Сергею Собянину конку-
ренция практически не угрожает. При 
этом идти на выборы все-таки надо — 
последствия низкой явки могут быть 
непредсказуемыми, уверены экспер-
ты.

Среди пяти представленных в списках 
кандидатов в мэры Москвы интрига очевидно 
минимальна. Есть действующий мэр Сергей 
Собянин и есть остальные игроки, радикально 
уступающие ему по всем параметрам — от 
узнаваемости до имиджа. Не то что о воз-
можной победе альтернативного кандидата, 
но даже о втором туре и вообще о реальной 
конкуренции говорить не приходится, конста-
тируют политологи. 

То, что выборы теряют в интриге — на-
пример, по сравнению с муниципальными 
2017 года, — проблема не только для обще-
ства, но и для власти, рассказал «МК» поли-
толог Дмитрий Орлов. «Сменяемость власти 
в таких субъектах Федерации, как Москва, не 
может обойтись без легитимации, — говорит 
эксперт. — А самый простой способ легитима-
ции — это выборы. Даже при той малоинтерес-
ной кампании, которая идет сейчас, выборы 
нужны: мандат мэр Москвы может получить 
только из рук народа». 

Отсутствие интриги напрямую и отрица-
тельно влияет на явку, подчеркивает Орлов. 
«Это называется «высокая electability», — рас-
сказывает политолог. — Умеренно лояльный 
нынешнему главе города избиратель живет и 
живет себе, менять власть в Москве не дума-
ет — в чем его мотив идти на выборы? Он не 
видит угроз своему образу жизни или новых 
возможностей, которые могли бы дать альтер-
нативные кандидаты».

Однако простое решение — взять и не 
пойти на выборы — не всегда правильное. 
У высокой явки есть несколько важных плю-
сов, а у явки низкой — несколько серьезных 
минусов. 

— Дело даже не столько в альтернативе 
действующему мэру, сколько в кредите до-
верия, который будет им получен в случае по-
беды, — рассуждает политолог Алексей Мухин, 
генеральный директор Центра политической 
информации. — Как работает этот механизм, 
можно увидеть на примере президента Влади-
мира Путина: видно, что выражение доверия на 
выборах сильно влияет на главу государства. 
Чем больше за Путина проголосовало людей, 

тем внимательнее он относится к своим обязан-
ностям. Думаю, к Сергею Собянину это правило 
тоже применимо. Высокий кредит доверия, 
считает политолог, сделает Собянина в каком-
то смысле «заложником» избирателей.

Именно на достижение легитимности, по 
словам Дмитрия Орлова, направлена вся архи-
тектура предстоящих выборов. Ради высокой 
явки, которая нужна для по-настоящему «на-
родного» мандата, сделаны и дополнительные 
избирательные участки в дачных кооперативах, 

и обновленный визуальный стиль, и общая по-
дача выборов как праздника.

Напомним, один из ключевых элементов 
предвыборной кампании действующего мэра 
Москвы — так называемые наказы: на личном 
сайте Сергея Собянина можно оставить поже-
лания, замечания по всем вопросам городского 
хозяйства и развития. Частные обращения ре-
шаются тут же, аналогично работе портала «Наш 
город», а стратегические предложения и пожела-
ния включаются в предвыборную программу. 

Но куда важнее то, что может произойти 
в случае низкой явки. Если число голосов, по-
данных за действующего мэра, будет невы-
соким, это снизит легитимность, а главное, 
стабильность московских властей, предска-
зывает Алексей Мухин. Московская мэрия 
обретет некоторый «комплекс политической 
неполноценности», подвергнется шельмованию 
со стороны оппонентов. Что никак не пойдет 
на пользу городу и горожанам.  

Поэтому в выборах все же необходимо 
участвовать, уверен Мухин. «Даже если сто-
процентно любимого кандидата в списке нет, 
гражданский выбор сделать нужно, — уверен 
Алексей Мухин. — Хотя бы в пользу наимень-
шего зла».

Тем более что сам по себе механизм вы-
боров по сравнению с началом 2010-х годов уже 
не вызывает претензий, говорит эксперт. «Мы 
«оцифровали» значительную часть выборов, — 
рассказывает Алексей Мухин. — И известные 
всем способы фальсификации в избирательных 
комиссиях стали архаизмом. Плюс к тому ЦИК 
сейчас ведет себя очень бдительно. Количество 
уголовных дел по факту нарушений в ходе вы-
боров, которые возбуждены в последние годы, 
говорит само за себя».

Алексей МАЛЮГИН.
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Месть за Скрипалей
Падение рубля началось 8 ав-

густа. В этот день стало известно, что именно 
предлагается в антироссийском законопроекте, 
написанном сенаторами от Республиканской и 
Демократической партий США. 

Расширяются и конкретизируются санкции в 
сфере энергетики: они последуют за инвестиции 
в энергетические проекты вне России с участи-
ем российских государственных или окологосу-
дарственных компаний, если стоимость проекта 
превышает $250 млн, фактический запрет накла-
дывается на участие в новых нефтедобывающих 
проектах в России (их пороговая для санкций 
стоимость определена в $1 млн). 

Новые элементы персональных санкций в том, 
что должен быть подготовлен новый список лиц, на 
этот раз подозреваемых в киберпреступлениях, 
а разведке США ставится задача представить до-
клад о личном состоянии Владимира Путина. 

Но этих новостей точно было бы недоста-
точно, для того чтобы рубль отправился в пике. 
Самые болезненные для рубля и экономики РФ 
в целом санкции из нового законопроекта со-
всем другие — это запрет на инвестиции в новые 
государственные облигации (такая мера ожида-
лась, и уже были оценки, по которым рубль в этом 
случае теряет 5% курсовой стоимости) и запрет 
российским госбанкам (в тексте законопроекта 
они поименованы: Сбербанк, ВТБ, Газпромбанк, 
Россельхозбанк, Промсвязьбанк и Внешэконом-
банк) вести операции с американскими активами, 
что означает запрет на расчеты в долларах. Эта 
мера стала относительно неожиданной, о ней 
заговорили лишь за несколько дней до того, как 
текст законопроекта стал известен. Пока четких 
оценок последствий этой меры для банков и эко-
номики еще нет. Общее мнение экспертов, однако, 
сводится к тому, что эффект будет значительно 
болезненней, чем от запрета на инвестиции в 
новые выпуски долговых госбумаг.

Практически тогда же стало известно, что 
22 августа против России начнет действовать 
еще одна группа санкций, мотивированных от-
равлением Сергея и Юлии Скрипаль. Санкции 
вводятся в соответствии с американским законом 
1991 года о контроле за химическим и биологи-
ческим оружием. 

Если законопроект разнопартийных сенато-
ров еще может быть изменен, то механизм санкций 
по закону 1991 года четко прописан. На первом 
этапе (применительно к России он начинается 
22 августа) накладываются торгово-финансовые 
санкции, но на деле практически все они уже дей-
ствуют (например, запрет на экспорт в Россию 
электронного оборудования двойного назначения 
был введен еще при президенте Бараке Обаме). 
Однако само известие о том, что 22 августа на-
чинается еще один отсчет санкций, подтолкнуло 
рубль дальше вниз.

Через три месяца начнется второй этап. Пре-
зиденту предстоит выбрать три из шести пред-
лагаемых законом ограничений. В меню: США 
выступают против того, чтобы кредиты России пре-
доставлялись международными банками; запрет 
на кредитование России американскими банками 
(фактически уже действует); запрет на весь экс-
порт в Россию из США; запрет на любой импорт из 
России в США, кроме продовольствия; снижение 
уровня дипотношений; запрет на авиаперевозки 
из США и в США российскими государственными 
авиакомпаниями (речь может идти об «Аэрофлоте», 
акции которого тут же рухнули на 8%). 

Разрыв в три месяца — время, за которое по 
американскому закону Россия должна предоста-
вить гарантии, что не будет впредь использовать 
химическое оружие, и дать согласие на допуск 

международных инспекторов на объекты, где оно, 
предположительно, производится. Но так как Рос-
сия настаивает на непричастности к отравлению 
Скрипалей, следует готовиться к тому, что через 
три месяца последует ужесточение санкций.

Курс: предотвращение 
ущерба
Чем дальше, тем от-

четливее становится 
ясно, что время, в те-
чение которого вал 
санкций постоянно 
нарастает, играет 
против России. 
Давление становит-
ся все ощутимее, 
перспективы все 
мрачнее. Если еще 
не так давно можно 
было храбриться и 
утверждать, что санк-
ции бьют мимо цели, 
экономика России их 
практически не замеча-
ет, а импортозамещение, 
поддержанное администра-
тивными контрсанкциями в виде 

ограничений импорта, укрепляет мотивацию оте-
чественных товаропроизводителей и превращает 
сельское хозяйство в один из драйверов роста 
экономики, то теперь дежурный оптимизм из-
рядно выветрился. Сегодня на повестке дня не 
контрсанкции, а поиск мер сокращения ущерба, 

который приносят санкции самой России. 
Смена приоритетов говорит сама 

за себя. 
Главная беда традицион-

ных российских контрсанк-
ций — их заточенность на 

продолжение конфрон-
тации по возможно-
сти адекватным на-
несением ущерба 
«противнику» по 
принципу «война 
до победного кон-
ца». Следовало же с 
самого начала, учи-
тывая несоизмери-

мый экономический 
потенциал США и 

поддерживающих их 
развитых стран, с одной 

стороны, и России — 
с другой, ориентироваться 

на скорейшее прекращение 
санкционного противостояния. 

Как? Не стремиться каждый раз отвечать 
контрсанкциями. Хотя бы чтобы не допускать си-
туаций, которые неловко вспоминать — когда, 
например, предлагалось в рамках контрсанкций 
запретить импорт лекарств, что ничем, кроме 
откровенного лоббирования интересов отече-
ственной фарминдустрии, сосуществующей с оби-
лием контрафакта в аптеках, никак не объяснить. 
Активно искать, находить и аккуратно развивать 
сотрудничество с теми странами, которые могли 
бы стать ледоколами санкционного режима (что, 
вероятно, происходило, но недостаточно резуль-
тативно, из-за того что общий конфронтационный 
раж глушил эти усилия). В конце концов, просто 
не давать повода для новых санкций. 

Но мы имеем то, что имеем. Чем правитель-
ство намерено отвечать на новые санкции? От-
вет первого вице-премьера, министра финансов 
Антона Силуанова: Россия, во-первых, сокращает 
вложения в американские облигации; во-вторых, 
будет переходить на расчеты в евро, юанях, рублях 
и национальных валютах в целом.

Следует заметить, что сокращение россий-
ских инвестиций в американские казначейские 
облигации — это не столько ответ на запрет аме-
риканских вложений в российский госдолг, сколько 

превентивная защита от возможного следующего 
санкционного шага Вашингтона, который может 
состоять в заморозке российских активов в США. 
Именно поэтому российские инвестиции в аме-
риканские бумаги фактически уже максимально 
сокращены. 

Что же касается торговых расчетов в на-
циональных валютах, то это давняя песня, увы, 
с печальным припевом. Дело в том, что если пред-
лагать, например, нефть за рубли, то покупатель 
будет закладываться на рублевые риски, другими 
словами, у него появится достаточно оснований, 
чтобы добиваться скидки с мировой цены, так как 
рубль устойчивостью не отличается. То есть такая 
торговля принесет очевидные экономические 
потери российским продавцам.

Главное, к чему апеллируют власти, — это 
низкая инфляция, ее ослабевший рубль неминуемо 
подтолкнет, но не сразу. Так, Антон Силуанов счи-
тает, что рост инфляции может дойти до 3%, но ее 
уровень останется в целевом коридоре ЦБ.

Но и здесь уместны сомнения. На ускорение 
инфляции в будущем году помимо ослабшего 
рубля повлияет рост ставки НДС. Казалось бы, не 
стоит смешивать одно с другим. Но результат-то 
в виде роста цен не просто общий, а, как говорят 
шахматисты, кооперативный.

Проблема в том, что санкции деформиру-
ют экономическую политику. С высоких трибун 
все, начиная с президента Владимира Путина, 
согласны с тем, что государства в нашей эконо-
мике слишком много. Но под ударами санкций 
страдают частные компании, как это случилось 
в апреле этого года, и им некому помочь, кроме 
государства. Условия этой помощи не всегда 
оказываются приемлемыми, но факт заключается 
в том, что под санкциями, как под кризисом, го-
сударство не уходит из экономики, а, наоборот, 
вынужденно расширяет свою экономическую 
активность. 

С другой стороны, что такое рост ставки НДС? 
Подготовка к расширению госрасходов, то есть 
опять расширение госэкономики. Но как тогда 
быть с майским указом, ради которого выросла 
ставка НДС? Да, его задачи не решаются без ак-
тивной роли государства. Но меру нельзя терять. 
А потерять легко, о чем свидетельствуют печально 
знаменитые предложения Андрея Белоусова, по-
мощника президента Путина, о создании механиз-
ма отъема в пользу государства 500 млрд рублей 
у металлургов, химиков и нефтехимиков. 

Эти предложения Белоусова можно тракто-
вать и как контрсанкционную меру — пополнение 
бюджета может пригодиться еще до того, как пре-
зидент начнет спрашивать выполнение майского 
указа, к этому могут подтолкнуть санкции. Но как 
цель не оправдывает любое средство, так и не 
всякое пополнение бюджета приемлемо. Пред-
ложения Белоусова — это пример того, как, если 
потерять меру, контрсанкции становятся опаснее 
самих санкций. 

Рублевое измерение 
А теперь вернемся к рублю. За август он уже 

похудел на 10%. Есть эксперты, считающие, что 
«дно» найдено, ведь рубль уже сумел от него от-
толкнуться. Само упоминание «дна», однако, наве-
вает столько печальных и одновременно смешных 
ассоциаций, что становится неубедительным. 

Больше убеждает опыт. Валютных бурь мы 
пережили немало. С чем сравнить нынешнюю? 

Есть версия Наталии Орловой, главного эко-
номиста Альфа-банка. Она вспоминает конец 
2014 — начало 2015 года. Тогда за месяц после 
21 ноября 2014 года (ЦБ за 10 дней до этого от-
менил валютный коридор, отпуская рубль в сво-
бодное плавание) рубль упал к доллару на 74%. 
Так вот ничего подобного, уверена Орлова, сейчас 
не произойдет. Тогда главными причинами столь 
резкого падения рубля стал старт свободного 
рублевого плавания, к чему рынок приспосабли-
вался, и внутренние предпосылки в виде пред-
шествовавшей мягкой политики ЦБ. Теперь этих 
предпосылок нет, а санкции были и тогда.

Версия хороша, но нуждается в уточнениях. 
Во-первых, давление санкций сейчас гораздо 
выше, чем в 2014 году. Во-вторых, под санкциями 
могут, как мы видели, оказаться долларовые рас-
четы крупнейших российских банков. Если этот 
удар качнет их, вся экономика может оказаться 
в зоне турбулентности, что не может не оказать 
дополнительного влияния на рубль. 

Вывод: до семидесятипроцентного осла-
бления рубля дело, скорее всего, не дойдет, но и 
десятипроцентное «дно» не должно притуплять 
бдительность. Ослабление рубля может продол-
житься — ведь новые санкции еще не введены, 
все еще только начинается. 

А что же финансовые власти? Строго говоря, 
ЦБ и Минфин уже поддерживают рубль: они, как 
это было и в апреле, ввели мораторий на покупку 
валюты в резервы Минфина. Тестовый уровень, 
как считают многие рыночные аналитики, — это 
снижение рубля до 70–71 рубля за доллар. Тогда 
можно ждать более решительных действий по 
курсовой поддержке. 

Каких именно? Антон Силуанов заверил, что 
за банковские валютные сбережения гражданам 
беспокоиться не стоит. А вот с долларовыми рас-
четами с валютных карточек, выпущенных банками, 
отлучаемыми от доллара (если, конечно, отлучение 
состоится), могут возникнуть проблемы. 

Оснований для паники нет, но расслабляться 
совсем не время.

Николай ВАРДУЛЬ.

САНКЦИИ США ПРОТИВ РОССИИ В 2018 ГОДУ
Дата объявления Кого коснулись Влияние на рынки
26 января Персональные санкции против более 20 чиновников и бизнесменов 

(включая представителей ЛНР и ДНР), а также против 21 компании
Явных изменений не произошло

30 января Персональные санкции против 210 чиновников и руководителей 
госкомпаний, а также 96 бизнесменов

 Курс доллара за неделю вырос с 55 до 58 рублей

2 марта Все санкции продлены на год Явных изменений не произошло

15 марта Персональные санкции против 19 человек, 5 ведомств и компаний Явных изменений не произошло

6 апреля Персональные санкции против 26 человек и нескольких крупных 
компаний (включая зарубежные «дочки»)

Курс доллара вырос с 57 до 62 рублей, акции попавших 
под санкции компаний подешевели на 10–50%

11 июня Персональные санкции против 3 частных лиц и нескольких государ-
ственных и частных компаний

Явных изменений не произошло

8 августа Конгресс и госдеп анонсировали новый список секторальных и 
персональных санкций

Курс доллара за три дня вырос с 63 до 68 рублей

14 августа Конгресс опубликовал законопроект новых секторальных санкций Курс доллара за день вырос с 66 до 67 рублей
По данным российских СМИ, Мосбиржи.

САНКЦИИ:
ПО РУБЛЮ 
ПРЯМОЙ 
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Московской «социалкой» гордятся и гор-
администрация, и сами москвичи. Речь 
идет не только о пенсиях и пособиях 
для пожилых москвичей, инвалидов, но 
и о помощи многодетным и малообес-
печенным семьям, другим льготникам. 
Например, с января 2018 года Москва 
увеличила размер городского стандарта 
для неработающих пенсионеров.

Пожилым полагаются 
доплаты 
— Социальная защита москвичей — глав-

ный приоритет нашей работы, — утверждает мэр 
Москвы Сергей Собянин. — Несмотря на кризис, 
нам удалось не только сохранить, но и расширить 
систему социальной защиты москвичей.

Программу развития социальной поддержки 
мэрия вырабатывала при участии самих горожан 
во время многочисленных встреч с пенсионерами, 
ветеранами, многодетными семьями, матерями-
одиночками и родителями детей-инвалидов. Свои 
рецепты предлагали Московский городской совет 
ветеранов, другие общественные организации 
и просто представители «целевых групп» — на-
пример, многодетные родители. В результате 
социальная программа столичного бюджета была 
составлена с учетом именно этих пожеланий.

В первую очередь индексируются столичные 
пенсии. Городской социальный стандарт с начала 
года повышен на 3000 рублей и составляет 17,5 
тысячи. Это касается 1,4 млн москвичей, которые 
начали получать увеличенную пенсию уже в конце 
декабря. При этом средний размер региональной 
социальной доплаты (она же в обиходе «мэрская») 
сейчас составляет 5600 рублей. 

— Прибавку получают неработающие пенсио-
неры, чья пенсия, установленная на федеральном 
уровне, меньше столичного стандарта, — поясняет 
глава Департамента соцзащиты правительства 
Москвы Владимир Петросян. — Они должны жить 
в столице (фактически и формально) не менее 10 
лет. Город «подтягивает» доходы пенсионеров. 
Если человек прежде получал региональную со-
циальную доплату, то ее перерасчет происходит 
автоматически. Те, кто оформлял ее впервые, 
приносили все необходимые бумаги в МФЦ «Мои 
документы». Естественно, чем ближе у человека 
была пенсия к установленному городскому со-
циальному стандарту, тем меньше была доплата 
от города. 

Еще одна надбавка называется Ежемесяч-
ной городской денежной выплатой (ЕГДВ). На ее 
получение могут претендовать пенсионеры по 
старости, проживающие по месту жительства в 
Москве и не получающие выплаты как федераль-
ные льготники. Это ветераны труда и ветераны 
военной службы, труженики тыла, реабилити-
рованные лица. 

Отдельная тема — поддержка московских 
долгожителей. Москвичи, которым в 2018 году 
исполняется 101 год и более, получают единов-
ременно 15 тысяч рублей. А те, кому повезло от-
метить золотую «и так далее» свадьбу, получают 
по 20 (50 лет совместной жизни), 25 (55 и 60 лет), 
30 (65 и 70 лет) тысяч рублей. По сравнению с 2017 
годом выплаты повышены в среднем вдвое.

Кому из льготников труднее
Настало время индексировать социальную 

поддержку и для более молодых москвичей-
льготников. Это матери (и отцы)-одиночки — раз-
мер их пособия увеличен до 15 тысяч рублей; 
многодетные родители и семьи, воспитывающие 
детей-инвалидов, и просто родители детей до 
18 лет. Пособия этим группам увеличены в этом 
году в два раза. 

— Многодетным семьям с пятью и более 
детьми город также увеличивает ежемесячные 
выплаты на приобретение детской одежды, оплату 
жилья, коммунальных услуг, телефонной связи, 

— рассказывает Владимир Петросян. — Повы-
шенные выплаты ждут родителей также к первому 
сентября.

По 15 тысяч рублей в месяц получают и семьи 
военнослужащих-срочников, имеющих детей до 
3 лет. Вдвое повысили и размер ежемесячной 
помощи по уходу за ребенком-инвалидом в воз-
расте до 18 лет или инвалидом с детства в воз-
расте до 23 лет — теперь размер этой выплаты 
12 тысяч рублей против шести тысяч в 2017 году. 
Столько же платят на ребенка в возрасте до 18 
лет, проживающего в семье, в которой оба или 
единственный родитель не работают и являются 
инвалидами I или II группы. 

Деньги есть — 
доходы будут
Социальные расходы сейчас — самая бы-

строрастущая статья московского бюджета в наши 
дни. В 2018 году на соцподдержку выделено 430 
миллиардов рублей. А с 2011 по 2017 годы бюд-
жетные расходы на социальную сферу в Москве 
выросли почти в два раза. В основном эти деньги 
уходят на индексацию выплат, но и зарплаты ра-
ботников этой сферы также выросли. 

— Столичная система социальных гарантий 
служит одной цели, — отмечает Владимир Петро-
сян, — обеспечить пенсионерам и другим людям, 
нуждающимся в поддержке города, достойный 
уровень жизни, соответствующий их базовым 
потребностям и нуждам. 

Одновременно с ростом расходов бюдже-
та повышается адресность льгот. Этот термин 
социальных работников означает, что помогать 
стараются не только деньгами, но и «натурой». 
Так, втрое возросли расходы на субсидии и льготы 
по оплате услуг жилищно-коммунального хозяй-
ства, в девять раз — на оказание продуктовой и 
вещевой помощи малоимущим и в пять раз — на 

обеспечение инвалидов техническими средства-
ми реабилитации. 

Важнейшие услуги, которыми пользуются 
миллионы льготников, куда удобнее оказывать 
именно в натуральном виде — это показала по-
пытка полной монетизации льгот в 2005 году, 
критически встреченная россиянами. Поэтому 
в Москве не только сохранены традиционные 
льготы — такие как бесплатный проезд пен-
сионеров в общественном транспорте, — но и 
вводятся новые. Так, работает система льгот по 
уплате взносов на капитальный ремонт, которая 
охватила около четырех миллионов москвичей. 
Бесплатным с августа стал и проезд московских 
пенсионеров на областных электричках. А после 
реформы наземного общественного транспорта 
льготники получили право бесплатного проезда 
в коммерческих автобусах.

С недавних пор к числу москвичей, имею-
щих право на льготный проезд в общественном 
транспорте, добавились аспиранты очной формы 
обучения московских вузов. Ранее льготные цены 
действовали только в отношении школьников, 
студентов и ординаторов. Новая льгота затронет 
приблизительно 50 тысяч москвичей.

— Бесплатно столичные пенсионеры могут 
путешествовать в область, в том числе на дачу, 
и обратно как на обычных, так и на скоростных 
электричках, — рассказывает глава департамента 
соцзащиты Москвы. — Эта льгота, по предвари-
тельным оценкам, полезна и необходима для 1,6 
миллиона человек. Также пенсионеры имеют право 
на получение бесплатного санаторно-курортного 
лечения, бесплатные лекарства, субсидирование 
затрат на ЖКУ, оплату стационарного телефона, 
взносов на капремонт. Компенсации на затраты по 
прохождению техосмотра получают пенсионеры-
автомобилисты. Это действительно очень обшир-
ный перечень разнообразных видов социальной 
поддержки. Никогда за новейшую историю города 
не уделялось такого внимания этой теме.

Судя по тому, что одновременно в Москве 
запущена масштабная программа «Московское 
долголетие», нацеленная на жителей старшего 
возраста, за счет роста продолжительности жизни 
объемы соцподдержки будут только расти.

Юрий СУХАНОВ. 

Объемы социальных 
выплат в столице 
стремительно растут

ГОРОД ИНДЕКСИРУЕТ ПЕНСИИ 
С ОПЕРЕЖАЮЩЕЙ СКОРОСТЬЮ

В случае низкой явки на выборах мэра Москвы 
город может столкнуться с нестабильностью, 
предупреждают политологи

САМ СЕБЯ НЕ ВЫБЕРЕТ: 
ЗАЧЕМ ГОЛОСОВАТЬ 
НА ВЫБОРАХ МЭРА
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 «Расскажите правду»
Четверо суток почти полсотни 

журналистов из США, Германии, 
Испании, Китая и других стран 
прожили в Сирии. Большую часть 
этого времени заняли переезды 
из одной сирийской провинции 
в другую — с севера на юг и с 
востока на запад. Небольшую 
колонну из трех автобусов и со-
провождавшего их бронетран-
спортера российской военной 
полиции можно было увидеть 
в эти дни в пунктах приема бе-
женцев на границах с Ливаном и 
Иорданией, в не так давно осво-
божденных от террористов городах 
провинций Риф-Дамаск, Хама, Хомс, 
Аль-Кунейтра, Деръа, Алеппо.

Чтобы успеть показать представите-
лям СМИ побольше, понадобились военно-
транспортные самолеты, которые доставили 
журналистов с российской авиабазы Хмеймим, 
что в приморской провинции Латакия, в город 
Алеппо и обратно.

Десятки часов в пути, сотни километров 
самых разных дорог, в том числе проселочных, 
десятки крупных и небольших населенных пун-
ктов, нескончаемые встречи с местными жите-
лями и беженцами, пожелавшими вернуться на 
родину из других стран...

Скажу сразу: бронежилеты, которыми 
предусмотрительно запаслись западные жур-
налисты, никому не понадобились. Не было ни 
взрывов, ни обстрелов. И это, пожалуй, лучше 
всего подтверждало верность слов напутство-
вавшего нас перед поездкой в провинции ми-
нистра муниципального управления и экологии 
Сирии Хусейна Махлюфа: «Сирия победила 
терроризм».

Еще два года назад, когда наше Миноборо-
ны организовало поездку в только что освобож-
денную от террористов Пальмиру, ситуация была 
принципиально другой. В тот раз всю много-
часовую дорогу над нашей колонной кружили, 
сменяясь через каждые полчаса, пары боевых 
вертолетов. Вдоль всего многокилометрового 
маршрута тогда были выставлены посты си-
рийских вооруженных сил, кое-где усиленные 
артиллерией и бронетехникой.

В этот же раз сирийских военных практи-
чески не было заметно. Хотя у особо важных 
объектов можно видеть посты военной охраны. 
Как правило, их издалека видно по большим 
портретам президента Асада и флагам Сирий-
ской Арабской Республики. Кое-где вместе с 
этими атрибутами победы можно было заметить 
портрет российского президента Путина и наш 
триколор.

О чем чаще всего спрашивали западные 
журналисты в поездке? Ну, например, не гро-
зит ли сирийцам, которые решат вернуться на 
родину, преследование со стороны властей. 
Министр Махлюф, зам.министра иностранных 
дел Рэйсал Мукдат и начальник политического 
управления вооруженных сил дивизионный ге-
нерал Хасан Хасан на встрече в правительстве 
как могли разъясняли, что беженцы спасались 
в других странах не от сирийских властей, а 
от террористов, ужасов войны и плохой эко-
номической ситуации, вызванной в том числе 
западными санкциями.

— Сирия нуждается во всех своих детях, 
все должны вернуться. Все сирийцы одинаковы 
и имеют одинаковые права, мы все под единым 
законом, — убедительно разъяснял генерал 
Хасан Хасан.

А кто еще кроме России помогает Сирии в 
послевоенном восстановлении, поинтересовался 
немецкий журналист. Ответ чиновников ему вряд 
ли понравился. Возрождение страны на 90% 
обеспечено за счет бюджета страны. Остальное 
— помощь друзей Сирии во главе с Россией. От 
западных стран, в том числе Германии, Дамаск 
имеет только экономические санкции.

— Я надеюсь, что вы передадите настоящую 
картину происходящего в Сирии тем сирийским 
беженцам, кто находится в Германии и в других 
странах. Мы хотим, чтобы сирийцы возвраща-
лись и участвовали в восстановлении страны. 
И еще надеюсь, вы сможете убедить немецкое 
правительство в необходимости снятия санк-
ций против Сирии, которые плохо влияют на 
экономические процессы, на строительство 
мирной жизни, — сказал, обращаясь к немцу, 
генерал Хасан Хасан.

В ходе поездки тема незаслуженных анти-
сирийских экономических санкций поднималась 
еще не раз. Например, работниками восста-
новленных после разграбления террористами 
промышленных предприятий. Санкции не дают 
им работать на полную мощность. Получается, 
коллективный Запад продолжает дело ИГИЛ (за-
прещена в РФ). Ведь террористы намеренно уни-
чтожали промышленный потенциал Сирии. Санк-
ции продолжают эту политику террористов.

«Шукран» значит «спасибо»
Слова благодарности в адрес России жур-

налисты слышали еще не раз и не два. Причем не 
только от министров и губернаторов провинций. 
«Шукран», что по-арабски означает «спасибо», 
говорили нашим военным и дети одной из школ го-
родка Ялда под Дамаском, куда военнослужащие 
российского Центра примирения враждующих 
сторон доставили строительные материалы. И 
жители городка Ростан в провинции Хомс, которым 
при нас раздали более 600 наборов с мукой, рисом 
и тушенкой. И музейные хранители исторической 
жемчужины Алеппо — многовековой каменной 
цитадели, освобожденной от минной опасности 
российскими саперами.

Помощь России стала решающей. Когда 
Россия вступила в борьбу с международным 
терроризмом, от сирийского государства прак-
тически ничего не оставалось. ИГИЛ буквально 
поглощал территорию страны. Все считали даже 
не месяцы, а дни до того, как Сирия прекратит 
существование как светское государство. Башару 

Асаду прочили судьбу Муаммара Каддафи или 
Саддама Хусейна.

Сегодня ситуация совершенно другая. 12 
провинций из 14 подконтрольны Дамаску. Вос-
станавливается мирная жизнь. Дети ходят в 
школы, ремонтируются больницы, инфраструк-
тура, электросети, водоснабжение. Меняется и 
характер помощи Сирии от российских военных. 
Вот как об этом рассказал «МК» руководитель 
российской военной полиции в Сирии полковник 
Виктор Зайцев. У него уже вторая командировка 
в Сирию. Из первой вернулся год назад. И за 
прошедшее время, как он отмечает, обстановка 
изменилась в лучшую сторону.

— Сейчас специфика работы нашей военной 
полиции в Сирии в большей степени связана с 
беженцами. В числе задач — работа по примире-
нию враждующих сторон, гуманитарные акции, 
изъятие у незаконных вооруженных формирова-
ний, с которыми удалось договориться, тяжелого 
и легкого вооружения. То есть это те мероприятия, 
которые ведут к миру. В этом особенность момен-
та, — рассказал полковник Зайцев.

Сопровождавший журналистов в поездке по 
Сирии официальный представитель Минобороны 
генерал-майор Игорь Конашенков главную воен-
ную задачу момента определял так: не допустить, 
чтобы возникала питательная среда междуна-
родного терроризма, чтобы опять возродился 
ИГИЛ. «Лучше заразу уничтожать в зародыше, чем 
когда она развилась, встала на ноги и начинает 
уже поглощать целые народы», — втолковывал 
он американским журналистам.

По его словам, «не видеть, не осозна-
вать, что сделала в Сирии Россия, было бы 
неправильно».

— Самая главная оценка того, что сделала 
здесь Россия, — это слова благодарности про-
стых граждан. Вы видели, как сирийские детиш-
ки относятся к нашим военнослужащим? Ведь 
это уже наш бренд: там, где российская военная 
полиция, там все спокойно, — заключил Игорь 
Конашенков.

Шрамы войны
Жестокие отметины семилетней войны в 

Сирии почти повсюду. Во всех провинциях, вклю-
чая пригороды Дамаска, есть полностью разру-
шенные кварталы. Вдоль дорог можно увидеть 

оборванные провода линий электропередачи, 
заводские руины, сгоревшие машины. Все это 
оставляет тяжелое впечатление. 

Тем удивительнее любое проявление опти-
мизма у мирного населения в наши дни. В старин-
ном Хомсе при нас с оркестром открыли восста-
новленные торговые ряды, которые существовали 
на этом месте почти две тысячи лет — до тех пор, 
пока террористы не захватили центр города и не 
оставили после себя только развалины.

Проезжаешь несколько разбитых кварталов 
по улочкам Хомса и вдруг, как в кино, видишь 
обычную жизнь восточного города — с кофейными 
заведениями, магазинчиками, лавками сладостей. 
За маленькими столиками кафе завсегдатаи, с 
балконов и из окон домов за неторопливой жизнью 
наблюдают старики, дети.

Вторая столица Сирии — Алеппо — тоже 
постепенно возвращается к мирной жизни. 

Впереди, конечно, еще длинная-длинная 
дорога. Это взорвать дом можно за се-

кунды. Чтобы построить, нужны месяцы и 
годы. До войны, рассказал журналистам 
губернатор Алеппо, в городе жили 2 
миллиона человек, во всей провинции 
— шесть миллионов. Сегодня город, 
очищенный от террористов, приютил 
1,2 миллиона жителей. Население про-
винции сократилось вдвое. На улицах 
много инвалидов, в том числе среди 

молодых людей.
Всмотритесь в лица сирийцев, 

поговорите с ними — и вы поймете, что 
тяжелейшая война не надломила души лю-

дей. Они хотят жить без взрывов, ранений, 
бед. Хотят работать, учиться, любить. Этому 

законному желанию не в силах помешать ни 
остатки террористических банд, ни бессердечная 
и циничная политика западных стран. 

Чего стоит эта политика, в Сирии поняли хо-
рошо. Особенно после ракетных ударов авиации 
США и Франции в ответ на провокацию террори-
стов с химоружием в Думе. Сирийцы отдают себе 
отчет, что в одиночку им трудно будет залечить 
раны войны. Они будут рады иностранной помо-
щи. При этом точно знают, от кого помощи ждать 
точно не следует.

У губернатора Хомса Талаль аль-Баррази 
журналисты спросили, как дела с восстанов-
лением мирового исторического памятника — 
Пальмиры, которую террористы захватывали 
дважды. Глава местной власти сказал, что по плану 
Пальмира сможет принять первых туристов уже 
летом следующего года. Ряд стран и организаций 
предложили помощь специалистами. В том числе 
ЮНЕСКО, Польша, Италия, Россия.

— А США, Великобритания? — не удержался 
от вопроса кто-то из иностранцев.

— Нет. Они только помогали разрушать Паль-
миру, — отрубил Талаль аль-Баррази.

По его словам, если бы не бандиты, которые 
поддерживаются войсками США, мир воцарился 
бы в Сирии гораздо раньше.

О том, как жилось мирным людям под ИГИЛ, 
рассказал инженер-коммунальщик из городка 
Ростан Хасан Тибани. Эта местность несколько лет 
находилась под властью запрещенных в России 
ИГИЛ и «Джебхат аль-Нусры».

— Народ был заложником террористов, — 
вспоминал Хасан Тибани. — Какая жизнь? Все 
запрещено. Ездить за пределы района — уже 
преступление. Может, некоторые вначале не по-
нимали, что они стали заложниками, но потом все 
поняли. Человек не имел права высказать свое 
мнение. Можно было жить только по их законам 
и порядкам.

По его словам, сегодня к мирной жизни воз-
вращаются люди, которые не входили в состав 
вооруженных бандформирований, не присяга-
ли террористам. Многие готовы идти служить в 
армию Асада.

— Почему нет? Люди готовы служить, если 
надо. Если нет, займутся мирными делами, — 
сказал Хасан Тибани.

Секретное оружие Асада
Не знаю, какие мысли посещали в эту по-

ездку западных журналистов. Трудно влезть в 
чужую голову, тем более запрограммированную 
на негатив. Убежден только в одном: никого в 
этой поездке не могли оставить безучастными 
мордашки сирийских детей. Почти всегда улы-
бающиеся, любопытные, искренние. Уж их-то 
мироощущению можно верить. А на лицах детей 
почти всегда счастье. Или тоже скажут: «влияние 
пропаганды»?

В Сирии много детей. Ни война, ни бегство 
от ее ужасов не изменили семейного ментали-
тета сирийцев: детей должно быть много, это 
милость Аллаха.

На пункте пропуска Джедет-Ябус на сирийско-
ливанской границе многие журналисты не смогли 
пройти мимо 29-летней Бахрии, мамы с шестью 
детьми. Оказалось, троих детей она родила в 
Ливане, куда они с мужем убежали от войны.

— В Ливане было неплохо. Муж работал. Все 

необходимое было. Но мы захотели на родину, — 
рассказала Бахрия.

Вместе с ней в этот день из Ливана в Си-
рию вернулись через этот пункт пропуска 200 
сирийцев. С 1 августа через пункт Джедет-Ябус 
в Сирию вернулось уже более 2,5 тысячи человек. 
В общей сложности через пять пунктов пропуска 
из Ливана в Сирию вернулись за 4 месяца 25 
тысяч человек.

Власти их встречают, обеспечивают всем 
необходимым, оказывают медицинскую и психо-
логическую помощь, предоставляют временное 
жилье, пока беженцы не восстановят свои дома. 
В медпомощи, кстати, нуждаются многие бежен-
цы. Врачи фиксируют у приезжающих большое 
количество пищевых отравлений и простудных 
заболеваний. Видимо, сказываются скученность 
проживания в заграничных лагерях, инфекции и 
отсутствие элементарных условий.

Сирийские власти к обустройству лагерей 
временного пребывания подходят обстоятельно. В 
одном из таких мест временного пребывания под 
Дамаском мы побывали. Накануне лагерь принял 
700 сбежавших от террористов сирийцев из про-
винции Идлиб. В ближайшие дни готов разместить 
еще до семи тысяч. Правительство берет на себя 
заботу о размещении людей до тех пор, пока Ид-
либ не будет освобожден от террористов.

Директор лагеря Абдурахман Хатиб рас-
сказал, что основные расходы по содержанию 
беженцев — до 90% — несет правительство. 
Остальное — поддержка таких организаций, как 
ЮНИСЕФ и «Красный полумесяц».

В этом лагере больше половины — детишки 
младшего школьного возраста. Государство их 
обучает бесплатно до шестого класса. Учатся дети 
с огромной охотой. На вопрос учителя — лес рук. 
Особая тяга к знаниям у тех, кому довелось пожить 
под властью экстремистов. В захваченных терро-
ристами районах общеобразовательные школы 
были закрыты или разрушены. Грамотные люди 
джихадистам были не нужны. Из них, наверное, 
труднее сделать смертника.

Судьба молодого поколения, забота о детях, 
похоже, стали главной стратегической задачей 
сирийского правительства. Ставка сделана на 
молодежь. И это, пожалуй, главный секретный 
козырь правительства Асада. По крайней мере 
министр муниципального управления и экологии 
Хусейн Махлюф рассказал, что в освобожденных 
от террористов районах отремонтировано уже 
более десяти тысяч школ, рассчитанных на обу-
чение 4 миллионов учеников. Всего в сирийских 
школах учится более 5 миллионов детей.

Представитель российского военного ко-
мандования в Дамаске генерал-лейтенант Сер-
гей Кураленко рассказал «МК», что сирийское 
правительство многое делает для стабилизации 
обстановки. «В прошлом году, я знаю, до начала 
нового учебного периода в течение двух месяцев 
первые лица государства проверяли готовность 
школ. Чтобы как можно больше сирийских детей 
могли обучаться в нормальных условиях. В этом 
году эта работа продолжается», — рассказал гене-
рал. По его словам, в освобожденных от даиш (так 
называют сирийцы ИГИЛ. — «МК») районах после 
вопросов обеспечения населения водой, пищей 
сразу встает вопрос школ, обучения детей».

    
Более 75 лет назад под Сталинградом в на-

шей войне наступил коренной перелом. От Волги 
Красная армия больше не отступала, а шла только 
вперед, до самого Берлина. Судя по всему, Сирия 
в своем самоотверженном противостоянии миро-
вому террористическому злу вышла на такой же 
рубеж. Хочется, чтобы у нее впереди были только 
возрождение и мир. Сирийцы этого заслужили 
— большими жертвами и стойкостью. Помочь им 
на этом пути — уж точно благое дело.

Сергей ВАЛЬЧЕНКО,
Москва—Сирия—Москва.

“Московский коМсоМолец”    
22 августа 2018 года 

  стр.

КАРАУЛ 5

СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

СЕР
ГЕ

и  ВАЛьЧЕНКО

Одна из неизбежных тем в сводке мировых информационных сражений 
последнего времени — Сирия. Против страны, которая седьмой год борется 
с международным терроризмом и с послевоенной разрухой, действуют 
санкции США и Евросоюза. Очередной дипломатический скандал, 

связанный с Сирией, произошел на этой неделе в ООН. Наши представители с 
удивлением узнали, что политический департамент Секретариата ООН в октябре 
прошлого года распространил в ООН секретную директиву. Она запрещает 
организациям ООН участвовать в каких-либо проектах по восстановлению сирийской 
экономики. Министр иностранных дел РФ Сергей Лавров был возмущен до глубины 
души. «Я убежден, что все согласятся с недопустимостью попыток одной группы 
стран манипулировать в своих корыстных геополитических интересах секретариатами 
международных организаций», — заявил наш главный дипломат. 
Что же происходит в Сирии на самом деле? Чем живут ее люди? Удалось ли справиться 
с террористической заразой? Российское военное ведомство, которое с осени 2015 года 
оказывает помощь Дамаску в войне с терроризмом, нашло нетривиальный способ донести 
эту информацию до мировой и российской общественности. Оно пригласило в поездку по си-
рийским провинциям, гарантируя безопасность, представителей мировых СМИ, в том числе CNN, 
«Вашингтон пост», «Уолл-стрит джорнэл». Нашлось место в этой компании и корреспонденту «МК».

СЕРГЕи  ВАЛьЧЕНКО

Корреспондент «МК» вместе с журналистами мировых 
СМИ исколесил тысячи километров по сирийским 

провинциям, чтобы увидеть страну изнутри

СТАЛИНГРАД
ПО-СИРИИСКИ

Константин Фетисов, «МК»: Моя 
цель — скинуть 11–12 кг и удержать вес, и 
сейчас я максимально к ней приблизился. 
Еще до начала проекта я себя настроил 
на то, что придется есть невкусную еду: 
все вареное, нежирное, без разных соусов, 
соков и т.д. Но потом я понял, что полез-
ная еда не настолько уж и плоха! Сейчас 
в интернете есть куча отличных рецептов! 
К примеру, тушеные овощи с черносливом 
— очень вкусно, а добавьте туда нарезанную 
вареную куриную грудку, вот вам и полноценный 
обед. В выходные могу себе позволить съесть 
что-то сладкое или вредное, но уже ограничиваю 
себя в размере порции. Самое тяжелое — потом 
снова возвращаться к правильному питанию, вот 
тут, скорее всего, у многих и случается срыв.

Ну и, конечно, для меня очень важна поддерж-
ка семьи. Спасибо им большое за это. Жена готовит 
для меня правильную еду, дети тоже помогают. 
Сначала они не могли понять, что я могу есть, а 
что нет, и постоянно хотели накормить конфетами. 
А теперь, бывает, часами собирают смородину на 
даче, чтобы папа питался правильно. Это и есть 
самый большой стимул. 

Антон Размахнин, «МК»: Иногда у меня воз-
никало желание послать все это подальше. Даже 
не то чтобы совсем отказаться от похудения, но не 
выполнять именно эти конкретные советы. Слиш-
ком много нужно считать, продумывать. Что меня 

удерживает от 
этого? Ну, прежде всего, то, что 

это все-таки команда — просто так не выйдешь. 
Совести не хватит. Ну и, во-вторых, после неко-
торого обдумывания все эти советы оказываются 
не страшными и вполне выполнимыми!

Ирина Федина, «МК»: К сожалению, желание 
бросить возникает периодически. Летом очень 
много соблазнов: шашлыки, дача. Но осознанность 
берет верх. Ограничиваю порции и стараюсь есть 
не все подряд. Конечно, придерживаться 5-разо-
вого питания не всегда позволяет плотный рабочий 
график и быстрый ритм жизни. Но помогает то, что 
есть команда и ответственность перед другими. 
Это сильно мотивирует. 

Татьяна Гармашова, ИНВИТРО: У меня все 
получается, когда я дома. А вот во время отпуска 
не было возможности питаться по правилам, не 
было интернета, чтобы смотреть уроки, так что 
сбрасывать вес не получалось. Сейчас я встрои-
лась в режим, и вес снова пошел на спад, это меня 
очень радует и мотивирует.

У отстающих оправдание одно — нехватка 
времени. Проект действительно требует большой 
вовлеченности, и не все участники оказались го-
товы к игре по правилам.

Анастасия Куренкова, ИНВИТРО: Честно 
говоря, у меня просто нет такого количества време-
ни, чтобы заполнять дневники питания, выполнять 
ДЗ, регулярно измерять себя и взвешиваться. Так 
случилось, что сейчас у меня огромное количество 
проектов, ребенок через две недели идет в 1 класс, 
и все никак не заканчивается ремонт. Так что начну 
менять свои пищевые привычки чуть позже. 

Дмитрий Храпунов, ИНВИТРО: Само уча-
стие в проекте уже дает хороший результат: ты 
себя контролируешь, следишь, стараешься больше 
ходить, добавляешь физической активности, обхо-
дишь стороной фаст-фуд. И эти простые действия 
дают результат. Несмотря на то, что я не выполняю 
задания, у меня неплохие показатели. 

Я с самого начала решил, что не буду спешить 
с похудением, лучше действовать постепенно. 
Кроме того, я работаю практически круглосуточно, 
поэтому времени на заполнение разных форм, 
табличек, дневников просто нет. Если и найду 
минут 40 свободных, лучше пойду побегаю. Но в 
любом случае я рад присутствию в проекте — это, 
как минимум, весело.

Елена Киселева, ИНВИТРО: По всей види-
мости, я оказалась не готова к такой серьезной 
работе. Подсчет жиров, белков и углеводов — вот, 
что меня подкосило. В качестве демотиватора для 
меня выступает проверка домашнего задания. Для 
галочки делать не хочу, качественно не успеваю, а 
без него нельзя дальше слушать курс. 

И все же спасибо курсу! Благодаря ему, я 
реально контролирую свой рацион. Я четко по-
няла, что у меня пищевое расстройство: я заедала 
стресс, ела от скуки, пила мало воды и почти не 
включала в рацион фрукты и овощи. Для меня это 
очень хороший опыт, но, видимо, еще не готова его 
принять на 100%. Но ничего, я еще вернусь.

Артем Мелехин, ИНВИТРО: На практике 
оказалось, что задача контролировать большой 
поток «входящей» информации не так уж проста. 
В результате для меня, как для человека, чей ра-
бочий день длится минимум 10 часов, она стала 
просто неподъемной. Дневники, замеры, фото-
графии, мастер-майнды — этого слишком много 
в режиме, когда элементарно забываешь о том, 
что вообще-то есть еще и еда, а твой организм в 
ней нуждается.

Лидия Ионова: В нашем проекте мотива-
ция — непростая тема. Тут все-таки присутствует 
внешнее давление. И чем оно сильнее, тем больше 
сопротивление у участников. 

Я считаю, что работает только внутренняя 
мотивация, и чтобы ее развить, нужно, в первую 
очередь, ответить себе на два вопроса:

• Для чего мне нужна эта цель?
• Что изменится, когда я ее достигну — 

в физических ощущениях, в качестве жизни, в 
самооценке, в отношениях, какие новые возмож-
ности появятся?

И после этого важно представить, что вы уже 
достигли цели и почувствовать все сопутствующие 
эмоции. С таким зарядом менять свои привычки 
проще. 

Арина ПЕТРОВА.
Подробности о проекте 
читайте на сайте mk.ru

Организаторы проекта «Сокращаем пер-
сонал в килограммах», в котором коман-
да ИНВИТРО соревнуется с командой 
«Московского комсомольца» в похуде-
нии по системе Лидии Ионовой, поду-
мывают исключить четырех участников, 
систематически не выполняющих до-
машние задания. Все они представляют 
команду ИНВИТРО. Участники из «МК» 
тем временем уверенно рвутся к по-
беде, а итоги проекта будут подведены 
уже меньше чем через месяц. Мы пого-
ворили с лидерами о том, что помогает 
им держаться на плаву, и узнали, 
с какими сложностями сталкива-
ются остальные участники.
Как выяснилось, больше всего ре-
бят мотивирует ответственность 
перед командой, поддержка род-
ных и правильный настрой.

ИМЕЮТСЯ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ НЕОБХОДИМО ПОЛУЧИТЬ КОНСУЛЬТАЦИЮ СПЕЦИАЛИСТА
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У отстающих оправдание одно — нехватка

Проект «Сокращаем 
персонал в килограммах» 

могут покинуть четыре 
участника
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На центральном 
рынке Алеппо 
уже почти ничто 
не напоминает 
войну. 

Зрители, скупившие задолго все биле-
ты на концерт Светланы Лободы, про-
шедший в понедельник в концертном 
зале «Дзинтари» в Юрмале, получили 
неожиданный бонус, который стоил 
бы любых денег, потраченных на би-
леты, — пришествие «неземной» Аллы 
Пугачевой...

Практически все лето Алла провела с 
детьми на вилле на Сардинии. За этими хро-
никами курортного быта любопытствующие 
наблюдали в Инстаграме благодаря веселым 
постам Максима Галкина. К исходу лета она 
все-таки заехала в любимую Юрмалу, где ее уже 
и не ожидали увидеть, чтобы, видимо, слегка 
остыть от знойного средиземноморского лета. 
Возвращение совпало с концертом Светла-
ны Лободы. Героиня хит-парадов, только что 
взорвавшая чарты очередным забористым 
«боевиком» SuperStar, пригласила Аллу и Мак-
сима на свой концерт, хотя и не без внутренних 
сомнений, переживая, чтобы «зря не побес-
покоить» великую. Однако Великая с большим 
удовольствием приняла приглашение самой 
модной и востребованной на сегодняшний день 
поп-звезды. «Для меня это было большой радо-
стью и честью, — призналась Светлана Лобода 
«МК», — Алла Борисовна — неземная».

 На концерте г-жа Пугачева, по свидетель-
ству очевидцев, очень живо реагировала на 
выступление популярной артистки: от души 
хлопала и подпевала многим песням. В фи-
нале шоу Максим Галкин преподнес Светлане 
огромный букет «от себя и жены». 

После концерта Пугачева и Лобода про-
говорили еще минут сорок в гримерке. «Алла 
Борисовна — невероятная. Столько силы, 
энергии, любви в одной женщине, в одной 
великой артистке! Мы немного поговорили, 
вспоминали смешные курьезные истории. Я как 
девчонка радовалась этой встрече. Алла Бо-
рисовна фантастически выглядит. Стройная, 
красивая, молодая», — поделилась Светлана 
впечатлениями.

Фото двух красоток в Интернете сегодня 

засматривают просто до дыр. Пугачевой и Лобо-
де было и что вспомнить на этой неожиданной 
встрече в Юрмале. В 2009 году только проби-
вавшая свой путь в звезды Светлана была при-
глашена Аллой на «Рождественские встречи», 
съемки которых проходили в тот раз в Киеве. 
«Алла Борисовна ставила номера каждому 
участнику своих «встреч», — вспоминает Лобо-
да. — Для меня предполагались очень красивые 
ангельские крылышки, но Алле понравились 
костюм и косынка, в которых я просто пришла 
на репетицию. Она говорит: вот в этом наряде 
ты и будешь выступать, у тебя очень правиль-
ный образ — тонкий, грациозный, то, что надо. 
Честно говоря, я была обескуражена: это же 
обычная повседневная одежда, думала я. Но 
потом, когда увидела съемку, поняла, насколько 
она была права — все выглядело действительно 
органично, правильно и со сценической, и с 
режиссерской позиций... Это качество — видеть 
самую суть — у Аллы Борисовны, конечно, фено-
менально», — заключила Светлана Лобода, шоу 
которой в Юрмале так неожиданно приобрело 
столь яркую краску в дополнение к тем, что уже 
делают ее на сегодняшний день лидером всех 
текущих хит-парадов...

Артур ГАСПАРЯН.

В центре Алеппо, возле  
не покоренной 

террористами цитадели, 
шли разрушительные бои.

Российской 
военной полиции 
сирийские дети 
точно не боятся.

Мать шестерых 
детей Бахрия 
(слева) вернулась 
из Ливана, куда 
семья бежала  
от войны.

В старинном Хомсе  
с оркестром открыли торговые 
ряды, взорванные боевиками 
при отступлении.

ПРИШЕСТВИЕ «НЕЗЕМНОЙ» 
ПУГАЧЕВОЙ ВОСХИТИЛО ЛОБОДУ
Примадонна посетила Юрмалу после Сардинии
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КУРЬЕР КУЛЬТУРЫ

Ксюшина сказка
Бывают же такие дети, которые требуют в 

подарок не дорогой смартфон, не видеоигру, 
не гироскутер. Они мечтают реализовать свои 
самые невероятные желания — как в сказке. 

Так, Ксюша Шмелева из Ленинского района 
Московской области попросила у своих роди‑
телей в день 14‑летия подарить ей... публичную 
библиотеку. Дело в том, что мама девочки Анна 
сама работает в сельской библиотеке. Ксюша 
часто помогала ей перебирать фонд, выдавать 
книги, проводить мероприятия, но однажды 
ей захотелось самой стать хозяйкой книжного 
дворика. 

— Мы с отцом Ксении разобрали старую 
теплицу и построили на ее месте из поликарбо‑
ната маленький домик три на четыре метра, — 
говорит мама девочки. — Он прозрачный. Ксюша 
сама помогала папе заливать бетонный пол, 
шкурила и красила. Мы построили библиотеку 
за месяц — в мае уже она начала работать. Мы 
сделали этот проект на лето, так как в другое 
время Ксения учится в школе. Но сейчас уже 
отслеживаем, как этот домик реагирует на по‑
году, ведь он будет стоять и зимой, а там книги 
из нашего семейного фонда. Всего их около 
пятисот. Они оформлены так же, как библиотеч‑
ные, и каждый читатель имеет свой формуляр. 
У Ксении есть программа мероприятий, которые 
она проводит для детей. Дочка читает детям 
вслух, и многие 5–6‑летние дети начали читать 
сами, хотя раньше не умели. 

— Когда проект «Литературный дворик 
«Ксюшина сказка» только зарождался, я хотела 
помочь односельчанам начать больше читать, 
ведь до ближайшей библиотеки два с половиной 
километра, это 40 минут ходьбы, — говорит 
Ксения. — А маленьких детей вообще туда не 
отпускают. А ведь там еще и кружки. Теперь 
ребята ходят в мою библиотеку. Что берут? 
Как и все дети, разные детские издания. За‑
ходят и взрослые, для них у нас тоже есть что 
почитать. 

— У Ксюши даже нет волонтерской книжки, 
потому что ей нет 18 лет, — продолжает разговор 
мама. — Этот проект на премию губернатора 
Московской области выставлял папа, так как 

Ксения несовершеннолетняя и не может пред‑
ставлять его сама. Когда его презентовали, 
папа вышел на сцену, сказал всего несколько 
слов, передав слово дочери. О проекте же рас‑
сказывала Ксения.

— Ксения, а что ты делаешь, если дети 
забывают вернуть книгу в срок?

— Дети не возвращают книги не потому, что 
они теряют или не хотят отдавать — просто не‑
которые медленно читают. И тогда я продлеваю 
им срок. Бывает и так, что мы уже закрылись, 
а ребята стучат в калитку, спрашивают меня, 
хотят зайти в библиотеку. Вырасту, непремен‑
но стану библиотекарем — эта работа очень 
увлекательная. 

Библиотека  
на катамаранах — книги 
выдают прямо на воде
В 2016 году был запущен необычный проект 

«Ай‑читай» в библиотеке города Сатки Челя‑
бинской области. Он успешно живет и сегодня. 
Библиотекари вместе с волонтерами на катама‑
ранах спускаются по местной реке Ай — именно 
в честь нее назван проект, и вручают книги 
недоумевающим туристам, которые отдыхают 
на берегу на местах стоянок. 

 — В этом году мы сплавлялись на трех 
катамаранах: всего восемь библиотекарей и 
четыре волонтера из числа наших читателей, — 
рассказывает директор Централизованной би‑
блиотечной системы города Сатки и идейный 
вдохновитель этого проекта Анна Калашни‑
кова. — У нас был свой флаг и много‑много 
разных книг. Мы проплыли за два дня в общей 
сложности 30 км. Причаливали к берегу, под‑
ходили к туристам, рассказывали им о нашем 

крае и дарили книги. Эти книги нам в свою 
очередь передавали в дар местные жители. 
Туристы из Перми, Екатеринбурга, Челябинска 
и других городов очень удивлялись и были нам 
благодарны.

Первым мы встретили мужчину из Нижнего 
Тагила, он путешествовал с собакой. Пес устал, 
и заводчик повел купаться его на реку, тут‑то мы 
к ним подошли. Вручили мужчине книгу Дарьи 
Донцовой — он очень обрадовался. Другой 
мужчина рыбачил, мы вначале боялись под‑
ходить, думали, рыбу распугаем, а потом по‑
дошли, и он взял себе сразу десять книг, благо 
было на чем все это богатство увезти. Еще две 
женщины на берегу оказались работниками 
приюта для детей и забрали у нас все детские 
журналы. Почти все туристы улыбаются и нам 
рады. Правда, одна женщина испугалась, по‑
думала, что мы из какой‑то религиозной секты, 
но мы ей все объяснили. 

По словам Анны Анатольевны, бывает и 
так, что они вручают книги прямо на воде: на‑
встречу им плывут туристы на связанных между 
собой катамаранах, они подплывают к ним и 
дарят книги.

— Единственное, за что мы всегда пере‑
живаем, это за погоду. У нас тут очень красивые 
места, но погода переменчива: с утра может 
быть солнце, а к вечеру чуть ли не снег. Боимся, 
как бы книги не намокли, — но пока с погодой все 
время везет, — говорит Анна Калашникова. 

На помощь придут... 
«хулиганы» 
С сентября этого года в областной библио‑

теке для детей и юношества имени А.С.Пушкина 
Саратова стартует проект «Студия арт‑
волонтерства «#ДобрыйЯ». Его организаторы 
постараются вовлечь трудных подростков в 
волонтерскую деятельность. 

— Мы планируем организовать отряд не 
менее 20 человек из трудных подростков нашего 
города, ребят, которым от 12 до 15 лет, — го‑
ворит организатор проекта Наталия Абрамова. 
— Этот возраст самый сложный в становлении 
личности, поэтому к проекту присоединятся 
психологи, которые вначале помогут увлечь 
школьников общественной работой, а потом 
определиться с будущей профессией. 

По словам Наталии, эта идея возникла во 
время ее обучения на курсах повышения ква‑
лификации в РАНХиГС. Предполагается, что 
социологи этого учреждения проведут иссле‑
дование: насколько результативен будет этот 

эксперимент. Все должно получиться, ведь опыт 
работы с трудными подростками имеется.

— В моей практике был случай, когда к нам 
в библиотеку пришел мальчик Саша вместе с 
классом, — вспоминает Наталия Абрамова. — 
Он не проявлял никакого интереса к происходя‑
щему, а только цеплял одноклассников. Потом 
ему на глаза попалась книга про компьютеры — 
он попросил выписать ее на дом и начал читать 
ее прямо в зале. Учительница очень удивилась, 
что этот трудный подросток хоть что‑то читает, 
и даже попросила продлить мероприятие в 
библиотеке, чтобы он мог продолжить читать... 
Саша потом стал делать успехи по информатике 
и поступил в вуз. Через несколько лет он заходил 
ко мне, рассказал, что женился, и у него родился 
ребенок. Так трудный подросток стал хорошим 
специалистом и порядочным человеком. 

По словам организаторов, трудных под‑
ростков будут выявлять на комиссии по делам 
несовершеннолетних. Затем для них планирует‑
ся организовать творческие встречи с известны‑
ми людьми, паралимпийцами, представителями 
казачества и боевого братства, которые рас‑
скажут о своих достижениях. Положительный 
пример других, по задумке организаторов, вдох‑
новит ребят сделать что‑то доброе самим. Им 
предложат посетить приюты для бездомных 
животных, дома для престарелых и помогать 
там. Потом пройдет фотовыставка, где будут 
размещены снимки добрых дел этих ребят. 
Организация такого проекта требует особой 
тщательности, ведь, заинтересовав ребят, про‑
ект нельзя будет остановить или распустить... 

У детей в детских домах 
появятся наставники 
Дарья Воркуева — психолог в Ивановской 

областной библиотеке для детей и юношества. 
Она решила обобщить весь свой опыт библио‑
течной работы и помочь детям из детских домов. 
Так родился проект «Внеурочно». Суть его в том, 
чтобы проводить дополнительные занятия для 
воспитанников детских домов и детей, оказав‑
шихся в трудной жизненной ситуации. 

Не секрет, что многие ребята, которые 
остались без поддержки родителей, становятся 
незащищенными перед жизненными трудно‑
стями. Некому объяснить, если не понял урок 
в школе, некому даже просто рассказать, как в 
будущем себя вести среди студентов, как об‑
щаться с преподавателем — с социализацией 
большие проблемы. Эти дети, как правило, 
после школы идут учиться в средние профес‑
сиональные училища — становятся поварами, 
парикмахерами или медицинскими сестрами. 
Но мало кто из них мечтает поступить в вуз, а 
если пробуют, то проваливают экзамены: и не 
из‑за отсутствия знаний, а от неуверенности 
в своих силах. 

Дарья решила помочь таким ребятам и при‑
вести их, что называется, «за руку» в систему 
вузовского образования:

— Проект «Внеурочно» стартует в сентябре, 
сейчас я созваниваюсь с директорами детских 
домов и преподавателями вузов. Мы планируем 
разделить ребят на две категории. Кому нужно 
просто подтянуться по определенному предме‑
ту, для того наставники будут преподавать про‑
граммные вещи. Ко второй категории относятся 
одаренные дети — с ними будут заниматься 
уже вузовские ученые, давать материал более 
подробно. Сейчас решаем вопрос с перевозкой 
ребят: или они приедут в библиотеки вузов — 
а именно там планируется проводить занятия, — 
или наши студенты и преподаватели поедут к 
детям в детские дома.

По словам Дарьи, после того как в дет‑
ских домах узнали о ее инициативе, стали сами 
подсказывать, что им нужно. Например, дет‑
домовские дети очень нуждаются не только в 
академических занятиях, но и в наставниках — 
простых студентах вузов, которые общались 
бы с ними, больше рассказывали бы о жизни в 
университете, о своих увлечениях. Второй про‑
бел — это английский, заниматься иностранным 
языком пожелали многие. В библиотеках также 
пройдут тренинги личностного роста, занятия 
по профориентации, развитию нестандартного 
мышления, ораторского искусства, по праву 
и другие.

— Я считаю, наш проект поможет многим 
детям из детских домов, которые и не мечтали 
получить высшее образование, стать грамот‑
ными специалистами и найти свое место под 
солнцем наравне с детьми, которые живут в 
обычных семьях, — говорит Дарья. 

«Он ослеп  
и круто поменял  
свою жизнь» 
Организатор проекта «Доступные учебники 

для незрячих студентов», преподаватель Том‑
ского медико‑фармацевтического колледжа 
Марина Зимина, рассказала нам удивительные 
истории из жизни ее студентов:

— Дело в том, что у нас есть отделение, 
куда мы принимаем инвалидов по зрению и 
обучаем их по специальности медицинский мас‑
саж. У многих студентов за плечами печальные 
истории из жизни. Например, у одного мужчины 
была семья, дети, он работал в автосервисе — 
все шло хорошо. Но однажды в автомастерской 
взорвался баллон с газом. Мастер полностью 
потерял зрение. А он парень крепкий такой, 
никаких других физических увечий при взрыве 
не получил. «Как жить дальше, чем кормить 
детей?» — горевал ужасно. В автосервисе он 
стал не нужен, потом ушла и жена. Но мужчи‑
на не пал духом и круто поменял свою жизнь. 
Приехал в наш колледж на переобучение и стал 
массажистом. 

Другой студент недавно закончил наш 
медико‑фармацевтический колледж на одни 
«пятерки», ни одной «четверочки» даже по те‑
кущим предметам. Несколько лет назад этот 
молодой человек перенес лейкоз и потерял 
зрение. Сам он из Магадана, о нашем колледже 
узнал по «сарафанному радио» и приехал, благо 

общежитие прямо в самом здании колледжа — 
для незрячих это очень важно. 

Еще один студент, до того как ослеп, был 
кандидатом исторических наук. Самому стар‑
шему нашему студенту — 59 лет. У инвалидов 
мотивация получить профессию гораздо выше, 
чем у обычных людей. С красным дипломом этот 
курс оканчивают 50 процентов студентов. 

По словам женщины, сейчас в рамках во‑
лонтерского проекта они планируют сделать 
аудиозаписи учебников для незрячих студентов. 
Дело в том, что у них есть, конечно, муляжи 
людей, рельефные плакаты, другие учебные 
пособия, но этого недостаточно. Среди незрячих 
студентов много инвалидов с детства, которые 
знают азбуку Брайля, и у них имеются учебники, 
основанные на этой системе. Но много и тех, 
кто ослеп внезапно и азбуку слепых никогда не 
изучал. Для них как раз и необходимы аудиоза‑
писи учебных пособий.

Марина Зимина, организатор проекта, 
преподает латынь. Она сама начитала свое 
собственное пособие «Основы латинского языка 
с медицинской терминологией» и передала 
аудиозаписи своим студентам. Это был первый 
опыт, который имел успех. Но кроме латыни 
существует еще множество других дисциплин, 
которые тоже нужно озвучивать для студентов. 
А учебники все время обновляются, значит, 
требуются все новые аудиозаписи. 

— Мы хотим создать свою профессиональ‑
ную студию, — делится планами Зимина. — Мы 
посчитали, что на студию звукозаписи нам нужно 
300 тысяч рублей — это минимум. Читать книги 
для инвалидов будут студенты других курсов. Но 
это нужно делать на профессиональной аппара‑
туре, чтобы записи были качественные и долго 
служили. Незрячие студенты перед озвучкой 
должны будут одобрить тот или иной голос. Уже 
есть команда энтузиастов, которые будут реа‑
лизовывать этот проект, подобрали и кабинет. 
Одного пока нет — финансирования. Сейчас 
надеемся выиграть какой‑нибудь грант.

Максим Горький  
не буревестник 
революции,  
а детский писатель...
У Нижнего Новгорода есть собственный 

уникальный культурный бренд — писатель Мак‑
сим Горький. Он родился, жил и творил именно в 
этом городе. Многолетнее восприятие писателя 
в качестве буревестника революции привело к 
тому, что на волне деидеологизации в школах 
перестали проходить его произведения. 

Но библиотечные работники сказали этому 
явлению твердое «нет!» и организовали свои 
собственные горьковские чтения, где предо‑
ставили молодежи полную свободу действий и 
трактовки наследия этого писателя. Презента‑
ция нового проекта «Горьковские штудии» со‑
стоялась на юбилейных, ХХ Горьковских чтениях 
«Властелин дум и чувств» в марте 2017 года.

— В рамках проекта ребята проходят 
мастер‑классы по риторике, спичрайтингу, 
созданию литературных текстов, различным 
художественным техникам, могут обучиться 
азам актерского мастерства, исследуют лич‑
ность, культурное и литературное наследие 
великого земляка, — говорит заведующий 
информационно‑библиографическим отделом 
МКУК «Централизованная библиотечная систе‑
ма» Нижегородского района города Нижнего 
Новгорода Валентина Егорова. 

Дети исследуют неизвестные странички 
творчества Горького. Например, как и почему 
серьезный писатель стал сочинять для детей. 
До сути этого вопроса дошли волонтеры, сту‑
дентки, участницы проекта Анастасия Гребен‑
щикова и Мария Колбасова. Дело в том, что, 
когда Горький жил в Италии, на острове Капри, 
в 1908 году, неподалеку, в сицилийском городе 
Мессине, случилось землетрясение. Горький 
обратился к людям из России с призывом по‑
мочь мессинцам. К нему пришло письмо, на‑
писанное детским почерком из одной из школ 
города Баку. Ребята очень сопереживали людям, 
пережившим землетрясение на юге Италии. 
Они сами поставили спектакль и собранные 
деньги отправили писателю для пострадавших, 
чтобы он передал эти средства им. А к деньгам 
приложили письмо, где они спрашивали, по‑
чему же Горький не пишет рассказы для детей. 
После этого письма писатель обратил свое 
творчество к детям. 

По словам организаторов «Горьковских 
штудий», ребята пока делают первые литерату‑
роведческие шаги, но, возможно, их ждут новые 
интересные открытия в будущем.

Ольга ЕРМАК. 

КАК ЗАЖИГАЮТ  
В БИБЛИОТЕКАХ 

Участники «Горьковских штудий» ищут новое прочтение произведений классика.

14-летняя библиотекарь Ксюша проводит занятия для детей из своего села.

Волонтеры «Ай-читай» вручили книгу 
читателю прямо на воде.

Скоро незрячие студенты будут учиться 
по аудиоучебникам.

В понимании обывателей в 
настоящее время библиотека 

утратила свою былую 
привлекательность: бумажные 
книги вытесняются электронными, 
да и темп жизни такой, что сидеть в 
читальном зале по нескольку часов 
уже мало кто имеет возможность. 
Однако библиотекари опровергают 
эти мифы: они придумывают 
весьма необычные способы 
работы со своими читателями. 
Самые интересные идеи 
выдвинули на конкурс «Лучший 
молодежный волонтерский проект 
в библиотеке», который проводит 
Российская государственная 
библиотека для молодежи. 
Корреспондент «МК» побывал 
в библиотеках и оценил 
изобретательность местных 
волонтеров. 

Самые интересные 
истории из жизни 
волонтерского движения

Об уничтожении Государственного 
дома радиовещания и звукозаписи на 
Малой Никитской теперь уже известно 
всем. И не столь важно, кто и с какой 
целью в итоге получит здание по весь-
ма привлекательному адресу. Важно, 
что исчезнет созданная в советские 
времена институция, внутри которой 
более 80 лет производились высоко-
качественные записи симфонической 
и камерной музыки. Кроме того, ГДРЗ 
является репетиционной базой двух 
коллективов, возглавляемых выдаю-
щимися музыкантами — Владимиром 
Федосеевым и Юрием Башметом. Но 
все это нисколько не смущает чиновни-
ков, распоряжающихся государствен-
ным имуществом. Вряд ли они зна-
ют такие слова, как «симфонический 
оркестр», «акустика», «звукозапись», 
«классическая музыка». Да и имена 
Башмета и Федосеева им, конечно же, 
ничего не говорят.

В ряду всего того, что было создано за 
годы «репрессивной» советской власти и что 
было уничтожено за время нашей весьма ори‑
гинальной «демократии», убийство ГДРЗ — так 
себе, пустячок, мелочь, деталь в общем упадке 
отечественного образования и культуры. Не‑
давно попалась на глаза публикация — цитаты 
из вступительных сочинений абитуриентов 
журфака МГУ. Ошеломляющая безграмот‑
ность, отсутствие элементарного культурного 
бэкграунда, употребление грамматики, за‑
имствованной из соцсетей и мессенджеров. 
Тем не менее дискуссии о разрушительной 
«пользе» ЕГЭ потонули в безразличии обра‑
зовательных ведомств. «Великое культурное 
одичание» — так квалифицировал сегодняш‑
нюю гламурно‑потребительскую социокуль‑
турную ситуацию выдающийся композитор 
и мыслитель Владимир Дашкевич. И вот еще 
один удар по академической культуре, от ко‑
торой и так уже остались рожки да ножки.

Петицию о сохранении ГДРЗ подписало 
немалое количество музыкантов, да и просто 
культурных людей. Но это «немалое» коли‑
чество, увы, составляет весьма невысокий 
процент от населения страны. За последние 

четверть века в этом самом «остальном» на‑
селении воспитали невосприимчивость и 
равнодушие к сложным, требующим интел‑
лектуального напряжения формам искусства. 
Возвращаясь к «проклятому» советскому про‑
шлому: тогда «простой народ» чуть ли не силой 
тащили в «высокое искусство». Выдающиеся 
музыканты уровня Святослава Рихтера играли 
в коровниках, на палубах кораблей, в завод‑
ских цехах и даже колониях. Не говоря уже 
о том, что радиоточка, с которой постоян‑
но транслировалась музыкальная классика, 
существовала в каждом отдаленном ауле. 
Теперь же высшей формой музыкального ис‑
кусства стало «Евровидение». И даже на радио 
«Орфей» — единственной радиостанции, ко‑
торая все еще продолжает транслировать 
классическую музыку, правда уже в весьма 
урезанном формате, — нередко допускаются 
ляпы, повергающие грамотных слушателей 
в уныние.

Самое забавное, что разглагольствова‑
ниями о «государственной культурной полити‑
ке», о необходимости «национальной идеи», о 
ставших притчей во языцех «духовных скрепах» 
полны телеэфиры. Только все это демагогия, 
заниматься которой в разы проще, чем сде‑
лать что‑то созидательное. Например, открыть 
музей Ивана Бунина или Георгия Свиридова. А 
еще лучше НЕ сделать чего‑то деструктивного. 
Например, не уничтожать ГДРЗ. 

Формируется поколения манкуртов — су‑
ществ без памяти, без традиции, без истории. 
И возникает вопрос: это делается по глупости? 
По ошибке? Или вполне сознательно — так же, 
как когда‑то вполне сознательно уничтожалась 
страна и ее экономика? Может быть, это и есть 
культурная политика — растить не обременен‑
ное интеллектом и культурными рефлексиями 
общество? Общество, нацеленное исключи‑
тельно на материальное потребление. Только 
это ведь рискованно — кадавр, не удовлетво‑
ренный желудочно, существо весьма опасное. 
Об это еще братья Стругацкие предупреждали. 
Впрочем, кто сейчас читает Стругацких?

МУЗЫКАЛЬНЫЕ 
МАНКУРТЫ

РЕПЛИКА
Екатерина КРЕТОВА,  

музыкальный  
обозреватель.

Зачем уничтожать ГДРЗ?

Актеры, режиссеры, хо-
реографы и все, все, 
все, кто имеет хоть 
какое-то отноше-
ние к театру, 
собрались на 
Новой сцене 
театра Ер-
м о л о в о й , 
ч т о б ы , 
н е м н о г о 
вспомнив 
ушедший 
с е з о н , 
о т к р ы т ь 
новый. С 
п о д р о б -
н о с т я м и 
со сбора 
труппы ер-
м о л о в ц е в 
— корреспон-
дент «МК». 

Сам худрук Ермо‑
ловского Олег Меньшиков, 
как всегда, выглядит безупреч‑
но: в модных белых ботинках с черны‑
ми узорами, в укороченных брюках и немного 
хулиганской рубашке до колен, на которой 
красуется изображение человека, закрыв‑
шего лицо руками. Начальству многие пы‑
таются соответствовать: каблуки сменились 
на ботинки и лодочки, юбки, блузки — на 
широкие брюки и рубашки. Красиво, стильно 
и уместно.

Атмосфера в театре, как и в самом зале, 
семейная: все друг другу улыбаются, шу‑
тят. Входит Меньшиков — и все притихли, 
а камеры устремились исключительно на 
артиста, ослепляя его вспышками. Когда все 
собрались в зале и уселись на свои места, 
Меньшиков развернул свой стул спинкой к 
зрителю, по‑хулигански сел и начал подво‑
дить итоги:

— Значит, если кто‑то не знает, рас‑
сказываю вкратце, как это у нас было. Мы 
хотели в подвале, где когда‑то у нас было 
помещение, сделать служебный буфет и не‑
большой ресторанчик. И мы уже сделали 
проект, уже начались работы, в мае должны 
были открываться. Но строители сказали, 
что проблемы достаточно серьезные (мы 
о них знаем), и предложили остановить ра‑
боты, что мы и сделали. Пришла экспертная 
комиссия, потом еще одна, порекомендо‑
вали категорически не проводить никаких 

строительных работ. 
Далее, со слов Меньшикова, события раз‑

вивались так: Сергей Собянин распорядился 
выделить 18 миллионов на обследование 

здания (фундамент и все, что находится в 
здании по адресу: Тверская, 5/6). 

— Я был на приеме у Леонида Михай‑
ловича Печатникова, — продолжает Олег 

Евгеньевич. — Были внесены правки, все 
в перспективе — как ремонт, так и рекон‑
струкция театра. Но все зависит от того, 
какую оценку даст экспертная комиссия. 
Так что никаких ремонтов мы делать пока 
на сегодняшний день не можем нигде — ни 
внизу, ни наверху. То есть мы должны ждать 
заключение, которое решит нашу дальней‑
шую судьбу. Но никакой катастрофы нет в 
том, что нам предстоит переезжать в другое 
помещение, где‑то играть и так далее. Если 
мы через какое‑то время въедем в потрясаю‑
щее новое здание со всеми надлежащими 
требованиями... но пока это наши мечты. 

Далее Меньшиков, представив молодого 
артиста Андрея Мартынова, сообщил, что 
набрал в ГИТИСе курс, который в результате 
станет студией при театре: «Большую часть 
времени они будут находиться тут и никому 
не будут мешать». 

Переж д ав аплодисменты, лидер 
ермоловцев огласил список будущих 
постановок.

— Мы все‑таки попробуем добить «Мак‑
бета» (имеется в виду постановка одноимен‑
ной пьесы Шекспира, которая не вышла в про‑
шлом сезоне. — К.Г.). Параллельно пойдет 
работа над комедией «Слуга двух господ».

Это пьеса английского драматурга и сце‑
нариста Ричарда Бина, парафраз известной 
комедии Карло Гольдони. Действие пере‑
несено из XVIII века в 60‑е годы ХХ века, в 
Великобританию. Премьера в Лондоне имела 
оглушительный успех и сопровождалась вру‑
чением всевозможных премий. Театр Ермоло‑
вой, единственный в России, получил права 
на постановку этой пьесы. В спектакле, по 
словам худрука, будут заняты только моло‑
дые артисты труппы, что станет своеобраз‑
ным манифестом творческих устремлений 
коллектива. 

— Мы связались с Англией, нам дали 
права на постановку. Пока не определился 
с режиссером. Сейчас идет работа по адап‑
тации текста, будет лихо. Это настоящая 
комедия, а поставить хорошую комедию в 
театре — самая сложная задача, — настаивал 
Меньшиков. 

На Новой сцене во второй половине се‑
зона Кирилл Вытоптов будет работать над 
«Крошкой Цахесом», также свои работы 
представят выпускники мастерской Олега 
Кудряшова: состоятся премьеры постановок 
«Светит, да не греет» Филиппа Гуревича и 
«Человек из Подольска» Дмитрия Лимбоса.

Ксения ГУСЕВА.

Худрук Ермоловского на сборе труппы  
рассказал о будущем театра 

ОЛЕГ МЕНЬШИКОВ  
ВСЕ-ТАКИ НАМЕРЕН  
ДОБИТЬ «МАКБЕТА»

Владимир Зайцев  
и Борис Миронов.
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Совсем рядом — блочный со-
ветский дом. От мечети его от-
деляют два монументальных 
металлических забора. Один из 

громкоговорителей, по которым транслируют 
призывы муэдзина и молитвы, «дует» прямо в 
окна соседям. Утром пятницы, а уж тем более по 
большим праздникам, жители блочной 12-этажки 
привычно озлоблены. Проскользнут мимо с со-
бакой или из магазина — практически не пово-
рачиваясь. «Да что толку-то», — раздраженно 
машут руками, отказываясь беседовать даже с 
прессой.

На другой стороне заборов между тем вовсю 
идет настоящий праздник. Одни люди добрались 
на метро, другие — наземным транспортом.

— Я год назад приезжал на метро, — расска-
зывает 48-летний Абдурашид, уроженец узбекско-
го города Термез, а сейчас московский строитель. 
— Тогда у меня объект был удобный — в Свиблове. 
А сейчас приехал на автобусе, получилось дольше. 
Ну ничего, главное, дошел — это такой большой 
праздник, надо обязательно быть. А в обычные 
дни в мечеть не хожу — работы много!

— Я в Москве с 2004 года, — рассказы-
вает уроженец Таджикистана Абдулла.

Рослый, с командным голосом и «ре-
лигиозной» бородой — вот так, кажется, и 
выглядит предмет страхов и предрассудков 
среднего москвича. Он не просто прихожа-
нин мечети, а волонтер — один из тех сотен 
активных мусульман, которые обеспечи-
вают порядок на празднике. Направляет, 
рассаживает людей во двориках, «протал-
кивает» словами дальше, вперед, чтобы 
не создавалась толпа. Люди слушаются 
беспрекословно. 

— Работаю в автобусном парке води-
телем, — рассказывает Абдулла во время 
минутной паузы. — То, что я верующий 
мусульманин, на работе принимают и по-
нимают. У нас вообще очень хороший кол-
лектив. А несколько раз в год приходится 
обеспечивать порядок, чтобы все было 
красиво, безопасно и правильно. 

Как на любом многотысячном меро-
приятии, работают, конечно, не только во-
лонтеры. Вот Росгвардия, вот полиция, 
конная и пешая. «Братья, заранее готовим 
сумки к осмотру!» — громко говорят во-
лонтеры у рамок металлоискателей. И 
«братья» готовят. Слушаются. 

— Когда спросили пророка нашего 
Мухаммада: пророк, скажи нам, что это 
за праздник, он ответил: это сунна (завет. 
— «МК».) Ибрагима (Авраама), мир ему. 
Мы помним эту историю все, не только 
мусульмане, — рассказывает глава Совета 
муфтиев России Равиль Гайнутдин.

Действительно, Курбан-байрам — это 
праздник, который теоретически могли бы от-
мечать и христиане, и иудеи. В этот день вспо-
минают, как библейский Авраам (он же Ибрагим 
— и мусульмане обязательно добавляют: мир 
ему) из любви и страха перед Богом был готов 
принести в жертву собственного сына. Однако 
Господь в последний момент смилостивился 
и вместо сына принял в жертву барашка. Так 
сложилось, что две другие авраамические ре-
лигии не сохранили память об этом эпизоде 
священной истории в виде календарного празд-
ника. А мусульмане — да. Кстати, именно от той 

жертвы Авраама пошел 
ставший притчей во языцех обычай публично 
резать баранов на этот праздник. Резали еще 
несколько лет назад, потом уступили перед 
разгневанным общественным мнением и стали 
делать это в специально отведенных местах, 
без посторонних глаз.

— Это наш праздник милосердия, — го-
ворит Гайнутдин. — Праздник гуманизма, со-
лидарности и сострадания. Оказания помощи 
всем, кто нуждается в поддержке. Поэтому я 
призываю всех единоверцев, всех соотече-
ственников быть милосердными, сострада-
тельными. Это и есть главный завет нашего 
Господа!

Голос муфтия 
— мягкий, добро-
желательный. Не 
таковы его помощ-
ники: с достаточным 
количеством металла 
в голосе они призва-
ли всех собравшихся 
выключить мобильные 
телефоны, соблюдать 
благоговейную тишину. 
А еще — перед началом 
праздничного намаза 
— таким же жестким, 
стальным голосом была 
произнесена пропо-
ведь: усердная молит-
ва (и благодарственная, 
и просящая) делает чу-
деса. Вот, например, в 
одной из деревень (где 
именно — проповедник 
не указал) в жаркое лето 
2010 года, когда окрест-
ности уже заволакивало 
дымом, люди молились 
(«делали зикр» — так это 
называется), и через 15 
минут хлынул благо-
датный и долгожданный 
дождь. 

— Я всего первый 
день волонтер, — расска-
зывает 16-летний Чынбер-
ди, несколько лет назад 
приехавший с семьей из 
Киргизии. — Здесь очень 
приятно, меня уважают. 
Хотя работать приходит-
ся трудно — я с ночи стою. 
Но мне это нравится, это 

хорошее дело. 
Молитвы на арабском прерываются объ-

явлениями на русском — межнациональном 
по-прежнему — языке: с великим праздником 
мусульман поздравляют президент Владимир 
Путин и, как говорится, «другие официальные 
лица». Всего в мечети Москвы и области на 
Курбан-байрам-2018 пришло 320 тысяч чело-
век. Для такого массового мероприятия вот 
уже который год все проходит фантастически 
гладко. Конная полиция, ОМОН, рамки дис-
циплинируют, но, слава богу, не применяются 
по боевому назначению.

Антон РАЗМАХНИН.

“Московский коМсоМолец”    
22 августа 2018 года 
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ПРЕСС-ЦЕНТР

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Двадцатилетняя краса-
вица, ждущая своего парня из армии. 4. Жезл, 
украшенный драгоценными камнями и резьбой. 
10. Рыба семейства осетровых с мечевидным 
рылом. 11. Движение назад в общественном 
развитии. 13. Монашеская клятва безбрачия. 14. 
Оскароносное искусство. 15. Панель настенных 
часов. 16. Преступление, вмененное Дездемоне. 
18. Волшебная зажигалка солдата из сказки Ганса 
Христиана Андерсена. 20. Спортсмен, который 
никогда не будет выступать под чужим флагом. 22. 
Инициал между именем и фамилией. 23. Несчаст-
ный сирота. 24. «Порция» знаний в учебнике гео-
графии. 27. Самая массивная змея современной 
мировой фауны. 30. Сетка с кефиром и апельсина-
ми. 32. Юнец, «страдающий ринитом». 34. Синяя 
аура чудо-детей. 35. «Вакцина» от компьютерной 
заразы. 36. Неправильный «статус» арахиса. 38. 
Уральская «байка» Бажова. 39. Пельмени в меню 
синьора и синьоры. 40. Родная страна в тексте 
патриотических стихотворений. 41. Единствен-
ная в мире птица, способная летать назад. 42. 
«Родственница» палтуса.

ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Разбушевавшийся клиент 
ресторана, выведенный под белы рученьки вы-
шибалами. 2. Перепись товара в магазине. 3. 
Голодная птица, которой просо снится. 5. «Стар-
товый капитал» старухи из сказки Пушкина. 6. 
Мышиный голосок, услышав который барышни 
падают в обморок. 7. Воинское звание, которое 
предшествует ефрейтору. 8. Доброта в списке 
плюсов будущего мужа. 9. Ведение мяча или 
шайбы игроком. 10. Часть круга, ограниченная 
дугой и ее хордой. 12. Россиянин, живущий в 
Красноярске. 17. Цифровое обозначение страниц 
в книге. 19. Проигрыватель пластинок с большим 
рупором. 20. Оценка за сочинение без единой 
ошибки. 21. Летняя пристройка к дому. 25. Доба-
вочная кассета к фотоаппарату. 26. Отряд судов. 
27. Организм, на который у природы «не хватило 
краски». 28. Резиновая «бита» омоновца. 29. 
«Черепок» от разбитой вазы. 31. Путешествие на 
автобусе в Санкт-Петербург. 33. Диаметр пули 
или снаряда. 34. Правда в речи философа. 37. 
Самый военный цвет. 38. Полукровка с замаш-
ками аристократа.
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АНАТОМИЯ ЖИЗНИ

Будьте бдительны при привлечении к сотрудничеству лиц, не имеющих лицензий или иных специальных разрешений

куплю
❑ КНИГИ Б/У. ВЫЕЗД. 

т. 8(495)720-68-36

❑ отдых
ЛЮБАЯ станция метро! 
т. 8-925-705-38-87

❑ отдых
ПО МОСКВЕ! 
т. 8-903-135-07-36

❑ отдых
по Москве! 
т. 8-495-409-64-45

❑ отдых 
т. 8-926-783-41-50.

❑ отдых! 
т. 8-903-150-46-00

❑ расслабление 
т. 8-915-172-29-10

консультации
✓ Внимание! Объявления, 

размещенные в данной 
рубрике, не являются 
рекламой банковских, 
страховых и иных 
финансовых услуг. Вся 
указанная в объявлениях 
деятельность носит только 
информационный,
консультационный характер.

❑ иммиграция,
визы в Канаду. 
т. 8-925-840-06-18, 
v-canadu.ru

❑ книги, значки,
открытки, серебро, 
монеты  б/у.
Старые вещи 
т. 8(926)902-53-51

❑ фантики от жевательных 
резинок и конфет б/у 
куплю 
т. 8-915-344-86-45.

куплю
❑ платы, КМ, 155 

т. (495) 945-60-02

предлагаю
❑ адвокаты.

Бесплатная юридическая 
консультация! 
т. 8(495)320-32-32.

❑ бесплатная консультация
ведущих юристов! 
т. 8(495)101-01-41.

предлагаю
❑ отдых ПО МОСКВЕ 

т. 8-926-021-80-20

❑ расслабление. 
т. 8-916-299-45-42

❑ релакс 
т. 8-903-262-32-16.

предлагаю
❑ издадим книгу

от пяти экземпляров. 
т. 8-499-253-21-07, 
8-926-390-20-28.

❑ изготовление книг и 
брошюр от 1 экземпляра 
т. 8(499)195-60-43

…Когда-то, много лет назад, в самом 
конце восьмидесятых, мы жили по соседству 
и были шапочно знакомы. Галину знал весь 
дом: она уверенно раскатывала на бордо-
вой «семерке». Тогда личные автомобили 
имелись далеко не у всех, а уж молодые 
женщины за рулем вообще привлекали все-
общее внимание. Галине было 25 лет. Она 
работала директором крупного гастронома 
и руководила большим коллективом. Голос 
у нее всегда был командный. 

Этой весной мы случайно столкнулись 
на улице. Встретились как старые знако-
мые. «Собираюсь в отпуск!» — поделилась 
Галина. — «Далеко?» — «В Грозный!» — 
«В Грозный?!» — мне показалось, что я 
ослышалась. — «У меня муж — чеченец! 
— объяснила она. А потом неожиданно 
добавила:  — Чеченцы и ингуши должны 
жениться на своих женщинах!» 

Они очень разные. Он спокойный, 
рассудительный, мечтательный, с не-
громким голосом. Она — живой огонь, 
шаровая молния. Шумная, быстрая, 
душа нараспашку. Вспыхивает по каж-
дому поводу и тут же отходит, говорит 
то, что думает. Это про таких, как Га-
лина, написал Некрасов: «Есть жен-
щины в русских селеньях…» В роли 
покорной жены мусульманина я не могла 
ее представить. 

Они встретились в зрелом возрасте, ког-
да люди обычно не совершают опрометчивых 
поступков и не принимают скоропалительных 
решений. 

Он на три года старше. У обоих это не первый 
брак, и даже не второй. У него трое детей, у нее — 
двое. В общем, пятеро на двоих. Русская внучка 
Галины в своем чеченском деде души не чает.

— В первый раз я оказалась в Грозном в 
1988 году, на свадьбе у друзей, — вспоминает 
Галина. — Меня тогда многое поразило. В че-
ченском доме, когда приходят гости, женщины 
всегда отдельно от мужчин. Даже молодожены 
вместе не сидели, там это не принято. Юная 
супруга скромно стояла в углу комнаты и вела 
себя очень тихо, не поднимая глаз и ни с кем не 
разговаривая. Присесть ей было нельзя — это 
выглядело бы как неуважение к старшим. И уж, 
конечно, я не могла подумать, что когда-нибудь 
сама выйду замуж за чеченца. Но через 16 лет 
жизнь все-таки свела меня с Алиханом. 

За несколько месяцев до их встречи Галина 
стала вдовой — муж, с которым они прожили 
двадцать счастливых лет, трагически погиб. 
Дом — работа, все остальное оставалось за 
скобками. 

С Алиханом они познакомились в 2004-м, во 
время второй чеченской войны. Он давно жил и 
работал в Москве. По отношению к себе никакой 
враждебности не испытывал: его никогда не при-
нимали за «лицо кавказской национальности».

— Чеченцы — самый справедливый народ, 
— говорит Алихан. — Но чуть что — здесь всегда 
виноваты чеченцы. Мы независимы, за это нас и 
не любят. Но кто мог подумать, что между нашими 
народами будет война?

Он вспоминает, как в 1996-м ему позвонил 
старый друг Александр Пантухов, бывший первый 
заместитель начальника ГУВД по Смоленской 
области. В первую чеченскую кампанию он воз-
главлял криминальную милицию временного 
управления МВД РФ по Чеченской Республике. 

— Я был в Москве, а он в Грозном. Позвонил: 
«Алихан, домой собираешься? Как приедешь, дай 
мне знать — есть разговор». Я поехал в Грозный, 

чтобы забрать семью. Сын 
уже находился в нашем селе, а дочки с женой 
жили в городе. У нас была квартира в Черноречье. 
Рано утром, еще не рассвело, стучат в дверь. 
Открываю: стоят боевики: «Уходите, начинается 
война!» Мы выскочили из дома и пошли в другой 
конец поселка. По пути встретил товарища, он 
позвал в подвал. И тут как началось! Бомбили 
так, что мы 18 дней не могли выйти из подвала. 
Хорошо, что у людей были запасы продуктов, 
иначе умерли бы с голода. Когда появилась 
возможность, отвез семью в село, а сам вер-
нулся в город и встретился с Пантуховым. Он 
спросил: «Поможешь вытаскивать российских 
пленных?» 

Алихану выдали пропуск для беспрепят-
ственного прохода через все блокпосты. 

— Ездил в горы и спасал людей, — про-
сто говорит он. — Многие обязаны мне жизнью. 
Деньги никогда не платил, потому что считаю это 
унизительным — давать за человека выкуп. Не 
всегда получалось договориться. Мне говорили: 
«Что ты делаешь? Ты же чеченец! Это солдаты, 
они приехали нас убивать!» Я объяснял: «Да, 
это солдаты, но они воюют по приказу. У них нет 
другого выхода». Забирал пленных, привозил 
Саше и сдавал по акту, что солдаты здоровые, 
не избитые. 

— А чеченцев тоже вызволяли из 
плена?

— Спасал. Часто случалось, когда молодых 
ребят, которые просто стояли у дома, хватали 
российские солдаты и увозили только за то, что 
у них не было при себе документов. Матери этих 
пленных приходили ко мне и умоляли помочь 
ради Аллаха…

■ ■ ■
Алихана привела к Галине общая знакомая. 

Зашел в гости попить чайку и остался навсегда. 
Это была любовь. Та, которая случается с первого 
взгляда и которая сметает все преграды. Ради 
Галины Алихан оставил свою семью. 

— Семья была и есть, — не соглашается со 
мной Алихан. — Я не ушел от семьи. Полностью 
обеспечивал, навещал. Семья всю жизнь со мной. 
Пока я живой, так и будет. 

— Как вы жене объявили, что не будете 
с ней больше жить?

— Она была в курсе, я с первого дня ничего 
не скрывал. 

— Неужели ваша чеченская жена кротко 
восприняла уход мужа к другой женщине? 

— Да, все было цивильно, спокойно. Я ведь 
их не бросил. 

Пока мы говорим, Галина то и дело стирает 
тряпкой несуществующую пыль. Но, услышав 
слова мужа, мгновенно взрывается: «Спокой-
но?! Его жена звонила и проклинала меня! Но 
теперь мы как подружки. Я очень хотела, чтобы 
ее младшая дочь Амина осталась у нас, но они 
вернулись домой, в Чечню».

…Многие друзья и знакомые Галины ее вы-
бор восприняли настороженно. Если и приглаша-
ли в гости, то одну, без Алихана. Те, которые знали 
ее по прежнему мужу, вообще отвернулись. 

— Свадьбы как таковой у нас не было. Его 
родня меня не сразу приняла. И моя семья была 
против. Дочка встретила Алихана в штыки и даже 
перестала со мной общаться. Сын тоже меня 
не поддержал, — вспоминает Галина трудное 
начало своей семейной жизни. — И мама чуть в 
обморок не упала, когда я сказала, что выхожу 
замуж за чеченца. Дело в том, что моя мама глу-
боко верующая, она ходит в церковь, соблюдает 
посты. Мама мне повторяла: «Дочка, не дай бог, 
он предложит тебе перейти в ислам!»

— Мое мнение такое: для правильного че-
ловека религиозная и национальная принад-
лежность не имеет значения, — философски 
замечает Алихан. — Для него каждый как брат 
или сестра. У меня много друзей разных нацио-
нальностей, они знают меня в первую очередь 
не как чеченца, а как человека.

— Он никогда не требовал, чтобы я стала 

мусульманкой, — подтверждает Галина. 
— Но обычаи, наверное, приходится 

соблюдать?
— В первое время Алихан мне делал за-

мечания: «Переоденься!» Перешла на длинные 
юбки, о брюках я вообще забыла, потому что это 
исключено. Руки голые тоже нельзя, блузка долж-
на быть только с рукавами, — делится Галина. 
— В моем гардеробе нет открытых, облегающих 
нарядов. Когда гостила в его селе, не снимала 
платок с головы. Там у каждой женщины целая 
коллекция платков.

— В чем еще ты перестроилась? 
— У них принято по-другому принимать 

гостей. Если в дом приходят люди, я должна 
накрыть стол. Сначала едят только мужчины. И 
лишь потом женщины могут сесть за стол. Даже 
в Москве соблюдаю этот порядок: подаю еду и 
выхожу. Такие традиции. Но я не могу сказать, 
что ощущаю себя «рабыней Изаурой». Чеченцы 
относятся к женщине с почтением, потому что 
она прежде всего чья-то мать, сестра, жена, дочь 
или невеста. Женщин приветствуют только стоя, 
мужчина здоровается первым. 

— Кто у вас в семье обычно готовит?
— У нас нет такого разделения. Иногда я, 

иногда муж. Кстати, Алихан прекрасно готовит. 
На столе обычно рыба или говядина. Свинина и 
спиртное полностью исключаются.

— Мне кажется, чеченцы очень сдержан-
но проявляют свои чувства. Вот Алихан готов 
рассуждать на разные темы, но только не о 
семейных отношениях…

— Да, эта тема табу. Чеченцы свои чувства 
никогда не выставляют напоказ. Какое — поцело-
вать? На людях дотронуться даже нельзя. Под 
ручку с мужем ходить не положено. Алихан мне 
никогда не сказал, что любит меня. Это у них не 
принято. Я знаю одно: если бы ему было плохо, 
он бы со мной не жил.

— Ты можешь ему что-то запретить?
— Запретить ему я ничего не могу, он 

все равно сделает по-своему. Могу только 
посоветовать. 

— Алихан, а вам не предлагали жениться 
на чеченке?

— Спрашивали: «Почему не женишься?» От-
вечал: «Я женат». Надо было приезжать в гости, 
себя показать. Вот она приехала, и больше мне 
таких вопросов не задавали.

■ ■ ■
На родине мужа, в селе Хамби-Ирзи, что 

в Ачхой-Мартановском районе Чеченской Ре-
спублики, русскую невестку встретили очень 
доброжелательно. Галина навезла подарков: 
кому пылесос, кому сервиз. Главное — никого 
не забыть. 

— Все радовались: «О! Наша московская 
сноха!» Я приехала в Рамадан — месяц поста. 
Столы начинали накрывать за час до заката. Есть 
можно было до трех часов утра, а потом весь 
день — воздержание от еды и от питья. Когда 
начался праздник Ураза-байрам, гости шли по-
током. Во дворах ворота открываются в 7 утра 
и не закрываются до вечера. Никаких наружных 
камер, и ощущение безопасности. Я не боялась 
отпускать маленькую внучку погулять, она за два 
дня познакомилась почти со всем селом. 

— Что удивило?
— Бросилось в глаза, что за месяц я не 

встретила ни одной собаки. Никто не гуляет с 
собаками, даже во дворе ни у кого нет. Вот кошек 
много. Но даже они место свое знают!

— Односельчане не удивлялись, что у 
Алихана русская жена?

— Нет, в Чечне много браков с русскими 

женщинами, но сейчас часто бывает: у него в 
России жена и на родине жена, и они обе об этом 
знают. Он не скрывает, что у него, к примеру, 
пятеро детей и две жены. Сестры ему говорили: 
«Женись здесь!» Знаю, что присватывали ему не-
вест. В Чечне много одиноких женщин, которые 
моложе моего мужа на 15 лет. Я Алихану сразу 
сказала: «Женись, если хочешь, но я никогда не 
буду второй женой!» 

— Разводы в Чечне не редкость?
— Разводов много. Бывает, через два-три 

месяца возвращают жену обратно. Она, конечно, 
может опять выйти замуж, но дети, особенно 
мальчики, остаются с отцами.

— Так как мужчин мало, надо жениться и 
два, и три, и четыре раза, — невозмутимо гово-
рит Алихан. — Это ничего не нарушает в жизни, 
наоборот, помогает. Конечно, есть мужчины и 
женщины, которые думают не так, как я.

— Как вам кажется, это ваш последний 
брак?

— Этого мы еще не знаем, — говорит с едва 
заметной улыбкой.

— Сейчас поговоришь, — незамедлительно 
реагирует Галина. — Соберу чемодан — и вперед, 
на поезд Москва—Грозный. Алихан закреплен за 
мной, как земля за колхозом. (Смеется.) 

— Пока мыслей о разводе у меня нет, — спо-
койно продолжает он. — Я ни разу не пожалел, 
что женился на Галине, хотя человек она сложный. 
Она очень импульсивная. Если бы на моем месте 
был другой, уже поубивали бы друг друга. 

— Потому что я что думаю, то и говорю, — 
заявляет Галина. 

— Это и губит людей, — рассуждает Алихан. 
— У нее взрывной характер, а такие моменты 
рушат все: и семейные, и дружеские связи. Если 
бы я говорил то, что думаю, со многими были бы 
другие отношения. Нельзя говорить человеку, что 
он дурак. Он не дурак, он неправильно воспитан 
и просто не понимает, как себя вести в семье и 
в обществе.

— Галя, а ты могла бы переехать в Чечню 
навсегда?

— Могла бы, но у меня здесь родители, дети, 
внучка. Куда я без них? Мне в Чечне многое нра-
вится. Например, я за кровную месть. Чеченец, 
прежде чем что-то сделать, подумает тысячу 
раз, потому что за его поступок будет отвечать 
весь род. У них нет такого, чтобы брат с сестрой 
судились из-за жилплощади: все вопросы ре-
шает клан. Если чеченский ребенок остается 
без родителей, его обязательно возьмут род-
ственники. Там нет домов престарелых. Если 
кто-то тяжело заболеет, ухаживают все близкие 
по очереди. Чеченцы очень почтительно отно-
сятся к старшим. Родители входят в дом, дети 
встают в знак уважения. Когда кто-то умирает, 
все женщины рода собираются и приносят про-
дукты. Там принято три дня после смерти при-
носить соболезнования. Всех чеченцев, которые 
умирают в России, везут хоронить на родовое 
кладбище в своем селе. 

— Мне кажется, у вас счастливая семья. 
Ты по-прежнему считаешь, что чеченцы долж-
ны жениться только на своих женщинах?

— Да, хотя мне повезло, что я встретила 
такого человека, как Алихан. Но, если честно, 
нам, никогда не знавшим традиционных для этого 
народа ограничений, трудно жить по их строгим 
правилам. Не садиться за стол, за которым едят 
мужчины, не носить открытую одежду, вставать, 
когда входят старшие, считаться с мнением род-
ни мужа — вроде бы мелочи, а на самом деле это 
абсолютно другой мир…

 Елена СВЕТЛОВА.

В четверг, 23 августа, в 17.00 в ре-
дакции газеты «Московский ком-
сомолец» пройдет «круглый стол», 
посвященный 100-летию Всесоюз-
ного ленинского коммунистического 
союза молодежи. 

29 октября 2018 года исполнится 100 лет со 
дня образования ВЛКСМ. В преддверии юби-
лея гости «МК» обсудят проблемы сохранения 
структур ВЛКСМ в условиях посткоммунисти-
ческой России и в странах СНГ. Как менялась 
организация на протяжении века? Насколько 
актуально существование молодежной орга-
низации — преемницы комсомола в современ-
ной России? Каковы возможные пути развития 
молодежной организации в настоящее время, 
учитывая опыт прошлых лет? 

В «круглом столе» примут участие по-
стоянный представитель Республики Саха 
(Якутия) при Президенте РФ — первый за-
меститель председателя правительства 
Республики Саха (Якутия) Андрей ФЕДО-
ТОВ, омбудсмен РФ по защите прав малых 
и средних предприятий Виктор ЕРМАКОВ, 
председатель Российского союза молодежи 
Павел КРАСНОРУЦКИЙ и др.

Аккредитация: тел/факс 8 (495) 
781-47-12, e-mail: sos@mk.ru. При 
себе обязательно иметь следую-
щ и е д о к у м е н т ы: уд о с т о в е р е н и е 
ж урналиста/пресс-карт у; паспорт.  
Адрес пресс-центра «МК»: улица 1905 
года, дом 7, строение 1 (вход со стороны 
улицы Костикова).

ВЛКСМ В УСЛОВИЯХ 
ПОСТКОММУНИСТИЧЕСКОЙ РОССИИ

ТАМ ДАЖЕ КОШКА 
ЗНАЕТ СВОЕ МЕСТО

Как правило, русско-чеченские браки заключаются между 
мужчинами с Северного Кавказа и русскими женщинами. 
Наоборот практически не бывает. Чеченки чрезвычайно редко 
выходят замуж за русских и вообще за иноверцев — этого 
никогда не позволит мусульманская семья. 
На форумах, посвященных таким межнациональным и 
межконфессиональным семейным отношениям, традиционно 
присутствует куча негатива. Любовные лодки терпят крушение, 
разбиваясь о разный менталитет. 
К счастью, счастливых пар тоже немало. Чеченец Алихан 
Джамулаев и его русская жена Галина Гайнанова уже почти 
пятнадцать лет вместе. 

Личный опыт жизни с мужем-чеченцем

Галина не ощущает себя 
рабыней Изаурой.

Галина и Алихан. Чувства не принято 
выставлять напоказ: на людях нельзя  
ни обнять, ни поцеловать друг друга...
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КУРС ВАЛЮТ
По курсу ЦБ на 22.08.2018
1 USD — 67,1783; 
1 EURO — 77,1783.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Артем Дзюба (1988), футболист, 

нападающий петербургского «Зенита» 
и сборной России

Ховард Дуэйн Дороу (1973), 
участник поп-группы Backstreet Boys

Дмитрий Медведев (1898–1954), 
командир партизанского отряда, Герой 
Советского Союза, писатель

Александр Мостовой (1968), 
футболист

Леонид Пантелеев (1908–1987), 
писатель («Республика ШКИД», 
«Пакет»)

Алексей Сидоров (1968), киноре-
жиссер, сценарист, продюсер («Бри-
гада», «Бой с тенью», «Т-34»)

Александр Старостин (1903–
1981), футболист, первый капитан 
московского «Спартака»

пОД гРАДУСОм
По информации Гидрометцентра 

России, сегодня температура ночью 
в Москве 9…11°С, днем в Москве — 
18…20°С. Переменная облачность; но-
чью местами небольшой дождь; днем 
без осадков, ветер северо-западный, 
5–10 м/с, местами порывы до 12–17 
м/с.

Восход Солнца — 5.12, за-
ход Солнца — 19.51, долгота дня 
— 14.39.

По данным ИЗМИРАНа и Лабора-
тории магнитобиологии, ожидается 
слабая геомагнитная буря.

ДАТСКИй УгОЛОК
День Государственного флага 

Российской Федерации.
1663 г. — русский царь Алексей 

Михайлович издал указ о ссылке фаль-
шивомонетчиков в Сибирь. 

1928 г. — в газете «Правда» про-
летарский писатель М.Горький заклей-
мил джаз и назвал его «музыкой для 
толстых». 

1948 г. — в Польше объявлено 
начало коллективизации.

1988 г. — в Австралии выпущена 
первая платиновая монета с изобра-
жением коалы.
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Всем системам система
— Елена Александровна, насколько важна 

для организма сосудистая система и как ей можно 
помочь в случае необходимости?

— Важность состояния сосудов трудно переоце-
нить, они пронизывают весь организм. От того, в каком 
состоянии они находятся, зависит функционирование 
таких жизненно важных систем, как нервная система 
и головной мозг. К сожалению, людей, страдающих 
различными сосудистыми проблемами, достаточно 
много,  особенно это касается мужчин старше 55—60 
лет, при этом  лекарственные средства показаны не 
каждому.

— Каким вам видится выход из положения?
— Человеческий организм в большинстве случаев 

предпочитает органику, здесь вытяжки из натуральных 
трав и растений в определенных пропорциях, т.е. 
парафармацевтики, и есть та самая помощь.

— Какой из них вы порекомендуете именно 
для поддержания сосудистой системы?

— Входящие в состав средства Кардиохелс ком-
поненты способствуют освобождению внутренних 
стенок сосудов и артерий от холестерина и других 
жиров в форме налетов, что может препятствовать 
тромбообразованию.  

— Сосуды головного мозга очень мелкие и 
хрупкие. Как действует на них это средство?

— Многим людям знакомы частые, внезапно 
возникающие головокружения. При этом большинство 

отмечают ухудшение памяти. Чаще всего это проис-
ходит из-за нарушения кровообращения или сужения 
сосудов. 

 Кардиохелс может способствовать защите 
сосудов от повреждения недоокисленными продук-
тами обмена, а также поддержанию артериального 
давления.

Для памяти, для сердца
— У многих пожилых людей существует про-

блема с памятью…
— Хорошее самочувствие и активность человек 

желает поддерживать в любом возрасте. Причина 
проблем с памятью — сужение сосудов головного 
мозга, которое может случаться, в том числе, из-за 
образования жировых бляшек. Происходит кислород-
ное голодание клеток мозга. Поэтому сосуды и нужно 
поддерживать прежде всего. Здесь на помощь может 
прийти Кардиохелс.

— А что с сосудами, которые ведут к 
сердцу?

— Нарушение кровоснабжения сердца, например, 
проявляется при недостаточном поступлении кислоро-
да к сердечной мышце по коронарным артериям. Наи-
более частая причина нарушений здесь – образование 
бляшек и сужение просвета коронарных артерий. И 
здесь парафармацевтик вам в помощь.

— Не могли бы вы рассказать об этом 
поподробнее?

— Если суммировать все, о чем мы упоминали, то 
скажем, что активная формула Кардиохелса направле-
на на поддержание периферического кровообращения. 
Его натуральные компоненты могут способствовать 
поддержанию в норме кровообращения, состояния 
сердечно-сосудистой системы и улучшению питания 
нервной ткани, снабжения клеток головного мозга 
кислородом, могут оказать защиту от повреждения 
недоокисленными продуктами обмена. Компоненты 
средства могут помочь поддержанию прочности кро-
веносных сосудов, они обладают успокаивающим и 
снижающим напряжение действием. Составляющие 
Кардиохелса способствуют очищению крови и пре-
пятствуют негативным проявлениям.

— Имеются ли противопоказания?
— Возможна индивидуальная непереносимость 

отдельных компонентов, средство нельзя включать 
в рацион беременным и кормящим женщинам.
Более подробную информацию можно получить 
по тел. 8-800-555-75-03.

Свидетельство № RU.77.99.29.003.Е.011375.11.14 от 27.11.2014г. 

БАД. НЕ ЯВЛЯЕТСЯ ЛЕКАРСТВЕННЫМ СРЕДСТВОМ

Сегодня многие из нас за средства на-
туральные,  особенно если речь идет о 
самочувствии. 
О том, как помочь сосудистой систе-
ме с помощью парафармацевтиков, 
беседуем со специалистом Многопро-
фильного Центра «Руссбио» Еленой 
Львовой.

СКОРАЯ ПОМОЩЬ
ДЛЯ СОСУДОВ
Как органично
помочь организму

БУДЬТЕ ЗДОРОВЫ
На правах рекламы

В попытке спасти фауну 
гринписовцы скупают на рын-
ках сало и привязывают его к 
свиньям.

Как быстро растут дети! Вот 
еще недавно я смотрел с ними 
мультики, а теперь они выросли. 
И приходится смотреть мультики 
одному.

Лайфхак. Как снять стресс, 
когда мужа домогается коллега 
легкого поведения? Покупаете 
на рынке курочку, называете 

ее Катюшкой, отрезаете ножки-
крылышки и медленно опу-
скаете агонизирующую тушку в 
кипяток...

Если в марте-апреле в России 
не будет всплеска рождаемости, то 
весь чемпионат мира по футболу 
прошел зря.

В любой непонятной ситуации 
надо забить на проблему и идти 
готовить. Что бы ни случилось, в 
итоге все присутствующие захо-
тят есть.
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гОРЯЧАЯ пЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «мК»

Воспитанник «Спартака» дебютировал во 
взрослом футболе в 2006 году. Лидерские каче-
ства и упорный характер сразу позволили Артему 
продемонстрировать свой потенциал. 
Уже в следующем сезоне будущий 
заслуженный мастер спорта ре-
гулярно появлялся в составе 
московского клуба. А из дубля 
в главную команду он попал под 
руководство человека, которому 
через десять лет отдаст честь в 
«Лужниках».

Черная полоса, хотя так бы ее 
явно не охарактеризовал сам футбо-
лист, начнется совсем скоро: после не-
приятного инцидента с одноклубником 
Владимиром Быстровым. У полузащит-
ника пропали тогда деньги, а виновным 
выставили Дзюбу. «Спартак» не принял 
сторону бомбардира и отправил его 
в аренду. «Мы давно исчерпали этот 
конфликт с Володей. Никаких денег 
я не брал. Но какой смысл что-то 
доказывать? В прямом эфире это 
повторить? Есть люди, ко-
торые верят, этого доста-
точно», — рассказал игрок 
перед чемпионатом мира. 

Аренда в «Томи», 
где, кажется, и начнет по-
настоящему раскрываться 
Дзюба, станет первой сту-
пенью в регулярном устрем-
лении доказательства своей 
футбольной состоятельно-
сти. «Я мог и в «Спартаке» неплохо заиграть, да вот 
обстоятельства помешали», — пояснит Дзюба. 
А потом последуют напряженные отношения с 
Валерием Карпиным и Унаи Эмери — второго по-
сле разгрома от «Динамо» Дзюба вовсе назовет 
«тренеришкой». 

«Я много раз пытался найти общий язык с 
Карпиным, но слышал одни угрозы. «Ты как игрок 
кончился», — говорил он. Благодаря таким словам 
я пересмотрел отношение к футболу. Спасибо».

«Чтобы провести свой лучший матч, Артем 
должен быть эмоционально заведен, должны свер-
кать глаза. Но до недавних пор казалось, что всех 
его соперников стоит тренировать либо Карпину, 
либо Эмери. Практика показала — это не совсем 
так: против Фернандо Йерро (рулевого сборной 
Испании. — «МК») у него вряд ли что-то было, так 
же как и против тренера минского «Динамо» Сергея 
Гуренко. Сейчас начала стабильность появляться. 
Еще раньше предполагали: Дзюбе обязательно 
нужно любить своего тренера: как Слуцкого, Божо-
вича, Федотова. Если Артем видел, что тренер ему 
полностью доверял, то готов был за него разорвать 
любого. Теперь на примере Станислава Черчесова 
мы увидели другую картину, потому что там особая 
любовь точно отсутствовала», — рассказывает «МК» 
спортивный обозреватель Игорь Рабинер. 

■ ■ ■
Вернувшись в «Спартак», в скором времени 

Дзюбиньо, как периодически называют нападаю-
щего, снова отправляется в аренду — теперь в 
«Ростов». Причиной становится изменение игровой 
схемы Карпина, в которую совсем не вписывает-
ся форвард. В южном городе результативность 
игрока увеличивается, и сезон он завершает на 
второй строчке лучших бомбардиров, но в Москве 
не спешат предложить новый контракт, поэтому 
Дзюба решает перейти в «Зенит». Принципиальный 
соперник радушием не встречает.

«Чтобы перебороть себя, понимая, что будут 
свистеть, гудеть, необходимо обладать особым 
характером. И у Артема получается», — отмечает 
комментатор Константин Генич. 

По словам же самого игрока, его приоритет — 
трофеи. Но — как по иронии судьбы — они словно 
ускользают из рук. В следующем сезоне «Спартак» 
становится чемпионом, а у «Зенита» ничего не 
получается. Хотя связка Халка и Дзюбы выглядит 
очень мощно. 

Роберто Манчини, который возглавляет петер-
бургский клуб, покупает аргентинцев и отправляет 
уже привыкшего к переездам игрока в «Арсенал». 
Артем всегда мечтал играть в Англии, но перед 
ним открывается только перспектива тульского 
клуба. 

«Я мог на тот момент остаться в «Зените», 
но при этом сидеть на скамейке. Выбрал другой 
вариант. Спасибо руководству «Арсенала» за 
предоставленную возможность играть в футбол. 
Это все, что я могу сделать, чтобы попасть на чем-
пионат мира», — еще не зная о будущем успехе, 
говорит Дзюба. 

За 10 игр в Туле он не оставляет Станиславу 
Черчесову выбора: былые недопонимания и «мес-
седжи» остаются в прошлом, а игрочишка, как 
сам иронично называет себя футболист «Зенита», 
впервые в карьере попадает на мундиаль. 

■ ■ ■
Отмотаем назад. В 2012 году Дик Адвокат 

в последний момент «отцепляет» нападающе-
го из состава, в 2014-м Капелло не берет его в 

Бразилию, а на Евро-2016, где играет Дзюба, ко-
манда терпит болезненную неудачу 

Но дома все переворачивается. Весельчак и 
безоговорочный лидер выкладывается в каждом 
матче, настраивает соперников и не сомневается, 
что успех придет.

«Сейчас он купается в лучах славы, и ему это, 
конечно, приятно. Тем более произошло перевопло-
щение Артема Дзюбы, которого прежде восприни-
мали как оловянного солдатика, человека, который 
хочет построить карьеру, но приходит в команды, 
которые не становятся чемпионами. Думаю, он 
своей работой сумел переубедить многих. И сейчас 
в России началась своего рода Дзюбамания. Куда 
бы он ни приехал, люди плачут после совместного 
фото, берут автографы», — продолжает Генич... 

И все же и сам игрок отмечает, что ему прису-
щи скромность и сентиментальность. «Мне кажется, 
он внутренне другой. Тёма трепетно относится к 
вниманию. Я помню, мы общались, когда ему 
вручали награду «Джентльмен года». 
Он в сторонке стоял, стараясь не 
привлекать излишнего внимания, 
но при этом осознавал свой 
статус. Природная стесни-
тельность у него тоже есть. 
Наверное, случалось, что 
он и плакал. Очень пока-
зателен и момент, когда 
он опубликовал на своей 
странице фотографии с 
каждым из футболистов 
сборной. Плюс текст: 
«Я люблю вас, парни», — на-
поминает комментатор. 

■ ■ ■
О разносторонности Дзю-

бы говорит не только отличное 
чувство юмора, но и увлечение дру-
гими видами спорта. Однажды футбо-
лист даже пробовал себя в биатлоне. 
Под руководством Алексея Волкова за 
две минуты Артем поразил три мишени из пяти, а 
не совсем удачный результат воспринял с шуткой: 
«Ну что, где там Фуркад? Ничего, мы его сейчас на 
трассе догоним». И в любительском турнире по 
теннису как-то занял третье место. 

«Артем еще увлекается историей и читает мно-
го книг. Поэтому, собственно, так хорошо говорит 
и выражается не косноязычно», — подтверждает 
Рабинер. 

«Я думал, что ему всего 25 лет, — говорит 
бывший игрок сборной России Роман Павлючен-
ко. — Очень рад, что у Артема все получается. Знаю 
давно: он всегда был весельчаком. Если у Дзюбы 
и бывает плохое настроение, то раза два в году. 

Такой характер, наверное, и помогает ему достичь 
результата. Приходилось мне играть против него. 
Конечно, соперники опасались Артема. Он габарит-
ный, нестандартный футболист. Сейчас с игроками 
сборной происходит примерно то же, что с нами в 
2008 году после того «бронзового» Евро. Все узнают 
на улицах, фотографируются, это здорово. Пусть 
Артем продолжает в том же духе»... 

Но не пойдет ли слава ли во вред напа-
дающему? Люди футбольных кругов отвечают 
отрицательно.

«Мне не кажется, что, подбираясь к 30 годам, 
он рискует «зазвездиться». Да, любит повышен-
ное внимание, но это только дополнительно его 
мотивирует. Люди, в которых верят, которые на 
кураже получают такой заряд эмоций и силы, готовы 
свернуть горы. Думаю, сейчас он наслаждается. 
Причем по максимуму. Сколько это продлится, не 
знает никто. И все же Артем рубаха-парень, кото-

рый как бы хочет жить по девизу: «Относись 
к людям так, как ты хочешь, чтобы они 

относились к тебе». Мне кажется, та-
кие стержневые люди собирают 

вокруг позитивную энергетику. 
Балагур, весельчак. Человек, 

который, даже переписыва-
ясь, любит поставить кучу 
смайликов», — признает 
Константин Генич. 

Но шутки Дзюбы 
иногда бывают слишком 
колкими. «Да, он может 
сказать что-нибудь грани-

чащее с грубостью, может 
по-доброму поиронизиро-

вать, и с этим тренеру нуж-
но либо смириться, либо не 

работать с таким футболистом. 
Юмор прекрасен в нужное время 

и в нужном месте. Точно знаю, что 
перед каждой игрой на чемпионате 
мира последнее слово в раздевалке 

произносил не Станислав Саламович Черчесов, 
а именно Дзюба. Так повелось с первого матча, 
и, поскольку он был победным, тренер относился 
к этому спокойно. Уверен, и у Сергея Семака в 
«Зените» с этим не будет никаких проблем», — 
говорит Рабинер.

И все же со временем тот юношеский пыл 
ослабевает: Дзюба идет на компромиссы и, кажет-
ся, грамотно расставляет приоритеты, например, 
уважив просьбу Семака приехать на сбор сразу 
после чемпионата мира, фактически лишив себя 
отдыха. Неизменным остается одно: желание оста-
ваться немного ребенком. Но разве это плохо?

Дарья ГИРИКОВА.

Нападающему сборной России 
Артему Дзюбе — 30 лет

СпОРТ

РЕБЕНОК В ДУШЕ

Футбол. Российская 
премьер-лига.  
4-й тур

Понедельник, 20 августа. «Динамо» 
(Москва) — «Уфа» — 3:0 (0:0)

Панченко, 63 (1:0). Луценко, 84 (2:0). 
Жоаозиньо, 90+ (3:0). 

Х имки, «А рена Х имки», 6125 
зрителей.

Положение команд: 
 И В Н П М О
1. Зенит 4 4 0 0 8–1 12
2. Спартак 4 3 1 0 3–0 10
3. Оренбург 4 3 0 1 7–2 9
4. Ростов 4 3 0 1 6–1 9
5. Краснодар 4 2 0 2 4–4 6
6. Динамо 4 1 3 0 5–2 6
7. ЦСКА 4 1 2 1 4–2 5
8. Рубин 4 1 2 1 4–4 5
9. Локомотив 4 1 2 1 1–1 5
10. Арсенал 4 1 1 2 3–5 4
11. Уфа 4 1 1 2 3–4 4
12.  Крылья  

Советов 
4 1 1 2 1–4 4

13. Ахмат 4 1 1 2 3–5 4
14. Анжи 4 1 0 3 2–7 3
15. Урал 4 0 1 3 3–8 1
16. Енисей 4 0 1 3 1–8 1

ЦИФРЫ

Раздавая интервью или выходя на поле, Артем Дзюба заво-
дит публику. Иначе и быть не может. То ли призывным на-
строем, то ли еще чем-то она и форвард сборной России 
входят в резонанс. После чемпионата мира-2018 нет сомне-
ний: симпатия взаимна. Для многих он большой ребенок. 

Задорный, во многом авантюрист (яркий тому пример — игра 
за тульский «Арсенал» против «Зенита» в нарушение арендно-
го соглашения и с готовностью лично выплатить неустойку). 

И вот Артему 30 лет. Не верите? А это факт. 

ЛЕВ НА ПОЛЕ, 
«Мне кажется, всегда важно 
оставлять в себе долю 
ребячества. Может быть, в 60 я 
поменяюсь, но точно не сейчас» 

ЦИТАТА

Матчи начавшегося недавно футболь-
ного сезона в России пока продолжа-
ют радовать своей посещаемостью. 
Но вместе с тем неудивительно, что 
к четвертому туру фанаты раскочега-
рились настолько, что на трибунах на-
чали происходить иногда забавные и 
добрые, а иногда не очень приятные 
события. О них мы вам и расскажем.

Ковровые радости 
«Ростова»

Флаги, баннеры, растяжки... Судя по все-
му, это теперь прошлый век фанатской актив-
ности. Болельщики «Ростова» вводят новую 
моду, а клуб душевно эту моду поддерживает. 
19 августа дончане встречались с «Енисеем» 
(обыграли его 4:0), а одним из героев матча 
стал болельщик Алексей Кумовской, развер-
нувший на трибуне... ковер. Настоящий такой, 
из советского прошлого.

Конечно, Алексей со своим новомодным 
баннером попал в поле зрения всех фотогра-
фов, работавших на игре. И к утру следующего 
дня прославился. Зачем он принес на игру 
ковер вместо баннера? Да просто так. Некуда 
ему было девать этот предмет интерьера, пока 
дома ремонт. К моменту, когда коллеги потяну-
лись к Алексею за интервью, он уже рассказал, 
что у его жеста был благородный повод: нечего 
дома сидеть, приходите на стадион.

Членам клуба такой подход к поддержке 
команды очень приглянулся. В социальной 
сети они опубликовали фотографию с ковром 
и пообещали постелить такой же на базе, если 
пост соберет 500 лайков. Собрал он, разумеет-
ся, гораздо больше. И тогда Кумовской просто 
подарил этот ковер любимому клубу. «Ростов» 
отчитался: постелили!

Но на этом история не закончилась. Те-
перь клуб из Ростова-на-Дону пообещал своим 
фанатам новый комплект формы с ковровым 
узором. 2,5 тысячи рублей и предзаказ. Ин-
тересно, скоро ли трибуны ростовского клуба 
станут пестрыми-пестрыми?

Бутылочные шалости 
фанатов «Краснодара»
Болельщики «Краснодара» всегда были 

одними из самых правильных и постоянно по-
лучали призы от премьер-лиги за корректное 
поведение на трибунах. Во-первых, фанатская 
культура у болельщиков столь молодого клуба 
пока не сформировалась, а во-вторых, владелец 
Сергей Галицкий постоянно подчеркивал свое 
неприятие хулиганских выходок на трибуне.

Но и на старуху бывает проруха. Во время 
матча со «Спартаком» («Краснодар» поиграл 
— 0:1) уже в компенсированное время арбитр 
удалил форварда «быков» Ари, после чего в 
штрафную москвичей полетели пластиковые 
бутылки. Судье даже пришлось приостановить 
игру. И Галицкий вновь показал свою жесткость. 
Клуб с помощью системы видеоконтроля иден-
тифицировал всех виновных и закрыл им доступ 
на стадион до конца года, а также обяжет их 
через суд выплатить штраф, который дисци-
плинарный комитет наложит на «Краснодар» 
за поведение фанатов.

Баннерные гадости 
болельщиков ЦСКА
Два года назад игрок ЦСКА Роман Еременко 

был дисквалифицирован за употребление ко-
каина и прощен армейским клубом, не ставшим 
судиться и налагать штрафы. Поэтому когда 
незадолго до окончания дисквалификации Ере-
менко подписал контракт со «Спартаком», стало 
ясно: в ближайшем туре жди реакции фанатской 
трибуны. Она и случилась. На домашнем матче 
с «Арсеналом» (ЦСКА выиграл — 3:0).

Самодельные, изготовленные явно в пере-
рыве прямо на трибуне баннеры появились в 
фан-секторе в начале второго тайма. «Обко-
лються своим кокаином и бягуть в Спартак» 
(орфография сохранена. — «МК») — баннер 
именно с такой орфографией был самым без-
обидным. Помимо Романа Еременко досталось 
в письменном послании и Роману Зобнину с 
Александром Ташаевым, которые перешли из 
«Динамо» (Зобнин — в 2016 году, Ташаев — в 
это трансферное окно) в «Спартак».

Ближайшее дерби ЦСКА—«Спартак» назна-
чено на двадцатые числа сентября, и у Еременко 
к тому времени еще не закончится срок дисква-
лификации (бан у Романа до 6 октября), но заочно 
ему, видимо, все равно еще раз «прилетит». 

ВНЕ 
ИГРЫ
с Ульяной УРБАН

Кто разозлил Сергея 
Галицкого?

Кирилл 
ПАНЧЕНКО 
(«Динамо»)

ЖОАОЗИНЬЮ 
(«Динамо»)

Марио ФЕРНАНДЕС 
(ЦСКА)

Адесойе 
ОЙЕВОЛЕ 
(«Оренбург»)

Самюэль  
ЖИГО 

(«Спартак»)

Бьорн 
СИГУРДАРССОН 
(«Ростов»)

Аяз ГУЛИЕВ 
(«Ростов»)

Себастьян  
ДРИУССИ («Зенит»)

Кристиян 
БИСТРОВИЧ 

(ЦСКА)

Ведран 
ЧОРЛУКА 
(«Локомотив»)

РАДОСТЬ и ГАДОСТЬ: 
ФАНАТЫ СНОВА ЗА СТАРОЕ

Евгений ФРОЛОВ 
(«Оренбург»)

Артем (в синей 
форме) снова 

полноправный 
игрок 

«Зенита». 

2008: еще  
в «Спартаке».

С наградой 
«Джентльмен 

года»-2015.

В «Ростове» отнеслись к акции  
с ковром со всей серьезностью.
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